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■ ИГОРЬ НИКОЛАЕВ и ЮЛИЯ ПРОСКУРЯКОВА 
не только выступают вместе на сцене, но и игра-
ют в кино. Под впечатлением от кинодебюта 
звездной пары «МК-Бульвар» обсудил с Игорем 
и Юлией идеальные съемки, музыкальное вос-
питание и семейную диету.

■ ИРИНА ПУДОВА известна по телепроектам 
о путешествиях, но недавно она начала вести 
утреннее шоу вместе с Родионом Газмановым. 
«МК-Бульвар» обсудил с телеведущей рабочий 
график, предсказания шаманов и лучшего в 
мире мужчину.

■ А ТАКЖЕ: Алла Пугачева устроила переполох 
на кинопремьере, Виктория Бекхэм разозлила 
своих подписчиков, Евгений Кулик об образе 
жизни, который позволяет сниматься в сериале 
«Молодежка», и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 
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Евгений ЯМБУРГ,  
заслуженный  

учитель России

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ГОРЕТЬ, НО НЕ ВЫГОРАТЬ

Пишу вам из тюрьмы. Посадили меня за то, 
что без спросу влез в телефон жены и посмотрел 
ее переписку...

Бред? Пока что да. Но законопроект тем не 
менее подготовлен. Депутат Заксобрания Ленин-
градской области Владимир Петров предложил 
законодательно обязать супругов заключать со-
глашение о доступе к своим гаджетам. Благо, 
делать это можно без нотариуса — муж и жена, по 
мнению Петрова, должны будут в простой пись-
менной форме оформить согласие на получение 
пароля к телефонам и компьютерам друг друга. 
Если один из супругов не дает своего согласия, 
то гаджет признается вещью индивидуального 
пользования, а «взлом» приравнивается к уголов-
ному преступлению.

Тут, в защиту идеи, можно было бы даже по-
рассуждать о личном пространстве, границах 
индивида и прочем. Но все это впустую. Потому 
что закон такой не примут. А если примут, то про-
ще будет сразу по границам страны колючку на-
тянуть и вышки поставить — иначе никаких тюрем 
не хватит.

Депутат Петров, кстати, знатный затейник. 
Он, например, ставил эксперимент на поросятах: 
одного, Игорька, кормили на МРОТ, а другого, По-
росенко, как положено. (Эксперимент пришлось 
прервать, ибо Игорек отощал и впал в депрес-
сию.) Затем Петров предлагал установить летний 
налог на шашлык, ввести в школе для учителей 
форму с элементами униформы времен Великой 
Отечественной войны и ношение пилоток, а также 
запретить японские мультики-аниме как пропа-
гандирующие извращения.

Думаете, ему заняться нечем? Не знаю. И 
уровнем повыше, в Госдуме, тоже есть весельчаки. 
Самый очевидный пример — Виталий Милонов. 

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

ЗАКОН 
«О ДЕПУТАТСКОЙ 

ГЛУПОСТИ»

КПРФ ВЫШЛА НА СТАРТ

Коммунисты 
готовятся 
взять власть 
в двух 
регионах

В двух регионах коммунисты будут бороться за пост губер-
натора. КПРФ уже подтвердила, что кандидатом на выборах 
главы Приморского края станет Андрей Ищенко. В Хакасии 
после отказа от участия во втором туре выборов губернатора 
Виктора Зимина победу пророчат Валентину Коновалову. 
Ранее сообщалось, что Кремль собирается наказать партии 
за высокие результаты на губернаторских выборах.

Читайте 2-ю стр.

Коммунист 
Андрей 
Ищенко 

готов 
идти на 

выборах в 
Приморье 
до конца.
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Александр МИНКИН

Часть XVIII

Под Воронежем ветерану 
войны ампутировали ноги «по 
неосторожности». 94-летняя 
бабушка умерла на следующий 
день после операции. Воронеж-
ские правоохранители расследу-
ют уголовное дело по ч. 2 ст. 118 
УК РФ («Причинение тяжкого 
вреда здоровью по неосторож-
ности вследствие ненадлежа-
щего исполнения должностными 
лицами своих профессиональ-
ных обязанностей»). 

Как сообщ ает пресс-
служба надзорного ведом-
ства, в декабре 2017 года в 
Петропавловскую районную 
больницу госпитализировали 
94-летнюю участницу Великой 
Отечественной войны. Анаста-
сия Яковлевна Шевцова стра-
дала варикозной болезнью и 
хроническим тромбофлебитом 
ног. В больнице ветерану ампу-
тировали обе ноги. Судмедэк-
сперты установили, что врачи 

«не провели в полном объеме 
мероприятия по установлению 
диагноза, в том числе инстру-
ментальные методы исследо-
вания, не организовали кон-
сультации со специалистами в 
области сердечно-сосудистой 
хирургии». В результате врач 
выбрал «принципиально невер-
ную тактику лечения больной», 
что привело к ампутации. 

ОТ БЕЗДУШЬЯ

Ветеран войны не пережила ампутацию ног 
«по неосторожности»

СМЕРТЬ

89-летний британский математик сэр Майкл 
Фрэнсис Атья, широко известный своими иссле-
дованиями в области алгебраической геометрии, 
заявил, что ему удалось доказать гипотезу Римана. 
Данная гипотеза входит в семь так называемых задач 
тысячелетия, за решение каждой из которых Матема-
тический институт Клэя пообещал вознаграждение в 
размере миллиона долларов США. После заявления 
Атьи представители западного научного сообще-
ства выразили большие сомнения в том, что задача 
действительно решена, намекая в том числе на пре-
клонный возраст ученого и ошибки в вычислениях. 

Ученые сомневаются, что британскому 
математику удалось доказать теорию Римана 

ОТВЕТ НА МИЛЛИОН
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ЦЕНЫ ПОШЛЮТ НА ТРИ БУКВЫ
Какие товары больше всего подорожают из-за повышения НДС

Осень в самом разгаре, а значит, до 
наступления нового во многих отношениях 
2019 года рукой подать. Когда новогодние 
праздники пройдут, россияне ощутят всю 
«прелесть» вступающих с 1 января реформ, 
в частности, повышения налога на добавлен-
ную стоимость с 18 до 20%. Оно неизбежно 

повлечет за собой рост цен на товары и 
услуги. Для некоторых видов продукции 
власти оставляют ставку налога неизменной 
благодаря льготе, но в любом случае надо 
приготовиться к тому, что ценники поменя-
ются. На что конкретно и на сколько — раз-
бирается «МК». Читайте 2-ю стр.

Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, Екатерина СТЕПАНОВА, 
Лев СПЕРАНСКИЙ, Екатерина СВЕШНИКОВА, Ева МЕРКАЧЕВА и др.

УЧАСТНИКИ ШОУ ВЫНЕСЛИ СОР 
ИЗ «ДОМА-2»

Новая скандальная ситуа-
ция на проекте «Дом-2» за-
кончилась на днях госпита-
лизацией экс-участницы шоу 
Дарьи Осенковой (на фото). 
Девушка была приглашена 
на съемочную площадку для 
того, чтобы разоблачить Илью 
Яббарова, который был с ней 
на тайном свидании, и прямо 
перед камерами при всех по-
лучила от любовника удар в 
глаз. 

Как удалось выяснить 
«МК», вся история началась 
с того, что один из «жильцов» 
«Дома-2», Илья Яббаров, в кон-
це минувшей недели должен 
был лететь на Сейшельские 
острова от проекта, но в день 
отправления пропал. Позд-
нее выяснилось, что мужчина 
предпочел провести время в 
компании бывшей участницы 
скандального телешоу Дарьи 
Осенковой, с которой втайне 
переписывался. Причем на 
чистую воду мужчину выве-
ли в присутствии постоянной 
дамы сердца, которая к тому 
же беременна. Для объектив-
ности на разборки вызвали и 
Осенкову. 24 сентября около 
15.00 на кухне, в том самом 
доме, где проводят большую 
часть времени участники реа-
лити, Дарья при всех подтвер-
дила, что Илья Яббаров был у 
нее. Тогда кавалер, не постес-
нявшись камер, ударил свою 

подругу в левый глаз и отпра-
вил девушку в нокдаун. Окле-
мавшись, Дарья отправилась 
в травмпункт, где ей вызвали 
«скорую» и доставили в Бот-
кинскую больницу. У девушки 
диагностировали сотрясение 
головного мозга, ушибы и 
отправили лечиться домой. 
Как сама Осенкова сообщила 
правоохранителям, на днях 
она планирует обратиться в 
полицию с заявлением и не 
собирается спускать избие-
ние на тормозах, а наоборот, 
намерена добиваться наказа-
ния для обидчика. С ее слов, 
на следующий день Яббаров 
написал ей, что он «самый 
ужасный человек», но так и 
не извинился, а редакторы 
телешоу сообщили ей, что его 
якобы выгнали из проекта. 

В СКЛИФ СМОЖЕТ ПРИЛЕТАТЬ 
БОЛЬШЕ ПАЦИЕНТОВ 

Новый корпус экстренной 
медицинской помощи с верто-
летной площадкой на крыше 
появится у НИИ скорой по-
мощи им. Склифосовского. 
Дизайн-проект утвердила 
Москомархитектура.

Новый больничный корпус 
будет шестиэтажным площа-
дью 12 тысяч кв.м. В здании 
разместится отделение экс-
тренной помощи. Планирует-
ся, что оно сможет обслужить 
до 200 пациентов в сутки. Это 
вдвое больше тяжелых боль-
ных, чем медики принимают 
сейчас. Приступить к реа-
лизации проекта строители 
планируют в первом квартале 
будущего года. Как пояснил 
главный архитектор столи-
цы Сергей Кузнецов, у ново-
го больничного корпуса бу-
дут разноцветные торцовые 
стены и фасад с оранжевыми, 
бирюзовыми и белыми встав-
ками. Яркие акценты станут 

чередоваться с солнцезащит-
ными алюминиевыми ламеля-
ми. Такой дизайнерский при-
ем с красочными цветовыми 
пятнами на фасадах широко 
применяется при строитель-
стве европейских клиник. На 
первом этаже нового корпуса 
разместится приемное отде-
ление с противошоковым за-
лом и диагностическим ком-
плексом. Второй этаж займут 
блок диагностических палат 
и диагностическая лабора-
тория. Здесь же планируется 
оборудовать комнаты для пер-
сонала, санузлы и душевые. 
Блок реанимации и интенсив-
ной терапии с палатами и ка-
бинетами врачей — на третьем 
этаже. Четвертый этаж будет 
отдан под экстренный опера-
ционный блок и помещения 
для хранения медикаментов. 
Два верхних этажа предпола-
гается отдать под технические 
помещения.

НИКИТА БЕЛЫХ ОТБЫВАЕТ  
СВОЙ СРОК СРЕДИ КНИГ

Экс-губернатор Кировской 
области Никита Белых за ре-
шеткой занялся просвеще-
нием других осужденных. 
Кроме того, он хочет издать 
календарь на 2019 год, где 
на каждой странице будет ко-
лоритный заключенный, за-
печатленный в разных местах 
на территории колонии. 

Как сообщили «МК» во 
ФСИН России, в качестве 
арестанта Никита Белых за-
рекомендовал себя со всех 
сторон положительно. В би-
блиотеке он навел порядок, 
приучает к чтению осужден-
ных, которые даже в руки 
книги не брали. Каждый, кто 
приходит в библиотеку, по-
лучает от него наставления и 
рекомендации по литературе. 
Но на работе библиотекаря 
он не зацикливается, приду-
мывает новые проекты. Один 

из них — создание календаря 
с фотографиями арестантов 
(разных возрастов и нацио-
нальностей, в общежитии, в 
столовой, на работе в пром-
зоне, в библиотеке, в храме 
и т.д.) — понравился админи-
страции. Но и за всеми этими 
увлечениями экс-губернатор 
не забывает о социальных 
связях. 

Как пояснила супруга 
экс-губернатора Катерина 
Белых, с мужем они созва-
ниваются каждый день, а 
свидание в последний раз 
было в августе. По ее сло-
вам, в колонии ему гораздо 
лучше, чем в «Лефортово». 
Кстати, чтобы в «любимом» 
изоляторе Белых не забы-
вали, около входа в СИЗО 
супруга разместила рекла-
му его интернет-странички 
и ютуб-канала. 

ДЕРЕВЬЯ ПАДАЛИ НА МОСКВИЧЕК  
В ОТДЕЛЬНО ВЗЯТОМ РАЙОНЕ

Мини-ураган прошелся ве-
чером 24 сентября по севе-
ру Москвы — в Хорошёвском 
районе на двух женщин рух-
нули деревья. Итог плачев-
ный: у одной дамы разбита 
голова, у второй сломан по-
звоночник.

Как стало известно «МК», 
первое дерево упало на 
44-летнюю сотрудницу ПАО 
«Ил» по имени Ольга на Ленин-
градском проспекте. В 17.30 
женщина (она инженер-
экономист редакционно-
издательского отдела) шла 
по тропинке к метро с работы, 
когда порывом ветра пова-
лило дерево. Удар пришелся 
прямо по голове Ольге, де-
рево сбило с ног, а из головы 
стала сочиться кровь. Оче-
видцы вызвали «скорую по-
мощь», раненую переправили 
в 67-ю больницу на лечение. 
По словам коллег пострадав-
шей, самочувствие оставляет 
желать лучшего — Ольге даже 
зашивали голову. 

Второй случай произошел 

в 1-м Хорошёвском проезде 
в 18.45. 35-летняя Ирина, 
бухгалтер по профессии, за-
брала пятилетнюю дочку из 
детского сада и шла домой. 
Она не обратила внимания 
на пошатнувшееся от сти-
хии дерево, которое упало и 
ударило прохожую по голове. 
Ирина потеряла сознание, а 
дочка в темноте сильно пере-
пугалась. В больнице у жен-
щины обнаружили перелом 
позвоночника и сотрясение 
мозга. На койке Боткинской 
больницы она проведет ми-
нимум 21 день. Девочка от-
делалась ссадиной, правда, 
получила психологическую 
травму. 

Родные пострадавших 
негодуют: дерево, похоже, 
было старым. На нем наш-
ли огромный гриб, который 
съедал древесину несколько 
лет, а коммунальщики не об-
ращали никакого внимания. 
Из-за этой ситуации оказался 
испорчен семейный отдых — 
15 октября Ирина с мужем 

и детьми планировала вы-
лететь в Таиланд. Москвичи 
не приобрели страховку от 
невылета, поэтому деньги, 
вероятнее всего, для них по-
теряны.  

РАСТЕНИЯ НАУЧАТ САМОЛЕТЫ ОТТАЛКИВАТЬ ЛЕД 
Новую идею для защиты 

крыльев самолетов от об-
леденения начали вопло-
щать в жизнь сотрудники 
Института теоретической и 
прикладной механики им. 
С.А.Христиановича СО РАН. 
Она заключается в специаль-
ной структуре керамическо-
го материала — маленьких, 
невидимых глазу столбиках, 
которые не позволяют каплям 
воды задерживаться на по-
верхности.

Как сообщили «МК» в ин-
ституте, идея супергидро-
фобного покрытия была под-
смотрена в природе. У многих 
растений стволы всегда оста-
ются сухими за счет много-
численных тонких ворсинок, 
которые не позволяют каплям 
дождя проникнуть к стволу: 
они неминуемо скатываются 
на землю. 

Покрывать таким мате-
риалом следует переднюю 
кромку крыла, обледенение 
которой обычно и приводит к 
потере лайнерами подъемной 
силы и крушению. Обледене-
ние чаще всего происходит на 

переходных этапах полета — 
при взлете или посадке. Если 
покрыть крыло керамикой, 
которая сама по себе хорошо 
держит температуру, а также 
обладает высокой твердо-
стью и инертностью, да еще 
добавить к ней «ворсинки-
столбики» нанометрового 
размера, проблему можно 
будет решить, считают уче-
ные.

Несмотря на непрекра-
щающиеся усилия многих 

институтов мира для поиска 
совершенной противооб-
леденительной технологии, 
пока нет ни одного самоле-
та с супергидрофобным по-
крытием. Не исключено, что 
сибирские ученые изменят 
эту ситуацию.

Сейчас исследования в 
Институте теоретической и 
прикладной механики только 
начинаются. Уже получены 
первые образцы нового ма-
териала.

НА ДЕПУТАТОВ СПУСТИЛИ  
ВСЕХ СВИНЕЙ

Свиные го-
ловы, прот-
кнутые ножом, 
обнаружила 
муниципаль-
ный депутат 
района Измай-
лово Надежда 
Загордан у 
дверей своей 
квартиры и 
квартиры ро-
дителей. Не-
добрый знак 
чиновница 
получила в 
районе 10 часов вечера 24 
сентября, вернувшись с ра-
боты.

Как рассказала «МК» За-
гордан, это уже не первый 
случай, когда неизвестные 
пытаются запугать ее нестан-
дартными способами. Так, 22 
июня этого года у новенькой 
«Киа Пиканто» депутата раз-
били водительское стекло и 
залили автомобиль какой-то 
кислотой. Жидкость была на-
столько токсичной, что мо-
ментально разъела тканевую 
отделку. Корпус машины тоже 
пострадал, так что ее при-
шлось сдать на запчасти. А 
в понедельник Надежде по-
звонила мама (она живет не-
подалеку) и сказала, что со-
седи нашли возле квартиры 
свиную голову.

— После работы я не стала 
заезжать домой и поехала к 
маме, которая сидела с моим 
четырехлетним ребенком, — 
говорит Загордан. — Когда я 
подошла к ее входной двери, 
то также обнаружила голову с 
ножом. Сомнений в том, кому 
адресовано это «послание», 
не было, так как к останкам 
животного была прицеплена 

бумажка с номе-
ром квартиры. 
Думаю, данная 
молчаливая 
угроза связана 
с тем, что я веду 
достаточно мно-
го разных дел. 
Одно из них — 
это совместное 
с полицией рас-
следование по 
расходам бюд-
жетных средств 
на благоустрой-
ство Измайлов-

ского проспекта. Речь идет о 
250 млн рублей. Второе — мои 
обращения в прокуратуру на-
счет легитимности должно-
сти, которую занимает глава 
муниципального округа Из-
майлово. Есть еще ряд дел по 
конфликтам интересов. 

Напомним, две недели 
назад, 11 сентября, свиную 
голову получил и другой 
муниципальный депутат. 
Чиновник из района Печат-
ники Виталий Третьюхин об-
наружил свой автомобиль в 
плачевном состоянии: коле-
са были проткнуты, заднее 
стекло разбито, а в салоне 
лежала та самая «черная 
метка». По словам Загордан, 
два этих инцидента вряд ли 
связаны между собой. Де-
путат склоняется к тому, что 
злоумышленники подсмо-
трели способ запугивания, 
решив, что такие действия 
ненаказуемы.

Тем не менее заявление 
в ОМВД Измайлово женщи-
на написала. Правда, по ее 
словам, даже по прошлому 
инциденту с автомобилем и 
кислотой до сих пор нет от-
вета. 

БЕЗОПАСНОСТЬ ПЕШЕХОДОВ ПРОСЯТ  
ВОЗВЕСТИ В КУБ 

Порцию изменений в ПДД 
подготовили эксперты Рос-
сийской общественной ини-
циативы. Велосипедистам, 
возможно, не всегда при-
дется слезать с «железных 
коней» перед зеброй. А знак 
«пешеходный переход» мо-
жет получить новый облик.

Как отмечают авторы по-
правок, нынешняя версия 
Правил дорожного движения 
запрещает велосипедистам 
и водителям мопедов пе-
ресекать дорогу по любым 
пешеходным переходам. 

Общественники считают, что 
на практике это требование 
не соблюдается. Поэтому 
они решили, что нужно из-
менить правило: запретить 
водителям двухколесного 
транспорта (кроме мото-
циклов) пересекать дорогу 
только по нерегулируемым 
пешеходным зебрам и пере-
ходам с разрешенным пра-
вым поворотом автотран-
спорта под светофорную 
стрелку. 

Еще одно нововведение 
может косну ться знака 

«пешеходный переход». 
Его предлагается превра-
тить в куб. Две грани, об-
ращенные к водителям, 
останутся прежними — с 
изображением человечка, 
идущего по полоскам. Две 
другие стороны, обращен-
ные к пешеходам, будут 
содержать лозунг: «Жизнь 
дороже выигранного вре-
мени!». Привычную цвето-
вую гамму авторы решили 
не менять. Надпись будет 
белой на голубом фоне в 
желтой рамке. 

telegram:@mk_srochno
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ВАЛЕРИЯ 
ПОКАЗАЛА, 
КАК 
СЛЕДУЕТ 
ОДЕВАТЬСЯ 
В ДОЖДЬ

То, что плохая 
погода не повод 
становиться серой 
мышью, показала 
своим подписчи-
кам Валерия на 
фото, выложенном 
в Инстаграме. Пе-
вица ярко оделась 
и написала, что во-
преки дождю по-
чувствовала себя 
Мэри Поппинс. 
Ее читатели со-
гласились с тем, 
что у природы нет 
плохой погоды.

Читайте 7-ю стр.

Анастасия Яковлевна 
Шевцова была ветераном 
Великой Отечественной 
войны.
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ОЛЕГ БАСИЛАШВИЛИ 
РАССКАЗАЛ, 

ЧТО ЕГО ВОСХИТИЛО 
В ЕЛЬЦИНЕ И ПОЧЕМУ 

ОН РАЗОЧАРОВАЛСЯ 
В ГОРБАЧЕВЕ 

В канун своего  
84-летия артист поведал  

секреты из жизни 
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ЗЛОБА ДНЯ

ИНТЕРНЕТ ЖДЕТ 
ЕЩЕ ОДИН 
«ЗАКОН ЯРОВОЙ»
Госдума примет его осенью
Госдума в октябре примет в первом чте-
нии еще один «закон Яровой»: он пред-
лагает включать в реестр запрещенной 
к распространению в Интернете инфор-
мацию, которая склоняет несовершен-
нолетних к участию в противоправных 
действиях, опасных для их жизни. 

Автором инициативы значится внушительная 
группа единороссов во главе с вице-спикером Ири-
ной Яровой. Из пояснительной записки следует, 
что задумано все ради благой цели — создания 
дополнительных механизмов, призванных пресечь 
вовлечение детей в противоправные и опасные 
для их жизни действия. В 2017 году вступил в силу 
закон, серьезно ужесточающий уголовную ответ-
ственность за склонение несовершеннолетних к 
самоубийству и создание суицидальных обществ. 
Соответственно, в закон «Об информации...» были 
внесены изменения, требующие от Роскомнадзора 
вносить в перечень запрещенной к распростра-
нению в Интернете информацию о способах са-
моубийства или призывающую к самоубийству.  

В том же 2017 году в УК появилась статья, 
карающая за вовлечение несовершеннолетних в 
совершение действий, представляющих опасность 
для их жизни. При этом, считают в «ЕР», в законода-
тельстве остался пробел, который и предлагается 
восполнить сейчас. А именно: расширить перечень 
информации, которую запрещено распространять 
в российском Интернете, включив в него еще и 
информацию, направленную на «склонение или 
иным образом вовлечение несовершеннолетних 
в совершение противоправных действий, пред-
ставляющих опасность для их жизни».

Формулировку, используемую авторами за-
конопроекта, воспроизводим полностью, потому 
что именно к ней возникли вопросы и у юристов 
думского правового управления, и у профильного 
Комитета по информационной политике, инфор-
мационным технологиям и связи. В заключении 
правового управления, в частности, говорится: 
в таком виде новая норма может создать проблемы 
в правоприменении, потому что носит оценочный 
характер. А так как включать в реестр запрещенной 
в Интернете вышеназванную информацию станут 
на основании не судебного, а административного 
решения, формулировка тем более должна быть 
однозначной. 

Вопрос о том, по инициативе какого феде-
рального органа власти та или иная информация 
будет попадать в черный список Роскомнадзора, 
остается открытым: правительство определится 
с тем, кому доверить это важное дело, когда за-
конопроект станет законом. 

Еще одно предложение единороссов (на 
самом деле это предложение Роскомнадзора, 
говорят они) состоит в том, чтобы сократить срок, 
в течение которого провайдер должен проинфор-
мировать владельца сайта о том, что от оператора 
связи получено уведомление о включении той или 
иной страницы сайта или доменного имени в ре-
естр, и срок реагирования владельца самого сайта. 
Вместо «в течение суток» придется реагировать 
«незамедлительно». Что означает «незамедли-
тельно» в данном контексте, не поясняется. Час? 
Десять часов? Те же сутки?

При этом вместо предусмотренного сейчас 
удаления включенной в реестр противоправной ин-
формации предлагается лишь прекращать доступ 
к опасным интернет-страницам. Это, по мнению 
авторов, позволит органам следствия и полиции 
осуществить сбор и фиксацию необходимых до-
казательств в целях проведения объективного 
расследования. Но в заключении профильного 
думского Комитета по информационной политике, 
информационным технологиям и связи, одобрен-
ном 25 сентября, данное нововведение названо 
не в полной мере отвечающим заявленным целям. 
Дело в том, что и сейчас удаляемая запрещенная 
информация, включенная в реестр, обязатель-
но фиксируется (ведь право обжаловать в суде 
включение в реестр никто не отменял), и если 
правоохранительным органам нужно ее получить, 
чтобы эффективно вести расследование, доста-
точно сделать запрос отвечающему за ведение 
реестра ведомству, то есть Роскомнадзору. А если 
информация просто заблокирована, а не удалена, 
найти ее в Интернете не так уж трудно при желании 
и определенном уровне технической грамотности. 
Значит, информация эта и после включения в ре-
естр продолжит делать свое черное дело? 

Как бы то ни было, инициатива поддержана и 
правительством, и тремя думскими комитетами. 
При таком раскладе принятие гарантировано. Но 
без доработки ко второму чтению этот документ 
вполне может пополнить скорбный перечень таких 
регулирующих Интернет законов, которые либо 
неисполнимы по определению, либо исполняются 
время от времени и как придется. 

Марина ОЗЕРОВА. 

...«О ДЕПУТАТСКОЙ 
ГЛУПОСТИ»
c 1-й стр.

Если хотя бы часть идей этого де-
путата воплощалась в жизнь, то 
сейчас детям до 14 лет не прода-
вали бы конфеты, а в соцсети мы 

бы заходили по паспорту. Зато после выигрыша 
нашей футбольной сборной у нас был бы законный 
выходной, но за оскорбление игрока сборной 
можно было бы получить минимум штраф. Ну а 
женщин, не родивших к 23 годам, отправляли бы 
в армию...

Да и не было бы Милонова с Петровым, за-
конотворчество не стало бы менее удивительным. 
Они не одиноки. Можно вспомнить и норматив на 
половую жизнь (3–4 раза в год), и закон «о топоте 
котов» (чтобы не шумели по ночам), и запрет на 
употребление чеснока в общественных местах. А 
из последнего сразу вспоминается законопроект 
о дуэльном кодексе.

Интересно, что даже внутри депутатского 
сообщества предпринимаются попытки борьбы с 
очевидными глупостями. В «Единой России» все 
законопроекты проходят фракционный фильтр. 
Но он носит исключительно рекомендательный 
характер. Запретить внести в качестве законо-
дательной инициативы даже откровенную чушь 
депутату нельзя. Тем более что несут и вносят ее 
не по простоте душевной. Обострения происходят 
аккурат перед выборами, когда нужно упоминание 
фамилий, цитирование и прочая шумиха в медиа-
пространстве. Между выборами можно и пореже, 
но тоже нужно — чтобы не забывали.

Все это депутатское фонтанирование идея-
ми было бы смешно, если бы происходило не за 
наш счет. Их зарплата складывается из налогов, 
которые вычитают из нашей с вами зарплаты. И 
сдается мне, что платим мы им вовсе не за то, 
чтобы нас веселили.

Так, может, внесет кто-нибудь закон «О 
депутатской глупости»? За одну законотвор-
ческую «шуточку» — выговор, за повторную — 
штраф, за третью — лишение мандата. Вот тогда 
повеселимся...

Дмитрий ПОПОВ.

Рубль укрепляется и готовится 
к новому падению
Цены на нефть, зашкалившие за $82 
за баррель, продолжают укреплять 
российскую валюту. Официальный 
курс доллара откатился к уровню на-
чала августа — до 65,8 рубля. Эксперты 
уверены, что «деревянный» обладает 
потенциалом, за счет которого смо-
жет уйти в коридор 64–65 рублей за 
«зеленый». Помощь ему снова окажет 
«черное золото», которое, как полагают 
трейдеры, до конца года подорожает 
до $90–100. Правда, против рубля сы-
грают новые антироссийские санкции, 
которые Вашингтон грозит предъявить 
Москве в ноябре, а также выплата 
внешнего валютного долга России, пик 
которой придется на декабрь. Более 
того, курс «деревянного» рискует обва-
литься уже в ближайшие дни. Феде-
ральная резервная система (ФРС) США 

на заседании 25–26 сентября намерена 
поднять свою ставку до 2–2,25%, что 
укрепит доллар и ослабит рубль.

За месяц нефть выросла в цене на $12 и 
преодолела отметку в $82 за баррель. Послед-
ний раз такие высокие котировки наблюдались 
в ноябре 2014 года. «Черное золото» дорожает 
на фоне снижения производства в крупных до-
бывающих державах, таких как Иран, Венесуэла, 
Ангола, Ливия, Мексика и Нигерия.

Вслед за нефтью укрепляется рубль. «Де-
ревянному» удалось отыграть резкое падение, 
произошедшее в начале сентября, и вернуться 
на уровень середины августа — 65,8 рубля за 
доллар. В последнюю неделю российские де-
нежные знаки по темпам роста показали вто-
рой результат среди валют развивающихся 
стран, уступив только турецкой лире, которая 
укрепилась после решения Анкары повысить 
ключевую ставку с 17,5% до 25%. Аналогичное 
решение принял ЦБ Аргентины, повысивший 
ставку рефинансирования с 45 до 60% годовых, 
что привело к небольшому подорожанию песо. 
Как отмечают аналитики, это положительно 

сказалось на рубле, поскольку, несмотря на на-
личие у каждой из стран собственных проблем, 
валюты развивающихся рынков, как правило, 
падают и растут синхронно.

Подобная тенденция позволила ЦБ заявить, 
что изменение курса рубля более не оказывает 
значительного влияния на инфляцию. По под-
счетам ЦБ, сейчас колебания курса рубля на 10% 
разгоняют инфляцию на 0,1%, тогда как ранее 
он вызывал колебания в 0,4%. При этом курс 
рубля, как полагают эксперты, еще не исчерпал 
«заряд бодрости» для дальнейшего укрепления. 
Опираться российская валюта снова будет на 
нефтяные котировки, которые, как полагают экс-
перты, продолжат расти. На последнем саммите 
в Алжире страны ОПЕК+ отказались повышать 
производственные мощности, как того требовал 
президент США Дональд Трамп. Как полага-
ют аналитики J.P. Morgan, грядущий дефицит 
нефти на мировом рынке позволит баррелю в 
ближайшие месяцы достичь отметки в $90, а 
соруководитель сингапурского нефтетрейдера 
Trafigura Group Бен Локок уверен, что к новому 
году «бочка» будет стоить и вовсе $100.

Как полагает старший аналитик «Альпари» 
Анна Бодрова, существует шанс, что курс дол-
лара упадет до 60 рублей. Впрочем, если это 
произойдет, то обвал американской валюты 
не продлится дольше двух-трех дней — и даже 
дорогие углеводороды не окажут существенной 
поддержки «деревянному». 

Влияние на курс рубля окажут новые анти-
российские санкции, которые Вашингтон со-
бирается объявить до конца года. Кроме того, 
напоминает Бодрова, подходит время выплаты 
внешнего долга России. Пик погашения придет-
ся на декабрь. «Выплаты происходят в валюте. 
Сейчас в бюджете достаточно долларов, но 
нельзя исключать, что могут потребоваться 
дополнительные суммы. Кроме того, валюта 
потребуются компаниям, которые тоже гасят 
долги. Необходимые объемы долларов при-
дется покупать на рынке, что приведет к росту 
котировок «американца», — считает эксперт.

Между тем существует риск обвала рубля 
в самое ближайшее время. На 25–26 сентября 
запланировано очередное заседание ФРС, где 
должно быть принято решение о повышении про-
центной ставки на 0,25% — до 2–2,25%. Как пра-
вило, после подобных решений растет интерес 
инвесторов к активам в американской валюте — и 
дорожает доллар. Если ФРС не обманет ожидания 
участников рынка и поднимет ставку, есть вероят-
ность, что до конца недели стоимость «зеленого» 
вновь вернется на уровень 67–68 рублей.

Николай МАКЕЕВ.

ЦЕНЫ ПОШЛЮТ 
НА ТРИ БУКВЫ
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Сейчас в России действует три 
вида ставки НДС: 0%, 10% и 
основная — 18%. Нулевой ставкой 
облагаются многие виды транс-

портных услуг. Льготные 10% положены произ-
водителям продуктов из продовольственной 
корзины (мясо, молоко, мука, хлеб, рыба), дет-
ских вещей и питания, книг и печатной продук-
ции, медицинских изделий и лекарств. Все 
остальные категории товаров проходят по 
основной ставке, она-то с будущего года и по-
высится на 2%.  Подорожают одежда и обувь, 
бытовая техника и электроника, автомобили, 
мебель, алкоголь и табачные изделия, бензин, 
турпутевки, квартиры и услуги ЖКХ.

Представители отрасли предупреждают, 
что одежда и обувь в бюджетном сегменте по-
дорожает на 5–10%, а в премиальном — и того 
больше, на 10–20%. Причем в начале года по-
вышение стоимости вещей не будет сильно 
заметно, магазины будут распродавать старые 
коллекции, а вот на наряды сезона весна–лето-
2019 уже будет заложена ставка НДС 20%.

Увеличение налога ударит по все-
му рынку цифровой техники. Специалисты 
информационно-аналитического агентства 
TelecomDaily подсчитали, что цены на технику 
вырастут примерно на 5%, при этом увеличение 
стоимости проявит себя через один-два месяца 
после введения нового налога. Значит, если 
раньше приличный холодильник можно было 
купить за 30 тыс. рублей, то сейчас к цене при-
плюсуется еще как минимум 1,5 тыс.

Ничего хорошего не ждет тех, кто соби-
рается приобретать жилье после наступления 
2019 года. Аналитики рынка недвижимости 
предупреждают, что после повышения НДС се-
бестоимость реализации строительных проектов 
увеличится на 2–3%. Некоторые специалисты 
называют более удручающие цифры: +10%. На 

эту же величину вырастут и цены на жилье для 
конечного потребителя. Соответственно, те, кто 
хотел приобрести квартиру за 5 млн, переплатят 
еще от 150 до 500 тыс. рублей, которые могли бы 
вложить в ремонт или покупку мебели. К слову, 
мебель тоже подорожает, по прогнозам участ-
ников рынка — на 1–2%, хотя какое-то время в 
магазинах будет продаваться по старым ценам 
ранее произведенная мебель. Та же история с ав-
томобилями: по оценкам экспертов, покупателям 
нужно приготовиться к «механическому» росту 
стоимости на 2%. Правда, меньше всего повезет 
тем, кто планирует брать автокредиты или ипо-
течные кредиты: увеличенные из-за НДС цены 
повлекут за собой и более существенные из-
держки на выплату займа. Тут налицо парадокс. 
Повышается НДС на 2%, а цены для некоторых 
товаров увеличатся на 5, 10 или даже 20%. Дело 
в том, что на их стоимость в следующем году по-
влияет еще и курс рубля, повышение стоимости 
топлива и таможенных пошлин. Кто-то из произ-
водителей просто захочет «хеджировать риски» 
и заложить в цену лишнюю «копеечку».

«Рост цен из-за изменения НДС будет 
особенно заметен в первые 3–4 месяца с на-
чала года. Больше всего подорожают одежда, 

обувь и другие импортные товары, поскольку 
на их стоимость сильно влияет валютный курс. 
В меньшей степени рост цен коснется продуктов 
питания, хлеба, мяса курицы и свинины. Однако 
импортное мясо, в том числе говядина, которую 
мы частично закупаем в других странах, могут 
подорожать более значительно. Стоимость тур-
путевок увеличится минимум на 5%», — про-
гнозирует руководитель Центра аналитической 
информации ГК TeleTrade Сергей Лысаков.

Производителей продукции, которая об-
лагается основной ставкой НДС, еще можно 
понять в их желании компенсировать свои по-
тери. Но продавцы товаров-льготников тоже 
захотят нажиться на общем росте цен, уверены 
эксперты. «В экономике все взаимосвязано. 
При увеличении общей налоговой нагрузки 
на производителей продукции и поставщиков 
товаров и услуг рост потребительских цен за-
трагивает все категории розницы», — отмечает 
руководитель аналитического департамента 
«Международного финансового центра» Роман 
Блинов. Даже в ЦБ предупредили, что произво-
дители и продавцы могут начать спекулировать 
на разговорах о повышении цен. 

Инна ДЕГОТЬКОВА.

КПРФ ВЫШЛА 
НА СТАРТ
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Ряд хакасских и федеральных 
СМИ сообщили о том, что в ре-
спублику может прилететь Пре-
зидент России Владимир Путин, 

который назначит вместо Виктора Зимина ис-
полняющего обязанности главы региона, 
а остальные претенденты на этот пост добро-
вольно снимутся с выборов. Якобы благодаря 
этому Кремль сможет помешать приходу к вла-
сти молодого коммуниста Валентина Конова-
лова, который одержал победу в первом туре и 
в ходе дебатов с Зиминым добился его отказа 
от губернаторских амбиций.

Между тем по закону Коновалов может 
заявить о снятии своей кандидатуры за пять 
дней до проведения второго тура, который за-
планирован на 7 октября. До 6 октября он сможет 
это сделать только в том случае, если тяжело 
заболеет или его дееспособность окажется 
ограничена судом. При этом сам Коновалов не 
собирается отказываться от участия в выборах, 
о чем он заявил в социальных сетях.

Во втором туре конкурентом 30-летнего 
первого секретаря хакасского отделения 
КПРФ будет член «Справедливой России» 
Андрей Филягин, за которого в первом туре 
проголосовали лишь 11,23% избирателей. Для 
сравнения, Коновалов тогда набрал 44,81%, 
а Зимин — 32,42%.

Кроме того, повторные выборы ожидаются 
в Приморском крае. Кандидат от КПРФ Андрей 
Ищенко сообщил «МК», что продолжит борьбу за 
пост губернатора области. Согласно сообщению 
Центризбиркома, выборы пройдут не позднее 
16 декабря. Новая избирательная кампания обо-
значает, что кандидат должен будет пройти все 
процедуры заново. Ранее газета «Ведомости» со 
ссылкой на собственные источники сообщала, 
что Кремль собирается наказать партии КПРФ и 
ЛДПР за высокие результаты их кандидатов на 
региональных выборах. Якобы в качестве нака-
зания Кремль может отказать партиям в помощи 
при прохождении муниципального фильтра на 

следующих выборах. Пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков уже заявил, что эти слухи 
не имеют под собой оснований абсолютно.

Тем не менее, как рассказал «МК» политолог 
Павел Наливайко, если эти домыслы воплотятся 
в жизнь, то у партии могут возникнуть трудности. 
«В Приморском крае только «Единая Россия» 
может спокойно преодолеть муниципальный 
фильтр за счет необходимого количества де-
путатов. Все остальные всегда прибегали к 
помощи региональных властей, которые обычно 
весьма жестко подходили к этой теме, пропуская 
ограниченное количество кандидатов», — ска-
зал эксперт. 

Он пояснил, что только в последней кампа-
нии власти подошли к этому вопросу демокра-
тично, поскольку партии декларировали свое 
участие в выборах без каких-либо претензий на 
победу, и до последнего момента протестной 
волны в регионе не наблюдалось. 

Сам Ищенко сообщил «МК», что не видит 
проблем с преодолением муниципального филь-
тра, поскольку в сельских поселениях имеется 
большое количество депутатов от КПРФ, кото-
рые его поддержат. «Кроме того, там представ-
лено много непарламентских партий, с которыми 
у меня уже есть договоренности. Уверен, что 
сложностей с муниципальным фильтром не 
будет», — сказал коммунист. Свои шансы на 
победу в новом раунде выборов Ищенко оце-
нивает очень высоко. «Жители Приморья свой 
выбор сделали, и я уверен, что с минимальными 
капиталовложениями в избирательную кампа-
нию мы этот результат повторим», — уверен 
политик. Отвечая на вопрос, кто может стать его 
главным конкурентом на выборах губернатора 
в декабре, Ищенко сказал, что это будет пред-
ставитель партии «Единая Россия».

По словам эксперта, вероятнее всего, с 
коммунистом будет бороться кто-то из местных. 
«Это такие кандидатуры, как депутаты Госдумы 

от Приморья Сергей Сопчук, Виктор Пинский и 
Владимир Новиков. Также участвовать может 
представитель бизнеса Руслан Кондратов. У них 
есть выстроенные связи с элитами, и Ищенко 
будет достаточно сложно с ними конкурировать. 
Есть и сценарий «варяга», но об этом мы узнаем 
постфактум», — сказал политолог.

Ощущается ли давление на коммунистов 
со стороны «Единой России», рассказал пред-
ставитель партии.

Александр Ющенко, член ЦК КПРФ, 
депутат Госдумы: «Во-первых, давление на 
КПРФ продолжается с начала 1990-х годов, 
поэтому нам не привыкать. Власти пытались 
запретить нас, урезать наши политические воз-
можности и так далее. Однако КПРФ продолжает 
выражать настроения россиян. Мы боремся за 
губернаторские должности в Приморье и Хака-
сии. Могли одержать победу во Владимирской 
области, но там наш кандидат не смог пройти 
муниципальный фильтр.

Ищенко и Коновалов — сильные кандидаты, 
от которых мы не собираемся отказываться. 
В Приморье мы смогли победить Тарасенко, 
даже несмотря на то, что выборы состоялись 
после международного экономического форума 
во Владивостоке. А в Хакасии действующий 
губернатор вообще отказался конкурировать с 
нашим кандидатом. Власти пытаются оттянуть 
голосование, но этот день рано или поздно 
настанет.

Ангажированные СМИ могут распростра-
нять любые слухи, но у Кремля нет технической 
возможности снять с выборов Коновалова. Во-
первых, в Хакасии его поддерживает абсолютное 
большинство избирателей, во-вторых, он уже 
одержал победу в первом туре. Вряд ли в Москве 
решат еще больше усугублять ситуацию». 

Артур АВАКОВ,
 Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

«Я дарю вам эфир!» — с этими словами 
глава Хакасии Виктор Зимин покинул 
дебаты с коммунистом Коноваловым, 
а затем и вовсе снялся с выборов. 

ОСЕННЯЯ ВАЛЮТНАЯ АНОМАЛИЯ
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Персонажей известных фильмов — «Терминатор», «Чужой», «Хищник» и 
других — собирают из металлолома художники из Таиланда, объединившиеся в 

студию. На создание одной такой невероятно детализированной скульптуры у мастеров 
уходит до 60 дней.
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РАЗОБЛАЧИТЕЛЯ 
«ЧЕМОДАННОЙ 
МАФИИ» 
ОТПУСТИЛИ  
НА СВОБОДУ 

КУРЕНИЕ НА БАЛКОНЕ СУД ОЦЕНИЛ В 5000 РУБЛЕЙ

АНАЛИТИКИ НАЗВАЛИ РЕАЛЬНУЮ ЦЕНУ ЧЕЛОВЕЧЕСКОЙ ЖИЗНИ

В МОСКВЕ ПОЯВИТСЯ ЕщЕ ОДНА ЛИНИЯ МЕТРО

Приговор оперуполно-
моченному Владимиру 
Миняеву, разоблачив-
шему «чемоданную 
мафию» в аэропорту 
«Внуково», отменил 
президиум Мосгорсу-
да — дело полицейско-
го отправили на новое 
рассмотрение. После 
оглашения этого реше-
ния мужчину освободили 
из-под стражи в зале 
суда. Как ранее писал 
«МК», в 2015 году Миня-
ев, будучи сотрудником 
линейного отдела по-
лиции воздушной гавани, 
раскрыл схему воровства 
из багажа пассажиров. 
Майору предлагали взят-
ку, чтобы замять дело, но 
он отказался. Тогда один 
из пойманных грузчиков 
обвинил оперативника в 
избиении. Было воз-
буждено уголовное дело 
по статье УК РФ «Пре-
вышение должностных 
полномочий», а подозре-
ваемые превратились в 
потерпевших. 27 октября 
прошлого года Солн-
цевский районный суд 
столицы приговорил по-
лицейского к трем годам 
заключения.

Страдающие от соседей-
курильщиков жильцы 
многоэтажек начали 
получать компенсацию 
морального вреда. Первое 
за всю историю судебной 
практики такое решение 
вынес суд в Красноярском 
крае. С иском к соседям, 
дымящим на балконе, обра-
тилась жительница Дивно-
горска. Истица требовала 
запретить несговорчивым 
жильцам двух соседних 
квартир курить на балконе. 

Служители Фемиды сочли, 
что такой запрет невоз-
можен, однако взыскали с 
ответчиков компенсацию 
за моральный вред — пять 
тысяч рублей. Ранее право 
граждан на компенсацию 
нравственных и физических 
страданий от воздействия 
табачного дыма подтвердил 
Верховный суд. Таким спо-
собом высшая инстанция по-
ставила точку в длительном 
споре жителя Новосибирска 
с соседом-курильщиком. 

Однако, как пояснили «МК» 
юристы, рассчитывать на 
большие выплаты за вонь 
и дым в квартире адептам 
здорового образа жизни 
не следует. Моральный 
вред — оценочное понятие. 
Всякий раз истцам по таким 
делам придется доказывать, 
что жильцы с папиросами 
заставляют их страдать. 
Размер компенсации также 
может варьироваться в 
зависимости от позиции 
конкретного судьи. 

61 миллион рублей — в та-
кую максимальную сумму 
оценили финансисты 
человеческую жизнь. 
А вообще выплата от 51 до 
61 миллиона родственни-
кам погибшего, по мнению 
экспертов, является до-
статочной, для того чтобы 
смириться с утратой и жить 
комфортно. К таким выводам 
пришли аналитики Финан-
сового университета при 
Правительстве РФ. Данные 
исследования были пред-
ставлены на «круглом столе» 

в Федеральной палате адво-
катов 25 сентября. Авторы 
исследования считают, что 
помимо затрат на похороны и 
компенсацию не полученного 
погибшим заработка его род-
ня могла бы пустить деньги на 

благотворительность. Кроме 
того, экономисты посчитали, 
сколько стоит жизнь пред-
ставителей силовых структур 
и простых граждан. В основу 
были положены реальные вы-
платы родственниками.

25 сентября мэр города утвердил проект планировки 
новой ветки метрополитена от станции «Улица Новато-
ров» до станции «Славянский Мир». Протяженность всего 
участка составит 8,7 километра. Линия пройдет вдоль Ленин-
ского проспекта, улицы Академика Опарина, улицы Генерала 
Тюленева, пересечет МКАД и пойдет вдоль него до Калужского 
шоссе. По сути, ветка будет параллельной южному участку 
Сокольнической линии. Между «Улицей Новаторов» (с нее 
можно будет сделать переход на Большую кольцевую линию) и 
«Славянским Миром» расположатся еще две станции — «Ули-
ца Академика Опарина» и «Улица Генерала Тюленева». Далее 
линия пройдет до деревни Столбово, где можно будет сделать 
пересадку на одноименную станцию красной ветки. 

Пр-т ВернадскогоПр-т Вернадского
Ул. Новаторов

Ул. Академика ОпаринаУл. Академика Опарина

Ул. Генерала ТюленеваУл. Генерала Тюленева

Славянский мирСлавянский мир

Мамыри

КоммунаркаКоммунарка

СтолбовоСтолбово

КалужскаяКалужская

БКЛ

ТОП-10 ПОПУЛЯРНЫХ СТРАН И ЧТО ТАМ ИЩУТ ТУРИСТЫ

ТУРЦИЯ — 
Памуккале, 
«Вайкики», базар

ГРЕЦИЯ — монастырь, 
шуба, пожар

ИСПАНИЯ — парк Гуэля, 
Саграда Фамилия, хамон

КИПР — церковь, таверна, 
икона

БОЛГАРИЯ — Чайка, 
дельфинарий, 
Равадиново

ТУНИС — Медуза, 
зоопарк «Фригия», 
Карфаген

ИТАЛИЯ — 
аутлет, шопинг, 
вилла

ЧЕРНОГОРИЯ — Острог, 
апартаменты, крепость

ТАИЛАНД — 
фрукты, храм, 
ночной рынок

ФРАНЦИЯ — 
музеи, Лувр, 
Версаль

Статус погибшего Сумма компенсации за смерть
Военные  6,4 млн руб.
Пожарные  3 млн руб.
Полицейские  3 млн руб.
Простые граждане,
погибшие в ДТП  500 тыс. руб. (по ОСАГО)
Средняя сумма по полису
страхования жизни   435 тыс. руб.

ФЕМИДА

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

Глава правительства 
Новой Зеландии Джа-
синда Ардерн присут-
ствовала на заседании 
Генеральной Ассамблеи 
ООН вместе со своей 
трехмесячной дочерью 
Ниве. Женщина находилась 
в зале вместе с ребенком 

и его отцом; когда Ардерн 
вызвали для выступления 
на трибуне, она передала 
девочку супругу и произ-
несла речь. Это первый 
случай в истории ООН, 
когда политик пришел на 
заседание с новорожден-
ным малышом. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО ТРАНСПОРТ

ПРЕМЬЕР НОВОЙ ЗЕЛАНДИИ ПОЯВИЛАСЬ НА ГЕНАССАМБЛЕЕ С РЕБЕНКОМ  
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 Стремительно летит время в школе. Ка-
залось бы, только вчера был праздник знаний, 
трогательные первоклашки с огромными буке-
тами торжественно шли на свой первый урок, 
а сегодня я сижу на открытом уроке в первом 
классе. Урок — открытый для родителей. Рас-
положившись на задних партах, они, включив 
свои смартфоны, наблюдают за тем, чему научи-
лись их дети за первые две недели в школе. 
Пользоваться гаджетами во время урока им не 
воспрещается. Каждый имеет право запечатлеть 
своего ребенка, вступившего на дорогу знаний. 
Дорога эта, как известно, не имеет конца, ибо 
каждому из нас приходится учиться всю жизнь. 
Но первые шаги — это особая ступень, когда с 
самого начала закладываются основы не только 
знаний, как было еще в недавнем прошлом, но 
и способы их добычи и систематизации. Сня-
тое на смартфоны разойдется по чатам среди 
родственников и друзей, за что родители перво-
клашек получат вожделенные лайки, останется 
в архивах семей, а спустя десятилетия будет 
продемонстрировано детям нынешних перво-
клашек в качестве назидательного родительско-
го примера изначально серьезного отношения к 
учебе, буквально с первых шагов обучения. Все 
эти приятные возможности фиксации каждого 
мгновения жизни стали возможны благодаря 
миру высоких технологий. 

Не скрою, не только и не столько для услады 
родительских чувств по всей школе проводятся 
открытые уроки. Их, родителей, так, как сегодня, 
не учили. На первых порах трудно понять, что 
это за урок. Знакомство с окружающим миром? 
Математика? Родная речь? 

Звучит нежная музыка, на интерактивной 
доске падают листья, в небе устремляется на 
юг журавлиный клин... Ясное дело: знакомство 
с окружающим миром, говоря по-старому, при-
родоведение. А вот и нет. От определения при-
знаков золотой осени дети переходят к подсчету 
количества птиц в стае. Бродя по лесным дорож-
кам, оперируют понятиями прямая и ломаная 
линия, луч и отрезок. Еще в каждой группе идет 
работа с виртуальными термометрами, во время 
которой все до единого дети понимают, что одни 
и те же цифры, находясь выше или ниже нуля, 
фиксируют разную температуру воздуха. 

Разделение класса на группы приучает де-
тей к командной работе, наглядно демонстрирует 
им преимущества взаимодействия, а в итоге 
формирует те самые «мягкие навыки» слаженной 
коммуникации, которые столь ценятся сегод-
ня в разработке и внедрении инновационных 
проектов.

Краем глаза наблюдаю за лицами бабушек 
и дедушек, которые, разумеется, не упустили 
возможность посмотреть в деле своих горячо 
любимых внуков. Недоумение постепенно сменя-
ется восторгом. Ностальгические воспоминания 
о меле, тряпке и счетных палочках перестают 
тешить их сознание. Следовательно, меньше 
будет претензий к школе, которая учит «не тому 
и не так». Не так, как учили их в добрые старые 
советские времена. 

Наблюдая за ходом урока, который фили-
гранно проводит Ирина Викторовна Нурмуха-
метова, я думаю о том, как за последние годы 
невероятно усложнился труд учителя. Ему не-
обходимо как рыба плавать в цифровой среде, 
адекватно используя ее достижения, а вместе с 
тем развивать у детей навыки живого общения, 
сотворчества, командного взаимодействия и 
других важных умений вне цифровой среды. 
Он головой отвечает за безопасное поведение 
в электронно-цифровом пространстве. Но это 
еще не все.

Реализация концепции инклюзивного об-
разования привела к невероятному усложнению 
контингента учащихся массовых общеобразо-
вательных школ. Сегодня повсеместно наблю-
дается ситуация, когда в одном и том же классе 
находятся сохранные дети, дети-инвалиды, дети 
с ограниченными возможностями, имеющие 
специфические диагнозы, неизбежно влияющие 
на познавательную сферу. Им всем мы обязаны 
обеспечить равные возможности для получения 
полноценного образования. В ближайшем буду-
щем таких детей меньше не станет.

По данным Роспотребнадзора и Минздра-
ва, в России сегодня только 12% потенциально 
здоровых детей, примерно 250 тысяч детей, 
находящихся на длительном и тяжелом лечении 
в детских больницах и на дому, свыше 650 ты-
сяч детей-инвалидов, из которых большинство 
имеют ментальные нарушения, еще больше 
детей имеет статус «с ограниченными возмож-
ностями здоровья» в различных нозологиях. Эта 
тенденция к изменению контингента зародилась 
не сегодня, но именно сегодня она стала акту-
альным проблемным полем работы педагога 
и явно обозначила дефициты педагогической 
профессии. Очевидно, что доминантный упор 
на предметные и профильные квалификации 
педагога не будет способствовать успешной 
реализации задач дошкольного и школьного 
образования. 

Современному педагогу важно уметь сопро-
вождать любого ребенка в процессе обучения, то 
есть владеть универсальными знаниями тьютора, 

ориентироваться в стратегиях коммуникаций с 
любым ребенком и его родителями (законными 
представителями), а также с коллегами, уметь 
гибко корректировать рабочие программы и 
выстраивать индивидуальные образовательные 
маршруты на основе имеющихся и выявленных в 
ходе учебно-воспитательного процесса особых 
образовательных потребностей детей.

Для решения совокупности сложившихся 
задач педагогам приходится, не отрываясь от 
учительского стола, овладевать дополнитель-
ными компетенциями. Сегодня учитель уже не 
может быть только предметником: историком, 
физиком, химиком, — ему приходится овладе-
вать специальными психолого-педагогическими 
компетенциями, требующими изучения основ 
дефектологии, психологии и других актуальных 
областей.

Серьезной проблемой является усложнение 
контингента учащихся в связи с миграцией на-
селения. Для значительной части детей в шко-
лах России русский язык является неродным и 
дома на нем не разговаривают. Сложившаяся 
ситуация требует от педагогов овладения но-
вой компетенцией: обучение русскому языку 
как неродному.

Сознательно оставляю за скобками такой 
важнейший пласт работы педагога, как вос-
питание, которое не ограничивается рамками 
урока и требует отдельного времени, а также 
огромного напряжения душевных сил. Надеюсь, 
любому вменяемому взрослому очевидно, что в 
современных условиях решение воспитательных 
задач не менее, а может быть, даже более важно, 
чем решение задач обучающих. И здесь требова-
ния к учителю со стороны общества неимоверно 
возрастают. Родители справедливо требуют 
от школы в целом и педагогов в частности не 
формального соблюдения своих должностных 
обязанностей, а подлинного горения.

Продолжаю наблюдать за мастерской ра-
ботой Ирины Викторовны. Она в том счастливом 
среднем возрасте, когда накопленный опыт и 
мастерство сочетаются с отменным здоровьем 
и нерастраченными жизненными силами. Это 
великий «возраст акме», когда человек достигает 
в своей профессии вершины. Отсюда непод-
дельное горение, увлекающее детей и заворажи-
вающее зрителей открытого урока. И только нам, 
профессионалам, понятно, какая колоссальная 
подготовка предшествует такому уроку. Здесь на 
одном вдохновении далеко не уедешь. 

Поэтому, отдавая должное мастерству учи-
теля, я напряженно думаю: а надолго ли ее хва-
тит? И захотят ли молодые студенты (некоторые 
из них в качестве практикантов присутствовали 
на уроке) — понимая, какие океаны пота надо 
пролить, какие Гималаи свернуть, прежде чем 
научишься так работать, — сменить нас на много-
трудном педагогическом поприще?

Сегодня появились технократические опти-
мисты, утверждающие, что в скором будущем 
роль педагога будет сведена к минимуму. Доста-
точно будет нажать кнопку — и компьютер будет 
транслировать детям оптимальный сценарий 
урока. А искусственный интеллект обеспечит 
независимую объективную проверку знаний. 
Со всей ответственностью утверждаю: этого 
не будет НИКОГДА. 

Ибо никакие достижения высоких техноло-
гий не заменят личного, глаза в глаза, контакта 
учителя с ребенком. Поэтому, если общество 
всерьез заинтересовано в повышении качества 
работы учителя, его стоит поберечь. 

Объем и сложность задач, которые при-
ходится решать современному педагогу на 
марше в сжатые сроки, неизбежно приводят 
к профессиональному выгоранию. По данным 
исследований известного социолога, академика 
Владимира Собкина, профессиональное вы-
горание среди педагогов в два раза выше, чем 
выгорание среди сотрудников МВД.

Помимо невероятного усложнения со-
держания работы раннее выгорание учителя 
имеет еще одну внешнюю причину. Майские 
указы Президента РФ, цель которых повыше-
ние материального благосостояния учителя, 
гласят, что зарплата педагога должна быть не 
ниже средней оплаты по региону. Зарплата, а не 
ставка! В мегаполисах, где школы фактически 
являются крупными комплексами с большим 
контингентом учащихся, и регионах-донорах 
сохраняется возможность избежать перегрузки 
учителя. Во всех остальных ситуация тревожная: 
там вынуждены увеличивать нагрузку учителя до 
тридцати часов в неделю и выше. К чему приво-
дит такая недельная нагрузка учителя русского 
языка или математики (помимо прочего она 
предполагает проверку до десяти тысяч заданий 
и тестовых работ в месяц)? Правильно — к вы-
нужденной халтуре. О качестве образования в 
такой ситуации следует забыть. 

Приближается день учителя. Хочется на-
деяться, что наши законодатели, объективно 
проанализировав ситуацию, сделают подарок 
педагогам, обеспечив им необходимые условия 
для качественной работы. 

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

ГОРЕТЬ, НО НЕ ВЫГОРАТЬ
Общество должно обеспечить учителям качественные  

условия для работы
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АКАДЕМИКИ 
СТАНУТ 
СТРАТЕГАМИ
и начнут бороться с лженаукой 
по единой методике
Каким ученые хотят видеть новый статус 
РАН? Как планируют помогать государ-
ственным органам развивать страну? 
Как просвещать население, избавляя 
его от лженаучных суждений и фальси-
фикаций? Промежуточные итоги своей 
деятельности на посту президента РАН 
спустя год после избрания подвел во 
вторник академик Александр Сергеев. 

Первое и самое главное, что удалось, по 
мнению Александра Михайловича, сдвинуть с 
мертвой точки — это получить от президента 
страны мандат на расширение функций и полно-
мочий Академии. 

— РАН теперь присутствует в государствен-
ном поле страны, — подчеркнул Сергеев. — Для 
нас важно, что мандат включает функционально 
новые полномочия, которые важны и Академии, 
и обществу. РАН теперь осуществляет научно-
методическое и научное руководство всеми 
научными организациями страны, включая и 
исследовательские институты, и вузы. На нас 
теперь возложено прогнозирование и страте-
гическое планирование научных результатов. 
Некоторые считают, что это те же самые экс-
пертные функции. Но это не так. Если как экс-
перты мы могли только одобрить или оспорить 
то или иное решение, то теперь сами можем 
вносить на уровень государственной власти 
свои предложения.

В связи с расширением полномочий Ака-
демии как главного научного «мозга» страны в 
ближайшее время в РАН появится особый стра-
тегический центр. Он будет помогать власти ана-
лизировать сценарии развития страны, причем 
не только в научно-технической области, но и в 
социально-экономической.

Еще один важный вектор, в котором удалось 
продвинуться Академии при Сергееве, связан 
с расширением ее просветительской функции. 
Так, на недавнем президиуме академики соз-
дали помимо имевшейся Комиссии по борьбе 
с лженаукой новую — Комиссию по борьбе с 
фальсификацией научных данных.

По словам Сергеева, порой бывает нелегко 
доказать неправдоподобность тех или иных гипо-
тез, особенно если за ними стоят большие деньги. 
Но Академия должна бороться со лженаукой. 

— Как? Мы с коллегами пришли к выводу, 
что не должны выслушивать мнения противо-
борствующих сторон, которые ссылаются на свои 
исследования. Нужно сесть за стол и избрать для 
обеих сторон единый способ проверки пред-
ложенного метода. Недавно я оказался свиде-
телем того, как это работает. Некто предложил 
«очень перспективную» установку для ядерной 
медицины. Внешне все выглядело интересно, 
сформулировано вполне достойными коллега-
ми. Но другие профессионалы сказали, что это 
чушь. Мы сообща провели тестовый эксперимент 
на площадке Росатома. И результат получился 
нулевой... Это в итоге признали и сторонники 
идеи.

В своей предвыборной программе Алек-
сандр Сергеев говорил о необходимости придать 
Академии новый статус. Как раз сейчас, по его 
словам, идет его обсуждение.

— Мы не говорим о возврате всех академи-
ческих институтов, но и нельзя сказать, что до-
вольны тем, что мы не можем ничего организовать 
в науке. Нам надо определиться с тем, должна ли 
РАН сама организовать центры мирового уровня, 
о которых сказано в нацпроекте «Наука», обра-
зовать академические университеты. 

Помимо успешных трендов выделил акаде-
мик Сергеев и те, по которым пока не удалось 
достичь позитива.

— Во-первых, я думаю, что нашим пре-
зидиуму и тематическим отделениям РАН не 
удается правильно выстроить работу. Многие 
члены Академии реально пока не поняли, что это 
такое — работа в РАН без институтов. 

Во-вторых, считаю, что разделенная Акаде-
мия и институты должны иметь площадки для вза-
имодействия. Раньше отделения контролировали 
куст институтов — Академия и директора были 
в одной вертикали. Сейчас директора, которые 
подчиняются Министерству науки, как будто не 
понимают, для чего им Академия. 

Сказал президент РАН и несколько слов о 
нашумевшем проекте «Наука», который сейчас 
активно обсуждается. По его мнению, проект этот 
хороший, но: «Мы сильно не согласны, что в нем 
нет определенных мероприятий». В нацпроекте 
хорошо было бы прописать мероприятия по де-
бюрократизации науки: «Мы видим, что ученые 
не принимают сложные схемы согласования, 
аккредитации». Также, по мнению Сергеева, 
в проекте должны быть прописаны меры для 
решения проблемы неравномерного обеспечения 
ресурсами в масштабе всей страны.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

c 1-й стр.
Корреспонденты «МК в Воронеже» 
связались с дочерью ветерана 
Еленой Сергеевой, она живет в 
Санкт-Петербурге. Родственница 

рассказала, что маму положили в больницу под 
Новый год, когда у нее резко заболела нога. «29-
го числа ее положили, и до 6 января к ней никто 
не заходил, — говорит Елена Сергеева. — Маме 
сказали: ну, мол, вы понимаете, праздничные 
дни, никто не работает, каникулы… Она говорит: 
мне можно хоть укол какой-то сделать обезбо-
ливающий?» По словам Елены Сергеевой, 6 ян-
варя мама уже не могла терпеть сильные боли, 
одна нога почернела. Пришел лечащий врач. 
«Доктор пришел и стал на нее кричать, — про-
должала рассказывать наша собеседница, — и 
когда мама призналась мне в этом, мы с мужем 
тут же выехали на машине в Петропавловку. По 
пути я позвонила по всем телефонам доверия, 
следователю», — поведала Сергеева. 

Дочь ветерана считает, что ее маме запустили 

ногу, из-за чего пришлось делать ампутацию. 
Елена Сергеева говорит, что, когда это произо-
шло и в дело вмешались следователи, врачи 
«носились вокруг нее как только могли». «Когда 
сделали первую операцию, врач разбивался в до-
ску. Он что только не делал. Назначал лекарства, 
какие, как мне кажется, и не достать. Нам помо-
гал. Он знающий доктор, но почему так раньше 
поступил — оставил маму без внимания, — я 
не знаю…» Вскоре Шевцовой пришлось ампу-
тировать вторую ногу. Этой операции бабушка 
не перенесла. Родственники говорят, что она 
умерла на следующий день, 3 февраля, не выйдя 
из-под наркоза. Как рассказывает дочь, Ана-
стасия Яковлевна Шевцова прошла всю войну, 
работала санинструктором на Дороге жизни в 
годы блокады Ленинграда, была ранена. После 
войны до самой пенсии трудилась в этой самой 
районной больнице, где и умерла на 95-м году 
жизни. 5 ноября родственники собирались от-
мечать 95-летний юбилей Анастасии Яковлевны. 

c 1-й стр.
Почетный профессор Эдинбург-
ского университета Майкл Атья 
является лауреатом премий Филд-
са и Абеля и больше всего изве-

стен своим вкладом в алгебраическую геоме-
трию. В 2016 году ученый представил свое 
решение одной из главных проблем дифферен-
циальной геометрии — о существовании ком-
плексной структуры на шестимерной сфере, 
однако истинность данного исследования на-
учное сообщество до сих пор не подтвердило.

Гипотеза Римана была сформулирована 
в 1859 году немецким математиком Бернхардом 
Риманом. С тех пор, несмотря на многочислен-
ные попытки, никому из ученых не удалось ее 
доказать или опровергнуть. Суть гипотезы в 
существовании определенной закономерности 
в распределении на числовой прямой простых 
чисел. По словам Майкла Атьи, ему удалось в 
конце концов обнаружить эту закономерность. 
При этом доказательство ученого занимает всего 
пять страниц, а главные доводы уместились на 
двадцати строчках. 

Об успешном доказательстве гипотезы 
Римана ученый заявил на конференции гель-
дейбергских лауреатов в Германии. После пу-
бликации доказательства в Сети его изучением 
занялось научное сообщество. Практически сра-
зу большие сомнения в истинности исследо-
вания высказали ряд известных математиков 

и физиков из разных стран. Так, американский 
физик Шон Кэролл подробно разобрал в своем 
блоге доказательство Атьи и пришел к выводу, 
что исследование основывается на ошибоч-
ных представлениях ученого и в корне неверно. 
К критике присоединились и другие физики и 
математики, в том числе они обнаружили в до-
казательстве Атьи серьезные ошибки в матема-
тических выкладках. 

Кроме того, ученые вспомнили, что еще 
одно крупное открытие Атьи, обнародованное 
в 2016 году, до сих пор не подтверждено на-
учным сообществом. «В последние годы Атья 
подготовил ряд документов, содержащих за-
мечательные утверждения, которые до сих пор 
не убедили его коллег. Было бы здорово, если 
бы мы все ошибались, но если нет, это довольно 
печально, учитывая выдающийся вклад Атьи в 
математику», — написал один из математиков. 
Сам же Атья на данные сомнения тут же вы-
двинул математическую гипотезу, почему его 
доказательству не верят. Ученый заявил, что по 
общепринятому мнению самые значительные 
открытия математики делают в возрасте около 
40 лет, а ему уже 89. 

На данный момент решена только одна из 
семи важнейших математических задач нашего 
века. В 2002 году известный российский ученый 
Григорий Перельман представил мировому со-
обществу доказательство теоремы Пуанкаре, 

так называемой математической формулы Все-
ленной. Однако от получения вознаграждения за 
свое исследование математик, известный своим 
эксцентричным характером и затворническим 
образом жизни, категорически отказался.

По м н е н и ю д е к а н а м ех а н и ко -
математического факультета МГУ профессора 
Владимира Чубарикова, сомнения научного со-
общества по поводу доказательства гипотезы 
Майкла Атьи вряд ли имеют отношение к возрасту 
ученого. Скорее недоверие связано с тем, что в 
большинстве случаев заявления ученых о реше-
нии «проблем тысячелетия» при проверке науч-
ным сообществом не подтверждаются. Именно 
поэтому после публикации исследования изуча-
ются самым тщательным образом долгое время, 
иногда на это уходит даже несколько лет. 

— Решение такой великой проблемы — ги-
потезы Римана — это, безусловно, выдающееся 
достижение в математике, очень престижная 
задача, — объяснил Владимир Чубариков. — 
Именно поэтому надо весьма тщательно отно-
ситься к доказательству таких важных теорем. 
И математики всегда очень аккуратно проверяют 
доказательства, потому что логический вывод 
является самым важным моментом установления 
истины. Гипотеза Римана эквивалентна асимпто-
тическому закону распределения простых чисел с 
корневым остатком. Это есть базисное свойство 
натурального ряда чисел. В случае если гипо-
теза будет доказана, это позволит решить ряд 
новых проблем теории чисел и упростить старые 
решения задач. То есть гипотеза Римана имеет 
приложение к задачам внутри математики. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

Участники Всемирного 
конгресса русской прессы  
в Нью-Йорке ищут ответ 
Плохо все-таки в Америке борются с 
«российской угрозой», плохо и спустя ру-
кава. В то время как лучшие умы Соеди-
ненных Штатов судорожно придумывают 
все новые и новые способы «противо-
стояния российской информационной 
агрессии», в самом сердце американ-
ской демократии, городе Нью-Йорке, 

проходит самое настоящее «подрывное 
мероприятие». Под руководством живой 
легенды отечественной журналистики — 
бывшего генерального директора ТАСС 
Виталия Игнатенко — участники ХХ Все-
мирного конгресса русской прессы 
обсуждают способы борьбы с явлением, 
которое Трамп окрестил fake news (в до-
словном переводе с английского — «под-
дельные новости»). 

Восемь лет тому назад в Нью-Йорке в воз-
расте ста лет «скончалось» «Новое русское 
слово» — издание, которое на момент своей 
«смерти» являлось самой старой в мире газетой, 

непрерывно издававшейся на русском языке. 
Тогда функционирующим на Западе русскоя-
зычным СМИ приходилось сталкиваться лишь 
с общемировыми проблемами нашей отрасли в 
виде постепенного устаревания формата газеты 
на бумаге, падения тиражей и рекламных дохо-
дов. Сейчас эти проблемы никуда не исчезли. 
Но к ним прибавились новые — политические. 
Начало этого моего материала выдержано в 
подчеркнуто юмористическом ключе. Однако 
накал страстей в США сейчас таков, что я вполне 
допускаю: отдельные «хранители устоев» амери-
канского государства из СМИ, из спецслужб на 
полном серьезе считают Всемирный конгресс 
русской прессы «подрывным мероприятием». 

Но даже если так оно и есть, это лишь под-
черкивает важность проходящего в Нью-Йорке ме-
роприятия. В одном помещении собрались около 

400 издателей и главных редакторов русскоязыч-
ных СМИ из 51 страны мира. Не сомневаюсь, что 
всем этим людям есть о чем поговорить с участву-
ющим в конгрессе руководителем Федерального 
агентства РФ по печати Михаилом Сеславинским 
и друг с другом. И не просто поговорить, а ощутить 
«чувство локтя», лишний раз напомнить себе, что 
ты не один, что такие же проблемы есть у армии 
твоих коллег во множестве стран мира. Конечно, 
не все из этих проблем найдут на мероприятии в 
Нью-Йорке свое решение. Например, как заявил 
мне Виталий Игнатенко, победить fake news невоз-
можно — им можно только противостоять. Ну что 
же, противостояние «поддельным новостям» — это 
тоже очень даже неплохо. Ждем из Нью-Йорка кон-
кретных рецептов, как это лучше делать. Уверен, 
что за Игнатенко не заржавеет. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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Евгений ЯМБУРГ, заслуженный учитель РФ

22—23 сентября в новеньком «Техно-
граде» на ВДНХ прошел финал I Нацио-
нального чемпионата по профессио-
нальному мастерству по стандартам 
WorldSkills для людей старше 50 лет 
«Навыки мудрых». В ходе состязаний 
по 26 компетенциям самых востребо-
ванных профессий от токарных работ 
на станках с ЧПУ до поварского дела и 
IT-решений для бизнеса 130 конкурсан-
тов из 28 регионов блестяще подтвер-
дили свое мастерство. Но главное в 
другом. Движение создает платформу, 
на которой люди старшего возраста 
смогут приобретать новые профессии 
и передавать свои знания и опыт моло-
дому поколению, тем самым участвуя 
в формировании высококвалифициро-
ванных национальных кадров.

Открытие чемпионата для людей воз-
растной группы «50+» оказалось символич-
ным. Люди, которых то и дело норовят назвать 
пожилыми, показали высочайший класс работы 
по новейшим мировым стандартам. И чудесным 
образом вместе с возрастом, который при-
нято называть «осенью жизни», от участников 
и зрителей отступила и осень климатическая, 
уступив место прекрасному лету.

— Профессионализм не зависит от воз-
раста! — сформулировал суть гендиректор 
Союза «Молодые профессионалы (Ворлдскиллс 

Россия)» Роберт Уразов. — А в некоторых ве-
щах люди, имеющие достаточно большой опыт, 
бывают более конкурентоспособными, чем мо-
лодые и голодные до побед. Поэтому для нас 
одна из основных задач чемпионата — проде-
монстрировать те практики, которые приводят к 
профессионализму в возрасте старше 50 лет.

Есть у чемпионата «Навыки мудрых» и дру-
гая важная миссия — ответ на вызов современ-
ности, когда из-за бурного развития технологий 
столь быстро меняются и сами профессии, 
и требования к навыкам и компетенциям, от-
метил Уразов: 

 — Сегодня в профориентации нуждаются 
не только школьники, но и взрослые. Необхо-
димо, чтобы система образования сместила 
акцент с первичного обучения на непрерывное, 
чтобы дать возможность работоспособному 
населению страны оставаться на рынке труда, 
постоянно совершенствуя свои знания и навыки, 
развивая компетенции через освоение новых 
профессий, чтобы идти в ногу со временем. При-
чем  особенно важно это для России, где только 
15% населения в возрасте 25—65 лет охвачены 
системой непрерывной подготовки и регулярно 
повышают свою квалификацию, в то время как в 
европейских странах этот показатель достигает 
60% трудоспособного населения.

Россия пока лишь в начале этого пути.  
Однако уже сегодня, предупредил  глава Фе-
деральной службы по труду и занятости Все-
волод Вуколов, работодатели в первую оче-
редь выбирают соискателей, чьи компетенции 
подтверждены высочайшими стандартами. И 
возраст здесь ни при чем.

Марина ЛЕМУТКИНА.

ИСТОРИИ УСПЕХА

ПРЕИМУЩЕСТВА «НАВЫКОВ МУДРЫХ»
Движение WorldSkills Russia 
вышло на старший возраст

ОТВЕТ НА МИЛЛИОН 

ЛУЧШЕ БЫТЬ 
БОГАТЫМ И 
ЗДОРОВЫМ, 
ЧЕМ БЕДНЫМ 
И БОЛЬНЫМ
Андрей Воробьев огласил 
новый состав областного 
правительства и поставил 
перед ним новые задачи  
на ближайшую пятилетку
Четыре новых ведомства и шесть новых 
министров появилось в подмосковном 
кабмине. Об этом во вторник на расши-
ренном заседании областного прави-
тельства сообщил губернатор региона 
Андрей Воробьев. 

Во вторник в Красногорске проходило 
первое после выборов губернатора Подмоско-
вья расширенное заседание областного прави-
тельства. Андрей Воробьев сразу же обозначил 
приоритеты в развитии Московской области на 
ближайшие пять лет. Среди них новые рабочие 
места, рост экономики, развитие инфраструк-
туры, экология, здравоохранение. «Наша задача 
сделать Подмосковье сильным, здоровым и чи-
стым», — подчеркнул глава области.

Отдельный акцент губернатор сделал на 
развитие московского транспортного узла. «Мы, 
безусловно, будем продолжать строить эстакады, 
развязки, вызволять из плена те города и микро-
районы, которые там оказались», — сказал он.

Главная интрига проходившего заседания — 
кому же доверят выполнение этих планов? Состав 
подмосковного правительства сильно обновился, 

да и сама структура его тоже. Появилось два 
новых министерства — министерство жилищной 
политики и комплексного развития территории и 
министерство благоустройства, а также два ко-
митета: один — по туризму, другой — по архитек-
туре и градостроительству. Министерство ЖКХ 
обрело новую зону ответственности — теперь оно 
будет заниматься сферой обращения с отходами. 
А новый министр экологии тире зампред прави-
тельства Дмитрий Куракин займется охраной 
природы и контролем за недропользованием. 
К нему же еще отошел контроль за имуществен-
ными отношениями в регионе.

Из всех новых назначенцев только его 
условно можно причислить к «варягам» — Ку-
ракин пришел из Минобороны, где тоже отвечал 
за имущество, а еще раньше, шесть лет назад, 
он был в команде Шойгу зампредом областного 
правительства. Все остальные шесть новых 
министров — это местные кадры. Например, 
Инна Федотова (ранее была первым замом 
подмосковного стройкомплекса) возглавила 
министерство комплексного развития терри-
торий и жилищной политики. Ей придется от-
вечать не только за строительство жилья, но 
также социальных объектов и объектов долевого 
строительства.

Бывший главный архитектор Подмоско-
вья Михаил Хайкин возглавил министерство 
благоустройства. Новое министерство будет 
продолжать всю ту обширную работу, которая 
уже велась в области, по развитию пешеход-
ных зон, благоустройству дворов, парков и так 
далее. А главное управление архитектуры и гра-
достроительства Московской области, где он 
раньше работал, преобразовано в комитет по 
архитектуре и градостроительству. 

 Министром транспорта и дорожной 

инфраструктуры Подмосковья стал Алексей 
Гержик. До этого был замом у Игоря Трескова, 
который сейчас вырос до зампреда правитель-
ства. Еще один новый министр — Максим Рымар. 
Он возглавил министерство государственного 
управления, информационных технологий и свя-
зи. Бывший министр Максут Шадаев, который 
прославился тем, что одним из первых в стране 
«оцифровал» госуслуги, внедрил электронные 
очереди в поликлиниках и детских садах и про-
чее, ушел на повышение к федералам. Но дело 
его живет и развивается, Шадаев остается совет-
ником губернатора, а возглавлять министерство 
будет бывший зам.

В прошлом кабмине Денис Буцаев совме-
щал пост зампреда правительства и министра 
инвестиций и инноваций. Сейчас министерский 
портфель он передал своему заместителю Ва-
диму Хромову. А сам сможет сосредоточиться на 
привлечении в область новых инвесторов, в том 
числе крупных зарубежных компаний.

Минкульт Подмосковья возглавила вме-
сто Оксаны Косаревой Нармин Ширалиева, имя 
которой прочно связано со многими крупными 
культурными проектами Подмосковья. Сре-
ди них Международный фестиваль искусств 
П.И.Чайковского в Клину, «Фестиваль губерн-
ских театров — Летний сезон Станиславского», 
«Джазовые сезоны в Горках Ленинских» и многие 
другие.

Правительство покинули бывший министр 
образования Подмосковья Марина Захарова и 
бывший министр экологии и природопользова-
ния Александр Коган. Как уже ранее писал «МК», 
региональное министерство образования возгла-
вила Ольга Забралова в ранге первого зампреда 
правительства — министра образования. 

Елена БЕРЕЗИНА.

Академик Александр Сергеев.

КАК ПОБЕДИТЬ FAKE NEWS? 

СМЕРТЬ ОТ БЕЗДУШЬЯ

Новое правительство Подмосковья.

Говорят, она чувствовала себя отлично. 
Елена Сергеева рассказала, что мама проси-

ла ее не давать ход скандальному делу. Не хотела, 
чтобы из-за нее кто-то пострадал. Но следователи 
сообщили, что от родственников теперь уже ни-
чего не зависит. Расследование уголовного дела 
взял на контроль прокурор района. 

n n n
  Работники Петропавловской больницы теп-

ло отзываются не только об Анастасии Яковлевне, 
но и об оперировавшем ее хирурге. 

   — У Анастасии Яковлевны был атероскле-
роз сосудов нижних конечностей, — рассказы-
вает одна из сотрудниц больницы. — Я не могу 
с уверенностью сказать, что в произошедшем 
была ошибка врача. Хирург Жадько вообще-то 
очень внимательный и грамотный специалист, 
а обвинить можно каждого. Он действительно 
высокопрофессиональный, квалифицированный 
врач. Несмотря на все обвинения, он до сих пор 
работает — увольнять его никто не собирается. 
Все понимают, что случай — он такой. Хочется 
надеяться, что все разрешится хорошо. То, что 
несколько дней ее не навещали, — неправда. Врач 
всегда к ней заходил и справлялся о здоровье, 
назначал лечение.Дежурный врач работает кру-
глосуточно, медсестра, санитарка тоже. Видимо, 
у Анастасии Яковлевны судьба была такая — уме-
реть в той же больнице, где она и работала.

   Как выяснилось, ветеран действительно 
проработала в местной больнице практически 
всю жизнь — сразу после войны и до самой пен-
сии. Несмотря на то что не работает здесь она 
уже давно, сотрудники все равно помнят о ней. 
Причем помнят только хорошее. 

   — Это была наша медсестра, участница 
Великой Отечественной войны. Не работала она 
уже много лет, но на каждый День Победы мы ее 
навещали, приходили с подарками и поздравле-
ниями. Правда, с каждым годом она становилась 
все хуже, увядала — возраст брал свое. Мне с ней 
поработать не удалось, но от коллег слышала, 
что медсестрой она была хорошей. Очень за-
ботливой, внимательной. Пациенты ее очень 
любили, никогда не жаловались. Еще раз: то, что 
родственники говорят об отсутствии лечения в 
течение нескольких дней, — неправда. Им вообще 
стоило бы уделять ей больше внимания при жизни, 
а не когда она заболела. Хоть в больнице они ее и 
навещали, но жила она одна. Когда мы приходили 
к ней, то видели, что справляться одной ей в силу 
своего возраста уже непросто.

Даниил ЕНДОВИЦКИЙ,  
«МК в Воронеже», Наталья Белова.
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Объем оттока капитала из нашей страны 
в 2018 году составит $55 млрд. Это не 
рекорд: в кризисном 2014-м аналогич-
ный показатель превысил $150 млрд. 
Однако повод для беспокойства присут-
ствует. Особенно учитывая тот факт, что 
правительство собирается отказаться 
от зарубежных заимствований в пользу 
внутренних ресурсов. Чиновники успо-
каивают: денег хватает, а отток капитала 
— всего лишь индикатор текущей эко-
номической ситуации. Впрочем, если 
такой индикатор меняется в отрицатель-
ную сторону, то возникает опасение, что 
в итоге деньги у правительства кончатся 
и Россия окажется на грани дефолта.

О том, что бегство капитала из России яв-
ляется серьезной проблемой, свидетельствует 
такой факт. Свой прогноз размера оттока в 2018 
году ЦБ уже успел поменять несколько раз. Изна-
чально — еще осенью прошлого года — регулятор 
прогнозировал, что этот показатель составит $10 
млрд. В декабре 2017 года прогноз повысился 
до $16 млрд, а в январе этого года — уже до $19 
млрд. Тем не менее даже несмотря на двукратный 
рост прогнозных данных, предположение ЦБ вы-
глядело излишне оптимистично. По итогам 2017 
года объем оттока превысил $31 млрд, что 
оказалось почти в 1,5 раза больше, чем 
в 2016 году.

Однако угрозы новых экономических 
ограничений, весь текущий год приходив-
шие из Вашингтона, заставили регулято-
ра снова корректировать прогнозы. Как 
предупредила председатель ЦБ Эльвира 
Набиуллина, «произошедшее расширение 
санкций в отношении России и повышенная 
волатильность на мировых рынках несколько 
снизят привлечение иностранных инвести-
ций российскими компаниями».

Глава регулятора как в воду глядела. 
Если в I полугодии 2017 года объем чистого 
вывоза капитала из России частным сектором 
не дотягивал до $9 млрд, то за тот же период 
этого года он увеличился более чем вдвое — 
до $21,5 млрд. В результате ЦБ повысил свой 
прогноз до $30 млрд.

Однако и этого оказалось недостаточно. 
В середине сентября Банк России вынужден 
был поднять планку до $55 млрд, в очередной 

раз пообещав, что в будущем показатель будет 
заметно снижаться: до $27 млрд — в 2019 году и до 
$18 млрд — в 2020–2021 годы. Картина с бегством 
капитала складывается привычная: пессимистич-
ная реальность и оптимистичный (хоть и непонятно 
— с чего вдруг) прогноз на завтра.

Куда бежит капитал
Большинство обывателей под термином «от-

ток капитала» понимают воровство денег отече-
ственными олигархами внутри страны и перевод 
этих средств за границу. Хотя в такой трактовке 
есть определенная доля истины, само понятие 
все-таки гораздо шире и глубже. Чистый отток 
капитала — это разница между объемом выво-
да денежных средств за границу и приходом 
денежных средств в страну из зарубежья. По-
иск путей снижения до минимума этого по-
казателя является головной болью любого 
государства.

При этом отток — далеко не всегда эле-
ментарное перечисление живых денег на за-
граничные счета. Чаще всего он заключается в 

скупке иностранных активов: предприятий, доро-
гой недвижимости, акций, облигаций и так далее. 
Если в стране наблюдается высокая инфляция, то 
в процессе оттока капитала предпринимателям 
удается снизить ее влияние на свой бизнес. То же 
можно сказать и о налоговой нагрузке. Если в за-
рубежных государствах существует более мягкий 
фискальный режим, то концентрация там части 
бизнеса дает возможность вывести его из-под 
удара отечественных налоговиков.

Тем не менее не стоит путать понятия оттока 
и утечки капитала. При утечке иностранные активы 
скупаются на незаконно вырученные средства. 
Тем самым деньги отмываются и легализируются. 
При оттоке снижаются инвестиции в националь-
ные сектора экономики. Коммерсанты выводят 
их за рубеж для более выгодного размещения. 
Несмотря на то что подобные операции вполне 
законны, ничего хорошего в них также нет — го-
сударство не в состоянии запретить предпри-
нимателям делать вложения в иностранный биз-
нес, поэтому вывоз денег за границу происходит 
бесконтрольно. Формально это нельзя назвать 
воровством, однако денег в стране в результате 
явно не прибавляется.

Отток капитала рассчитывается также исходя 
из денежного объема ввоза импортных товаров, 
а также объемов погашения государственного и 
частного долга перед иностранными кредиторами. 

По данным Росстата, в I полугодии наша страна 
импортировала важнейших товаров на сумму 
более $115 млрд, что оказалось примерно на 14% 
выше показателя прошлого года. В свою очередь, 
внешний госдолг России только в июле снизился 
более чем на 7% и теперь едва превышает $47 
млрд. Совокупный внешний долг нашей страны, 
учитывающий обязательства государственных 
и частных компаний, с начала года сократился 
также почти на 7% — с $518 млрд до $485 млрд. 
И то и другое вкладывало свою толику в объем 
выведенных за рубеж средств.

Под оттоком капитала также понимается сни-
жение прямых иностранных инвестиций в Россию. 
В последние годы этот показатель неуклонно 
падал. Так, в 2017 году он сократился более чем 
на 14% — до $28 млрд. Российские инвестиции 
за границу, напротив, в прошлом году выросли 
на 73% — почти до $39 млрд. Любопытно, что 
наибольшее доверие россияне проявили к Кипру. 
Экономика островного государства, в котором по 
сей день процветает льготное налогообложение, 
освоила рекордные $20 млрд, поступивших из 
нашей страны. Еще в 2015 году эта сумма была 
в 5 раз скромнее.

По прогнозам Российского фонда прямых 
инвестиций, в 2018 году ситуация может поме-
няться и объем иностранных вложений в нашу 
страну способен вырасти на 10%. Эксперты не 
разделяют такого мнения и считают, что тенденция 
к снижению может продолжиться. Они полагают, 
что иностранные инвесторы испугаются новых за-
падных санкций, которые служат дополнительным 
стимулом оттока капитала.

По словам аналитика ГК «Финам» Алексея 
Коренева, большинство инвесторов учитывают 
два тесно взаимосвязанных фактора. Во-первых, 
для зарубежных фондов, среди которых боль-
шинство — американские, сохраняется непо-
средственная опасность самим попасть под 
санкции, если они будут игнорировать запрет на 
покупку российских облигаций федерального 
займа (ОФЗ). Во-вторых, постоянно вводимые 
ограничения приводят к общему снижению инве-
стиционной привлекательности России. Масла в 
огонь подливают национальные макроэкономиче-
ские показатели развития, которые в последнее 
время заметно ухудшаются — темпы роста ВВП 
снижаются, укрепляются инфляционные риски, 
рубль лихорадит.

Наконец, зачастую не задумываясь об этом, 
в оттоке капитала принимает участие каждый 
российский гражданин, покупающий иностранную 
валюту. При любом раскладе, будь то поездка за 
границу или обычный перевод рублей в доллары 
и евро для хранения денег «под матрасом», это 
означает, что средства перешли из российского 
в иностранный актив.

Приход и расход
Эльвира Набиуллина уверена, что существен-

ный рост оттока капитала, наблюдаемый в этом 
году, не приведет к дополнительным проблемам 
в российской экономике. «Поступления по теку-
щему счету значительно превышают потребности 
в погашении внешних обязательств. Поэтому 
состояние платежного баланса не несет рисков 
для курсовой динамики и макроэкономической 
стабильности на прогнозном горизонте», — счи-
тает глава ЦБ.

Другими словами, Россия располагает по-
ложительным сальдо бюджета и платежного ба-
ланса — то есть казна пополняется быстрее, чем 
расходуются средства. Согласно данным Банка 
России, в июле объем экспорта в денежном эк-
виваленте составил $435 млрд, увеличившись 
за месяц на $45 млрд, а объем импорта оказался 
немногим более $250 млрд, практически не из-
менившись к июню. Размер торгового баланса 
(разница между объемами экспорта и импорта) 

превысил $180 млрд. Не стоит забывать и о на-
циональном запасе золотовалютных резервов, 
который оценивается в $450 млрд.

«Состояние счета текущих операций в на-
стоящее время действительно является активным. 
Однако следует понимать, что ситуация может хоть 
и не быстро, но все же измениться. Неблагопри-
ятная ценовая конъюнктура на сырьевых рынках 
(около половины валютных поступлений в страну 
приходится на экспорт полезных ископаемых, в 
частности — энергоносителей), а также новые 
пакеты санкций вполне могут привести к тому, что 
счет текущих операций может претерпеть суще-
ственные изменения», — отмечает Коренев.

Независимые эксперты утверждают, что та 
часть денежных средств, которая в настоящий 
момент готова уйти из страны из-за санкций и 
снижения инвестиционной привлекательности 
России, действительно утечет, но оставшиеся 
вложения будут носить долгосрочный характер.

Причем в первую очередь страну будут по-
кидать нерезиденты, продавая российские госу-
дарственные долговые бумаги. «Весь рынок ОФЗ 
составляет порядка 7 трлн рублей (около $105 
млрд), из которых примерно четверть приходится 
на средства нерезидентов.  Вероятнее всего, в 
ближайшие месяцы с этого рынка может уйти до 1,5 
трлн рублей (около $22,5 млрд)», — считает Коре-
нев. Учитывая объем средств, который уже покинул 
Россию с начала года, а также предстоящие до 
конца выплаты по внешним долговым обязатель-
ствам отечественных компаний, те итоговые $55 
млрд на конец года, о которых говорит Набиуллина, 
кажутся вполне объективной оценкой.

Между тем в прогнозах по размеру оттока 
капитала из России в будущем эксперты не со-
гласны с главой ЦБ. По оценке старшего анали-
тика «Альпари» Анны Бодровой, если нынешние 
санкционные ограничения Запада против нашей 
страны останутся прежними, то в ближайшие два 
года этот показатель в среднем будет составлять 
$25–35 млрд ежегодно. В случае если давление ЕС 
и США станет жестче и будет касаться финансовой 
сферы еще плотнее, то каждый год из России будет 
утекать не менее $45–50 млрд.

Путь к дефолту
Отток капитала — не просто арифметическое 

упражнение для финансистов. Этот параметр 
оказывает существенное влияние на текущее 
экономическое положение страны. Вот и глава 
Минэкономразвития Максим Орешкин недавно 
заявил, что начавшееся в последнее время осла-
бление рубля связано с краткосрочным резким 
оттоком капитала из России. По его словам, рубль 
перестанет дешеветь, когда отток капитала пре-
кратится. «Отток капитала негативно влияет на 
поведение российского рубля из-за расширения 
рисков — чем выше рисковая составляющая, тем 
больше объемы вывода средств. Если темпы от-
тока капитала в пределах $18–25 млрд ежегодно на 
поведении рубля почти не скажутся, то увеличение 
оттока вдвое снизит курс российской валюты к 
доллару на 1–3%. Впрочем, такое падение так-
же можно считать незначительным», — считает 
Бодрова.

«Банк России обладает солидными финан-
совыми ресурсами, которые при необходимости 
можно эффективно использовать для стабилиза-
ции курсовых колебаний и снижения волатильно-
сти на валютном рынке. Поэтому влияние оттока 
денежных средств на курс рубля будет весьма 
опосредованы», — соглашается старший аналитик 
«БКС Капитал» Сергей Суверов.

Правда, расслабляться пока преждевремен-
но. «Отток денег из страны глобально замедляет 
ВВП, снижает поток инвестиций в основной капи-
тал и в конечном счете приводит к замедлению 
экономической системы в хронической фазе. Это 
негативно отражается на финансовых показателях 

работы бизнеса и не прибавляет оптимизма ра-
ботодателям в вопросах повышения заработных 
плат, что отрицательно влияет на доходы рядовых 
граждан», — предупреждает Бодрова.

В сегодняшних геополитических реалиях 
на рост темпов оттока самым существенным об-
разом влияет фактор ужесточения американских 
санкций. По словам советника ИНСОР Никиты 
Масленникова, если в ближайшие три месяца 
Вашингтон решится на такие экономические огра-
ничения, как запрет кредитования американскими 
банками российских компаний и отказ от под-
держки России международными финансовыми 
организациями (оба пункта частично задейство-
ваны в настоящее время), то это отнимет до 1% 
ВВП нашей страны. 

Проблема еще и в том, что, как заявил первый 
вице-премьер Антон Силуанов, если Вашингтон 
продолжит усиливать экономический прессинг, 
то наша страна откажется от внешних заимство-
ваний, заменив их внутренними источниками. «В 
текущем году мы не собираемся осуществлять 
займы по доходностям, которые не устраивают 
Россию», — отметил Силуанов, подчеркнув, что 
Россия уже выработала политику взвешенного 
отношения к заимствованиям и будет ее при-
держиваться в 2019 году.

Несмотря на то что после запрета американ-
ским инвесторам скупать новые ОФЗ наша страна 
лишится серьезной и потенциально привлека-
тельной доли мирового рынка заимствований, 
денег на инвестиционные цели у России пока 
хватит. «Формально обязательства российского 
правительства перед иностранными кредиторами 
составляют всего 3,6% ВВП (около $50 млрд). 
Американский госдолг, для сравнения, превышает 
100% ВВП. Профицит федерального бюджета РФ 
по итогам августа составил 5% ВВП, что также 
говорит в пользу отказа от зарубежных кредитов», 
— полагает Суверов. Исходя из того, что профицит 
ликвидности в российской банковской системе 
превышает 4 трлн рублей, частный сектор также 
пока сохраняет относительное спокойствие.

Однако правительство рассчитывает про-
должать откладывать средства в «кубышку» — к 
2024 году чиновники намерены довести резерв 
государства до 14 трлн рублей. Займы на внутрен-
нем рынке, в свою очередь, в этом году должны 
составить 1 трлн рублей, а в 2019 году — 1,5 трлн 
рублей. «На выполнение обеих задач государству 
может элементарно не хватить денег, — полагает 
доктор экономических наук Игорь Николаев. — 
Нельзя забывать, что три из четырех последних 
размещений ОФЗ были отменены из-за низкого 
интереса к таким ценным бумагам. Повторения 
подобной ситуации в будущем исключать нельзя. 
Если государство будет продавать облигации на 
невыгодных условиях, то выплата купонного до-
хода по ним окажется крайне затруднительной, 
что может даже привести к дефолту, аналогичному 
тому, который Россия пережила в 1998 году», — 
предупреждает эксперт.

Николай МАКЕЕВ.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Почему деньги утекают 
из России ударными 
темпами

ДЕРЖИ 
КАРМАН 
ШИРЕ

Глава Минэкономразвития Максим Орешкин, председатель ЦБ Эльвира 
Набиуллина и первый вице-премьер Антон Силуанов пока не видят причин 

для беспокойства по поводу значительного роста оттока капитала из России.

ОТТОК КАПИТАЛА ИЗ РОССИИ 
В 1998–2018 ГОДАХ, в млрд $

2008 2009 2010 2011 2012 2013 2018 2015 2016 2017 2018

134,0

57,5

31,0

81,4

53,9
60,3

152,1

58,1

19,8
31,3

55,0*

* — прогноз

По данным
ЦБ РФ.

В Москве показали программу «Эхо Выбор-
га», представив несколько картин, участво-
вавших в фестивале «Окно в Европу». Среди 
них «Облепиховое лето» Виктора Алферова об 
авторе «Утиной охоты» и «Старшего сына» — 
драматурге Александре Вампилове, утонув-
шем в Байкале 17 августа 1972 года. На днях 
фильм показали на фестивале «Человек и 
природа» в Иркутске, а теперь он участвует в 
«Меридианах Тихого» во Владивостоке. 

Погиб Вампилов за два дня до своего 35-летия. 
Плыл с другом в лодке. Мотор заглох. Друг спасся, 
Вампилов — нет. «Ну я прощаюсь. У нас облепихо-
вое лето» — это последние слова, написанные им 
в письме, которые мы услышим с экрана. 

Виктор Алферов учился режиссуре у Марка 
Захарова в ГИТИСе, работал в театре «Практи-
ка», снимал документальные картины и теперь со 
всем своим театральным багажом дебютировал в 
игровом кино картиной о театральном драматурге 
и деятелях театра. Он родился на Байкале, как и 
его герой, но не в Иркутской области, а в Бурятии. 
«Облепиховое лето» поставлено по сценарию Ольги 
Погодиной-Кузьминой. В честности посыла авто-
ров картины можно не сомневаться. Они изучили 
переписку Вампилова, его записные книжки, сове-
товались со вдовой писателя, переживали, что его 
литературное наследие сегодня малознакомо. 

34-летнего Вампилова сыграл 45-летний Ан-
дрей Мерзликин, имеющий некоторое портретное 
сходство со своим героем. Он произносит монолог 
по поводу предстоящей даты: «Мне через два дня 
35 лет. Полвека жизни. Я здоров, ботинки не жмут». 
А мы наблюдаем за его провинциальной жизнью в 
Иркутске, поездками в чванливую Москву, где, как 
выясняется, ежедневно съедают 13 тысяч коров и 
прожигает жизнь «золотая молодежь». Придя в го-
сти, Вампилов встретит там надменного Андрона — 
ясное дело, Кончаловского, роль которого сыграл 
Алексей Жеребцов. Это всего лишь небольшой 
эпизод, но некий знак времени: Кончаловский 
сидит вполоборота, мы видим его профиль, очки, 
пижонский замшевый пиджак. Тип, скажем честно, 
не очень приятный. С ним — Белла. Естественно, 
Ахмадулина. Какая же еще? Ее играет Ольга Теня-
кова. Сходства ноль, но к нему и не стремились. 
Белла — дочь замминистра и позднее прочтет 
со сцены стихи о Байкале, которые прозвучат как 
фальшивка. Вот что значит интонация, имеющая 

решающую роль не только в театре, но и в кино. 
У таких простых парней, как Вампилов и его 

друг поэт Николай Рубцов (Сергей Каплунов), не 
может быть других ощущений по поводу московской 
богемы: «Ужасные снобы. И возникает вопрос: по-
чему они декаденты? Им все время чего-то мало. 
Свободы? А я думаю, замшевых пиджаков». По-
добно подругам из фильма «Москва слезам не 
верит», провинциальные литераторы попадают в 
столичную среду, приходят в высотку, чтобы вкусить 
неведомой им жизни. В общем, между городом и 
деревней — пропасть. Андрон даст Вампилову 
совет: «Вам проще было бы продвигаться по линии 
малых народов». 

Скитания Вампилова по столичным театрам 
сродни мытарствам драматурга Максудова в «Теа-
тральном романе» Булгакова. Мы увидим встречу 
с Олегом Ефремовым в ресторане, где уже знаме-
нитый режиссер возьмет почитать его пьесу, но не 
поставит. В вахтанговце Кирилле Рубцове сразу и 
не распознать Ефремова, хотя актер уловил какие-
то характерные жесты и интонацию, которые еще 
живы в памяти многих людей. Олег Николаевич, 
кажется, впервые стал героем игровой картины: 
произносит кондовый монолог о том, что все го-
разды писать про женщин и одиночество, а нужна 
пьеса про героев гражданской войны или первых 
подпольщиков. Да такая, чтобы была с душой. 
Ефремов — продукт своего времени со всеми 

вытекающими последствиями, но уж больно при-
митивный и плоский. Когда Вампилов расскажет 
ему о репрессированном отце, Олег Николаевич 
вспомнит, как сам мыкался с отцом по Воркуте, 
и в назидание скажет, что стыдиться таких фактов 
биографии не надо. 

Не в пример равнодушной Москве в провинции 
жизнь проще и душевней. Можно во дворе дома 
пить пиво с друзьями-актерами, сидя на списанных 
обкомовских стульях. Сам Вампилов — до при-
торности образцовый муж и отец, разве что не 
разрешает жене краситься и распускать волосы. 
А в остальном — само совершенство. Он ведет 
нескончаемый диалог с умершим отцом, который 
плывет в лодке по Байкалу как предвестник беды 
и словно тянет сына на дно озера. 

В этот момент вспоминается тончайший диа-
лог героя с умершим отцом в картине «Застава 
Ильича» Марлена Хуциева, разгромленный в пух и 
прах Хрущевым: «И вы хотите, чтобы мы поверили 
в правдивость эпизода, когда отец не знает, что 
ответить сыну на вопрос «как жить?». В «Облепи-
ховом лете» это, наверное, лучшие сцены, хотя и 
они переполнены пафосом, но от них хотя бы не 
пахнет картоном. Слова Рубцова, поющего перед 
портретами Пушкина и Маяковского, «просто у вас 
тут поговорить не с кем» — пришлись кстати. Живые 
люди и в самом деле оказались в дефиците. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

На большом базаре во Фландрии преспо-
койно продаются индульгенции — монах 
Корнелиус отрывает их от рулона туалетной 
бумаги, раздавая за флорины. Такова цена 
искупления греха для тех, кто может себе 
позволить раскошелиться, — остальных 
ждет инквизиция и костер. И это не фанта-
зия, а начало премьерного спектакля «Тиль» 
в Театре на Малой Бронной по пьесе Григо-
рия Горина. 

Здесь и августейшие особы, похожие на 
карикатуры, и расхлябанная армия неучей, и 
негероический герой. Рок-комедия — так обо-
значен жанр спектакля. Но в реальности все куда 
сложнее: получилась антиутопия о государстве, 
в котором на смерть приговаривают невинных, 
а милость судей проявляется не в оправдатель-
ном приговоре — в сожжении жертв на быстром 
огне. Тем, кто видел предыдущую постанов-
ку Голомазова «Салемские ведьмы», понятно: 
«Тиль» — это продолжение темы о сложных от-
ношениях народа и властей предержащих. 

В сером, будто металлическом простран-
стве, напоминающем зону (художник Николай 
Симонов), расставлены деревянные стулья — 
кажется, вот-вот начнется проповедь. Наверху, 
в экране сцены, как будто бы над происходя-
щим, — рок-группа «Темп-77», где один из со-
листов страшно похож на блогера Варламова, 
оказывающегося всегда в гуще событий, — такой 
дикий постмодерн, ирония судьбы. С первы-
ми аккордами на сцену выходит массовый хор 
со своим воззванием к Богу: «Прими, Господь, 
заблудшую овцу, веди ее к терновому венцу». 
И терновый венец обязательно будет, как обе-
щают, — здесь их раздают направо и налево. Во 
Фландрии, где разворачивается действие спек-
такля, неспокойно: меняются указы, процветают 
стукачество и доносы. «Сейчас-то — инквизиция! 
Костры, плахи... Где ж тут талантливому человеку 
развернуться? Время такое…» — говорит один из 
героев — злодей Рыбник в исполнении Михаила 
Горевого. Но время, хоть и обозначено четко 
Шарлем де Костером, а вслед за ним и Григорием 
Гориным, здесь весьма условно — проблемы 

универсальные и вневременные. Если «Салем-
ские ведьмы» были обличающим манифестом, 
то в этот раз Голомазов развил историю пре-
дательства и корысти, вновь выведя на сцену 
инквизицию.

Однако где-то к середине первого действия 
зрители, купившиеся на заманчивое слово «ко-
медия», заметно разочаровываются — все это 
не очень-то смешно. Сложно улыбаться, когда на 
сцене беспредел: страдают невинные, умирают 
правые. Обещанная рок-комедия оборачивается 
драмой, а рок перемежается с рэпом, порождая 
импровизационную музыку протеста, уличного 
возмущения молодежи. Потому Тиль и стано-
вится центром внимания, героем, которого все 
ждали, — его бойкость и резвость привлекают, а 
бескомпромиссность и беспощадность восхища-
ют. Он герой нового поколения, но новое время 
дегероизирует героев, и, наверное, поэтому 
Тиль не рыцарь в доспехах и не благородный 
дворянин, а конкретный пацанчик в трениках с 
лампасами и кедах с желтыми шнурками: вы-
рос из рэп-культуры, соткан из протеста; и если 
бы он так же резво мог спасать любимых, как 
рубить сплеча, история бы не оборачивалась 
катастрофой. Леонид Тележинский (в параллели 

Никита Кологривый) играет размашисто, выводя 
своего героя дерзким и детским одновременно; 
только ко второй части спектакля Тиль становится 
мужем, мужчиной, прошедшим через мытар-
ства, армию, потери, разочарования и сумас-
шествие. У Полины Некрасовой, возлюбленной 
героя Неле, намного лучше получается играть не 
гротеск, а сдержанный драматизм. Прекрасно 
работает и Марина Орел в роли матери Соот-
кин: сильнейший эпизод спектакля тот, где она 
шлет проклятие Рыбнику. Власть являет собой 
колоритная пара: самовлюбленного короля 
Филиппа играет Дмитрий Гурьянов, а Марию 
Тюдор — Алена Ибрагимова. Подчеркнуто не-
красивая, карикатурная, она будто сбежала из 
площадного театра — и каждое ее появление 
вызывает улыбку и смех; такое перевоплощение 
под силу только талантливой актрисе. Вопрос 
«зачем нормальному человеку в наше время 
рождаться — либо помрет с голода, либо по-
садят, либо сожгут» беспощадно брошен со 
сцены в зрительный зал. И зал кивает головами 
в знак согласия: действительно, не стоит. Но, как 
говорит поэт Кушнер, «времена не выбирают, в 
них живут и умирают». 

Екатерина ПИСАРЕВА.

НА МАЛОЙ БРОННОЙ ПОДНЯЛИ ВОПРОС О ПОДЛОСТИ  
Сергей Голомазов поставил нового «Тиля»

Сцена из спектакля.

Встреча Вампилова и Ефремова. 
Кадр из фильма.

ОЛЕГ ЕФРЕМОВ КАК ЖИВОЙ
К московской богеме подошли безжалостно
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ДОБРОВОЛЬЦЫ 5
Волонтеры, которые 

освобождают людей из 
трудового, сексуального 

и «нищенского» рабства, 
а также содействуют 
поиску пропавших людей, 
назвали свою общественную 
организацию «Альтернатива». 
За 7 лет добровольцам 
удалось освободить из неволи 
в разных регионах России и за 
ее пределами около тысячи 
пленников. 
О том, как создавалось 
общественное движение, мы 
поговорили с основателем 
и руководителем 
«Альтернативы» Олегом 
Мельниковым. А также 
узнали, кто эти люди, кто, 
рискуя жизнью, на собственные 
деньги организует операции 
и вырывает из лап мафии 
современных рабов. 

«90% от того, что 
зарабатываю, трачу  
на общественные 
проекты»
— Можете немного рассказать о себе и 

своем волонтерском прошлом?
— Я родом из Тверской области, из горо-

да Кимры. Учился в обычной провинциальной 
школе. Был очень свободолюбивым, не при-
знавал никаких авторитетов, за что меня в 8-м 
классе из школы выгнали, — рассказывает Олег 
Мельников. — И начались, как у Максима Горь-
кого, «жизненные университеты». Все познавал 
самостоятельно. Занялся бизнесом — у меня 
были свой компьютерный клуб и рекламная 
компания, которую я создал еще в 11 лет. Не-
плохо зарабатывал, поэтому не видел смысла 
поступать в институт. До сих пор жду, когда 
мне в жизни пригодятся интегралы, но этого 
не происходит. 

— Как возникла идея создать обще-
ственное движение «Альтернатива»?

— Я давно, еще в начальной школе, начал 
активно заниматься общественной деятель-
ностью. Вместе с друзьями мы помогали по 
хозяйству бабушкам, ветеранам и местному дому 
малютки. Периодически убирали набережную 
реки Волги. 

В 2010 году я участвовал в защите Химкин-
ского леса, через который намеревались про-
ложить трассу. Но в итоге понял, что политика 
в том виде, в котором она тогда существовала, 
мне не интересна. 

Тогда же знакомый рассказал о том, что в 
Дагестане на одном из частных кирпичных за-
водов удерживают его друга. Попросил у меня 
помощи. Мы поехали его освобождать. 

— Не боялись, что сами можете оттуда 
не вернуться? 

— Я мало чего в жизни боялся. Такое вот 
мировоззрение. К тому же в Дагестане мы нашли 
местных ребят, которые согласились нам по-
могать. И до сих пор помогают. 

Мы общались с местными перевозчиками 
кирпича, говорили, что хотим купить крупную 
партию товара. По их наводке под видом покупа-
телей объезжали один кирпичный завод за дру-
гим. Пока наши местные помощники-активисты 
торговались, я ходил якобы смотреть кирпич, а 
на самом деле активно общался с работниками. 
Интересовался, по доброй воле они оказались 
здесь или их удерживают насильно. В результате 
нашли и освободили не только того, кого искали, 
но и еще пять пленников. 

— Как они оказались в неволе?
— Схема была одна. Люди из поселков и 

деревень ехали покорять Москву или другой 
крупный город. Их встречали вербовщики, обе-
щали хорошую работу. Про Северный Кавказ 
и Дагестан при этом не говорили, упоминали 
только, что работать предстоит на юге страны. 
А потом предлагали отметить трудоустройство. 
Человека поили водкой, в которую подмешивали 
клофелин. И он приходил в себя уже на кирпич-
ном заводе в Дагестане. 

Ничего этим бедолагам, конечно, не плати-
ли. Сначала они отрабатывали деньги, которые 
за них заплатили, а потом долг их только рос. 
Периодически все они пытались бежать. Шли 
на вокзал вдоль дорог. Местность-то не знали. 
Их ловили, избивали и возвращали хозяину. 
Мы встретили там 29-летнего парня, который 
за 11 лет пытался бежать 23 раза и каждый раз 
потом оказывался у нового владельца. 

— Как реагировали на ваше появление 
хозяева-«рабовладельцы»?

— Они принимали нас за сотрудников пра-
воохранительных органов или ФСБ. И были так 
напуганы и обескуражены, что не требовали 
даже предъявить документы. Надо заметить, 
что среди наших добровольных помощников 
были в том числе и действующие сотрудники 
милиции. К сожалению, доказать, что человека 
удерживали насильно, очень сложно. Хозяева 
кирпичных заводов, оправдываясь, говорили, 
что приютили человека, оказавшегося на улице, 
предоставили ему кров, поили-кормили, он по-
могал чем мог, хотели ему заплатить, но возникли 
временные трудности…

Когда, освободив из рабства пять человек, 
мы вернулись в Москву, я думал, что это сен-
сация. ХХI век, а тут люди оказались рабами. 
Мы разослали в различные издания порядка 
сорока пресс-релизов. В результате никто ни-
чего не написал. Журналистам эта тема показа-
лась странной, хотя у нас были и фотографии, 
и видеосъемка. 

— Но вы продолжили вызволять людей 
из неволи? 

— Это не было целью всей моей жизни. 
Я думал, что это будет лишь разовая поездка. Об 
этом случае в Дагестане мы рассказали у себя 
в группе ВКонтакте, и к нам стали обращаться 
родственники пропавших людей, у которых были 
подозрения, что их близких удерживают в не-
воле. В частности, пришло очень много заявок 
из стран СНГ. Самое удивительное, что к нам 
стали обращаться также сотрудники полиции 
из отдаленных регионов, которые просили нас 
помочь в освобождении тех или иных граждан. 
Мы думали, что продолжим этим заниматься 
3–4 месяца, в итоге выдергиваем людей из раб-
ства, восстанавливаем им документы, оказываем 
им правовую помощь уже седьмой год. 

— Государственные структуры оказыва-
ют вам какую-то финансовую помощь?

— Нет. Мы остаемся волонтерской правоза-
щитной организацией. К сожалению, у нас дикий 
дефицит бюджета. Все мероприятия по освобож-
дению людей из неволи мы проводим на свои 
деньги. Нам периодически поступают пожертво-
вания от неравнодушных людей, но это примерно 
5% от общего нашего бюджета. В основном же 
на поддержку «Альтернативы» идут средства 
от моего бизнеса. У меня есть два небольших 
завода — по производству технических газов 
и по переработке вторсырья. Плюс я содержу 
гостиницу. 90% от того, что зарабатываю, я трачу 
на общественные проекты. Слава богу, жена меня 
понимает и во всем поддерживает. Мы искренне 
надеемся, что эту деятельность возьмет на себя 
какая-то крупная общественная организация, но 
пока этого не происходит. Мы нередко слышим, 
что мы мошенники и таким образом пытаемся 

заработать. Всем таким людям 
мы предлагаем прийти, забрать 
у нас эту деятельность, чтобы 
заработать. 

— Сколько всего волон-
теров в «Альтернативе»?

— Костяк составляют пример-
но 20 человек. Это люди с разным 
мировоззрением, с разными политиче-
скими взглядами, есть среди добровольцев 
либералы, коммунисты, националисты. Но они 
объединились, чтобы бороться с несправедли-
востью — современным рабством. 

Мы имеем представительства в разных 
странах — как в Европе, так и в Израиле, Иор-
дании, Южном Судане, Зимбабве, Нигерии. Не-
смотря на значительные финансовые проблемы, 
мы расширяемся. 

— Тебе не задают вопросов, зачем тебе 
все это?

— Когда только начинал свою деятельность, 
осознал, что бороться с рабством в Дагестане 
бесполезно, нужно начинать с Москвы. Потом 
понял, что в Москве бороться с рабством бес-
полезно, надо охватывать всю Россию, потому 
что существует разветвленная сеть поставщиков 
«товара». Вскоре пришло осознание, что на са-
мом деле действуют международные картели, 
которые поставляют к нам живой товар из того 
же Узбекистана, Нигерии, Таиланда, Вьетнама, и 
с этим злом нужно бороться по всему миру. 

— Вы ведь освобождаете людей еще и 
из «нищенского» рабства? 

— Все началось в 2012 году. К сотрудникам 
полиции обратилась женщина по имени Люд-
мила, которая утверждала, что ее удерживают 
цыгане и заставляют попрошайничать. У нее не 
было документов, правоохранителям некуда 
было ее селить на время расследования — и 
они сдали ее с рук на руки нам.

Тогда же мы поняли, как устроена мафия 
нищих. В Москве и других крупных городах по-
прошайки делятся на две категории: мошенники 
и рабы. Все точки стоят денег. Есть специальные 
«смотрящие». Попрошайки за день зарабатывают 
от 7 тысяч до 15 тысяч рублей, но реально хозяева 
оставляют им сущие копейки. Они работают в 
основном за жилье и еду.

Мы помогли восстановить документы Люд-
миле и отправили ее домой. Потом удалось вы-
зволить из рабства еще двух бабушек с Украины. 
Одна из них, баба Катя, была родом из Луганской 
области, жила там в доме престарелых. Еще в 
юности она потеряла зрение, ее обманом при-
везли в Россию, пообещав по какой-то специаль-
ной программе сделать операцию, после которой 
она хоть и в очках, но сможет видеть. В результате 
по приезде ей зашили веки и выставили около 
Курского вокзала просить милостыню. И чем 
больше у нее гноились глаза, тем больше ей 
подавали. Люди, бросая деньги, просто успо-
каивали свою совесть. Никто не хотел узнать, 
какие у нее проблемы и почему она оказалась на 
улице. По-настоящему участие проявила лишь 
одна девушка, которая расспросила бабушку и 
связалась с нами.

Мы забрали слепую старушку с вокзала, 
купили ей билет на поезд, вернули на родину. 
Потом я узнал, что когда в Луганской области 
начались боевые действия, ее дом престарелых 
эвакуировали. 

В общей сложности в разных городах нам 
удалось освободить из рабства около 60 нищих. 
Много инвалидов и пожилых людей мы отпра-
вили домой в Одесскую область. Там традици-
онно активно действуют молдавские цыгане. 
В их лапы попадают одинокие, социально не-
защищенные старики и инвалиды. Бедолагам 
предлагают работу в Москве, а потом, отобрав 
документы, выставляют на улицу просить мило-
стыню. Все деньги идут в карман мошенникам-
«рабовладельцам». Каждый раз, когда люди 
кидают нищим купюры и монеты, они фактиче-
ски оплачивают боль, страдание и смерть этих 
людей. И поддерживают рабство. 

— Расскажите, как ваша инициатив-
ная группа пыталась внедриться в мафию 
нищих. 

— Был такой опыт. Переодевшись нищими, 
мы хотели выявить всю преступную группу и 
выйти на тех, кто «крышует» попрошаек. Выбрали 
одну из самых хлебных точек у храма Блаженной 
Матроны на Таганке. Я, облачившись в камуф-
ляж, сел в инвалидное кресло. Паломники мне 
стали кидать монеты. Не прошло и часа, как ко 
мне стали подходить старушки-нищенки, а по-
том и мужики на костылях, и все в один голос 
твердили, что здесь просто так стоять нельзя. 
Территория давно поделена, определено, кто и 
сколько часов стоит, а владельцы — два бывших 
каратиста. 

Через два дня ко мне подошел «смотрящий» 
этой точки, некий Антоха, поинтересовался, от 
кого я здесь стою, пообещал проблемы. Когда 
он пошел разбираться с моим «хозяином», на-
шим активистом, ему один из нищих показал на 
машину журналистов, которые вели скрытую 
съемку. Операция сорвалась. Хотя Антоху мы и 
передали правоохранителям, у нас была дик-
тофонная запись, где он говорил, что половину 
собранных денег мы должны отдавать ему, но 
до конечного владельца так и не добрались. Но 
мы обязательно повторим эту акцию в другом 
месте. 

«Полиции сложно  
бывает собрать  
на «рабовладельцев» 
доказательную базу»
Еще одна ключевая фигура в «Альтерна-

тиве» — координатор направления по работе с 
волонтерами Андрей Рагулин. 

— Я родом из Приморского края. В свое 
время окончил промышленно-экономический 
техникум, — рассказывает Андрей. — В 2012 году 
переехал в Питер, был организатором патриоти-
ческого движения «Русские пробежки», которое 
было направлено на пропаганду здорового обра-
за жизни и спорта в обществе. Также участвовал в 
различных общественных проектах. В частности, 
занимался помощью русским беженцам из Чечни. 
Тогда же через координатора «Альтернативы» по 

Санкт-Петербургу познакомился с Олегом Мель-
никовым. С 2014 года мы начали работать вместе. 
Поехали в Донбасс. У меня в Питере был свой 
бизнес, сервисный центр и фотоцентр. Думал, 
что еду на две недели, а получилось, что остался 
там почти на год. В Донбассе мы столкнулись с 
проблемой военнопленных, поняли, что этим 
никто не занимается. Мы самоорганизовались, 
стали участвовать в переговорах с украинской 
стороной. Как представитель «Альтернативы» 
я вошел в комиссию по делам военнопленных 
министерства обороны ДНР. За то время, что я 
был в Донбассе, нам удалось обменять порядка 
300 человек. 

Также мы занимались поиском пропавших 
без вести с обеих сторон, эксгумацией погибших. 
То есть выполняли работу по поиску людей — как 
живых, так и мертвых. 

Украинским военнопленным оказывали 
медицинскую помощь, их обеспечивали по 
возможности всем необходимым. Они были 
подлечены, одеты. Родственникам сообщали, 
что они действительно находятся в плену и ждут 
обмена. Люди, которых нам передавали в ДНР, 
были в удручающем состоянии. Нередко им 
требовалась неотложная медицинская помощь. 
Их держали в камерах, не вызывая к ним ни 
медсестер, ни врачей. 

Хорошо запомнил обмен военнопленными 
на линии разграничения в феврале, когда морозы 
трещали под 30 градусов. Украинская сторона 
передала нам людей, которые были без обуви, 
в перемотанных проволокой портянках. В таком 
виде им пришлось стоять на снегу несколько 
часов. Также мы получали по обмену людей с вы-
битыми зубами. Им в качестве акта устрашения 
затолкали в рот гранату Ф-1. Были люди, кому 
раскаленным штык-ножом вырезали на груди 
слово «сепар». Одного военнопленного пере-
возили на вертолете из Мариуполя в Харьков, 
привязав снаружи к стойкам шасси. И таких 
страшных историй было не счесть. 

Освобожденных из плена мы селили в обще-
житии, выдавали им документы. Мой бизнес в 
Питере за то время, что я был в Донбассе, при-
казал долго жить. Все мое оборудование просто 
вынесли из офиса, а принтер переправили в 
Донбасс. На нем мы и печатали бывшим воен-
нопленным документы. Помимо меня в команде 
были еще четыре человека, это были местные 
ребята, которые успели повоевать. Уехал я из 
Донбасса в июле 2015-го, когда наша комиссия 
была переформирована и стала работать уже при 
министерстве госбезопасности ДНР. 

— Чем занялись, вернувшись в 
Россию? 

— Стал активно участвовать в операциях, 
которые проводили волонтеры «Альтернати-
вы». Осенью 2015 года мы ездили в Мытищи 
вызволять инвалида-колясочника, которого 
удерживали цыгане и заставляли попрошай-
ничать. Мужчина смог дозвониться до матери и 
рассказать о своей ситуации. По его описаниям 
мы знали только район, где его поселили на 
съемной квартире, и какой магазин находится 
рядом с домом. Методом исключения нашли 
нужное здание. Стали расспрашивать соседей. 
Узнали, что в одном из подъездов действительно 
живет инвалид-колясочник, которого увозят на 
машине рано утром и привозят поздно вечером. 
Мы поднялись к нему в квартиру, выяснили, что 
мужчина находится там один, ключей у него 
нет. Вызвав правоохранителей, нашли через 
консьержку собственников квартиры. Вместе с 
ними зашли в дом, освободили этого инвалида. 

Он рассказал свою историю. У мужчины был 
сахарный диабет, после осложнений ему отня-
ли ноги. В Москву заманили обманным путем, 
пообещав легальную работу на одном из пред-
приятий для инвалидов. Мы купили ему билет 
на поезд и отправили в сопровождении нашего 
волонтера на Украину к матери. 

В ноябре 2017 году нам позвонила на «горя-
чую линию» одна из верующих девушек и сооб-
щила о женщине в инвалидной коляске, которую 
удерживают и заставляют попрошайничать у 
метро «Планерная» и «Речной вокзал», а денег 
не платят. Мы приехали, забрали Елену с точки, 
поместили ее в хостел. Ей было около сорока лет, 
но выглядела она лет на 15–20 старше. Родом 
она была из Донбасса, жила рядом с поселком 
Енакиево. У нее было высшее образование. Когда 
начались боевые действия, она уехала в Одессу. 
Приходила там на пункт, где бесплатно разда-
вали еду. А в этом месте как раз очень активно 
работают цыгане, которые вербуют людей и 
отправляют на заработки в Россию. И только на 
месте люди понимали, что предстоит работать 
«на паперти», просить милостыню. 

По рассказам Елены, она собирала в месяц 
около ста тысяч, но ей оставляли на расходы 
только две тысячи. Когда она стала возмущаться, 
у нее отобрали паспорт, обещали убить. После 
этого она два месяца работала бесплатно.

Когда мы приехали с полицией в частный 
дом в Химках, где Елена жила, чтобы забрать ее 
документы, хозяева-«рабовладельцы» пошли в 
отказ. Деньги, мол, Елене платят, но ей все мало. 
Ей всячески помогали, предоставляли кров, 
питание, а она, неблагодарная, наговаривает 
теперь на своих благодетелей. Привлечь таких 
людей к ответственности проблематично, по-
лиции очень сложно бывает собрать на них дока-
зательную базу. Статья 127 УК РФ о «незаконном 
лишении свободы» не описывает предметно, что 
именно считается рабским трудом. 

По договоренности с украинской органи-
зацией по противодействию торговле людьми 
мы отправили Елену в Киев. У них есть свой реа-
билитационный центр, действует специальная 
шестимесячная программа адаптации. Там с 
Еленой работали различные специалисты, ей 
платили пособие, а потом помогли устроиться 
на работу. 

«Стараемся 
минимизировать риски»
В этом году на свой день рождения, 23 апре-

ля, Андрей Рагулин полетел в Карачаево-
Черкесскую Республику. 

— Мой знакомый, кто также занимался в 
Донбассе поиском пропавших без вести людей, 
написал, что его сослуживец находится там в 
рабстве. Дал контакты Виктора, мы начали с 
ним переписываться. Выяснилось, что он на-
ходится в этом горном регионе вместе с одной 
женщиной, Натальей, уже 11 лет. Мы взяли с 
собой журналистов программы «Жди меня». Они 
искали женщину, которая была очень похожа на 
ту, что удерживали в Карачаево-Черкесии. Встре-
тились в Краснодаре с нашим координатором, 
арендовали машину и выехали в горы. 

Поиски осложнялись тем, что они лишь на 
словах могли описать место, где находятся, но 
на карте обозначить его не могли. Звонить им 
было нельзя, мы только списывались, все звонки 
их контролировались. Нам пришлось немало 

покружить по местности, прежде чем мы 
нашли нужную ферму. На месте нас уже 
ждала Наталья. Она успела под кустами 
спрятать свои вещи. С ходу прыгнула к 
нам в машину. Связались с Виктором, 

он переправился с фермы через горную 
реку, сел к нам в машину, и мы тут же на-

жали на газ. 
По дороге узнали, что пленники сменили 

несколько хозяев, их то перепродавали, то про-
сто передавали по дружбе. Денег не платили. 
Ели они один раз в день, когда возвращались 
с пастбища. Виктор и Наталья поделились, что 
просили у хозяина сладкой газировки, а он только 
отмахивался, мол, денег нет. Хотя у него было 
большое поголовье скота и сам он ездил на 
джипе. Как-то сыновей хозяина не устроило то, 
как пленники разговаривают с их отцом, и они 
избили их железной арматурой. Несколько раз 
они пытались бежать, добирались до Черкесска, 
садились в автобус, но по дороге их снимали и 
возвращали в горы. 

А потом у Виктора появился телефон. Смарт-
фон подарил ему житель соседнего аула за то, 
что он вместе с хозяйским скотом пас и его коров. 
И Виктор смог связаться со своим товарищем, с 
которым они вместе воевали в Чечне. 

Уже оказавшись в Черкесске, мы позвонили 
хозяину, у которого Виктор и Наталья работа-
ли, и сказали: «Если хотите отделаться малой 
кровью, привезите паспорта людей, которых 
вы удерживали в рабстве». Он в ответ стал нам 
угрожать… Доверия к местным полицейским у 
нас не было, поэтому срочно пришлось выехали в 
Краснодар. Привезли освобожденных в Москву, 
восстановили им документы. Сейчас Виктор 
работает в Подмосковье на железной дороге, 
а Наталья в Тверской области трудится в одном 
из продуктовых магазинов. 

Но на этом черкесская история, по сло-
вам Андрея Рагулина, не закончилась. Бывшие 
пленники рассказали, что в горах находится в 
рабстве еще один мужчина по имени Алексей. 
Его удерживают на горных пастбищах уже 12 лет. 
И дали его контактный телефон. 

— Нам долго не удавалось с ним связаться. 
Как только мы с Виктором и Натальей покинули 
Черкесск, Алексея тут же перевезли на высоко-
горное пастбище пасти коней, — рассказывает 
Андрей. — Сотовой связи там не было. Мы ждали, 
когда его обратно спустят в конюшню, в аул. 
26 июня должна была выйти передача «Жди 
меня», мы понимали, что после этого вообще 
можем потерять Алексея. Поэтому 14 июня, как 
только он вышел на связь, я сел на самолет и 
отправился в Краснодар. Дальше действовали 
уже по накатанной схеме. С нашим координа-
тором по Краснодару арендовали машину и 
выехали в Карачаево-Черкесию. Алексей, опи-
сывая место, где он находился, говорил, что одни 
приезжие люди сообщали, что они с такого-то 
аула, вторые называли другой аул. Разброс был 
в 70 километров. 

В первый день мы объездили весь этот 
участок. Заезжали высоко в горы, но ориенти-
ра — вагончиков — так и не нашли. Пришлось 
возвращаться на ночевку в Черкесск. С Алексеем 
связь пропала, но нам удалось дозвониться до 
Виктора, которого мы недавно освободили. Так 
получилось, что его на какое-то время отправляли 
в ту высокогорную кошару, где Алексей работал 
постоянно. Виктор помог нам сориентироваться. 
Асфальтированной дороги там не было. Мы три 
часа по серпантину на малой скорости подни-
мались в горы. Уже смеркалось, ехали уже выше 
облаков. В какой-то момент повернули и справа 
увидели скачущего к нам на коне Алексея. Вы-
яснилось, что нам повезло, потому что мы чудом 
разминулись с его хозяином. 

Пока ехали, Алексей рассказал, что ему 
довелось испытать. Он жил во Владимирской 
области, ухаживал за тяжело больной матерью, 
когда она умерла, с горя начал пить. В это время 
в деревне появился приезжий из Карачаево-
Черкесии, втерся в доверие к местным жителям. 
Стал предлагать поехать на заработки. Пока 
вез Алексея в горы на машине, все время его 
подпаивал, чтобы тот не задавал лишних во-
просов. Так житель владимирского села попал в 
трудовое рабство. Бригадир сдавал его в аренду. 
Алексей то чинил в доме водопровод, то фасовал 
на фабрике цемент, то работал на стройке. Все 
заработанные деньги бригадир забирал себе. 
Он даже хотел оформить на паспорт Алексея 
кредит, но бригадира посадили. Вместе с ним 
пропали и документы. 

А потом к дому, где жил Алексей, подкатила 
машина, его затолкали в салон и привезли на 
конный двор к новому хозяину. Работать при-
шлось по 15–16 часов в день. Однажды к хозяину 
пришел приятель, решив припугнуть невольника, 
он выстрелил в его сторону из ружья пиротех-
ническим патроном. Попал Алексею в пятку. На 
ноге был сильный ожог, образовалась рана. Но 
в больницу его не отвезли, вызвали знакомого 
ветеринара, тот зашил ему рану «на живую». Из-
за этого повреждения он теперь не чувствует ни 
стопы, ни пальцев на ноге. 

В другой раз конь испугался проезжающей 
мимо машины, лягнул Алексея в лоб, проломил 
ему череп. Тогда его все-таки доставили в боль-
ницу. Но уже через неделю вернули на конный 
двор. У Алексея еще продолжительное время 
были провалы в памяти. 

— Любопытно, что брат Алексея шесть лет 
назад подавал заявление в федеральный ро-
зыск, — рассказывает Андрей. — И местная по-
лиция в Карачаево-Черкесии быстро его нашла, 
Алексея привезли в участок, следом приехали 
люди хозяина, дали правоохранителям денег. 
И те закрыли глаза на то, что он находится в 
трудовом рабстве. Еще и посмеялись над сло-
жившейся ситуацией. 

По словам Андрея Рагулина, последним 
хозяином Алексея был именитый в республике 
коннозаводчик. 

— Хотя его и контролировал один из брига-
диров, трудно поверить, что этот уважаемый в 
Карачаево-Черкесии человек не знал о ситуации 
с Алексеем, — говорит Андрей. 

Сейчас бывший пленник находится в цен-
тре временного проживания «Альтернативы» в 
Тверской области. Волонтеры ищут благотвори-
тельные организации, которые на добровольных 
началах помогли бы восстановить Алексею дом 
во Владимирской области. Там требуется за-
менить сгнивший пол и заново покрыть крышу. 

— Как привлекаете волонтеров в 
«Альтернативу»? 

— Как правило, это люди, которые зашли на 
наши ресурсы, почитали о нашей деятельности, 
и это их тронуло. Желающим нам помочь мы 
предлагаем заполнить анкету. Потенциальные 
добровольцы указывают данные о себе, кон-
тактные телефоны, по которым можно с ними 
связаться. Сейчас я открыл базу данных и читаю: 
свою помощь предлагают охранник, сценарист, 
грузчик, менеджер, пенсионер, военный, ху-
дожник, студент, водитель, школьница, таксист, 
администратор хостела, сотрудник аварийно-
спасательного отряда, программист, аспирант, 
домохозяйка, видеомонтажер… Как видите, это 
очень разные люди. Среди наших волонтеров 
есть и несколько публичных людей. Все операции 
мы проводим на собственные деньги. По сути, 
мы единственные, кто может выехать на место и 
освободить людей из рабства. Но за все время 
существования «Альтернативы» мы не получили 
ни одного гранта.

— Бывает, что вам угрожают? 
— Мы стараемся минимизировать риски, 

потому что устраивать разборки — не наша цель. 
Были ситуации, когда стычек было не избежать, 
нашим волонтерам «прилетало», и они отвечали 
тем же. Но все-таки мы стараемся действовать 
аккуратно, часто на пару с правоохранителями, 
если есть к ним доверие. 

«Кто, если не я?»
Волонтеры общественного движения «Аль-

тернатива» также вызволяют девушек из сексу-
ального рабства. 

— Девчонок из небольших городов при-
глашают в столицу, обещая работу продавцов, 
нянек, комплектовщиц. Предоставляют жилье, 
отбирают документы и заставляют заниматься 
проституцией, — рассказывает волонтер Алек-
сей Ушаков. — Всячески запугивают, делают 
компрометирующие фотографии, обещают разо-
слать их знакомым и родителям. Отчаявшиеся 
девушки обращаются в «Альтернативу». Мы вы-
езжаем под видом клиентов, выдергиваем их из 
лап сутенеров. При этом плотно сотрудничаем 
с полицией. Предоставляем информацию о тех, 
кто удерживает девчонок в сексуальном рабстве, 
а задержания проводят уже правоохранители. 

Алексей Ушаков родом из Норильска. Окон-
чил металлургический колледж, получил спе-
циальность плавильщика широкого профиля. 
Потом переехал в Красноярск, серьезно занялся 
боксом, выполнил норму мастера спорта. И по-
ступил в Кемеровский институт культуры. 

Фактурного молодого человека заметили. 
Пригласили в столичный театр-студию «Рампа». 
Сейчас Алексей Ушаков активно снимается в 
кино. 

— Играю в основном силовиков, поэтому на 
операциях «Альтернативы» легко вхожу в роль. 
Актерская профессия помогает, — говорит Алек-
сей. — Волонтером стал по зову сердца. Мне 
нравятся ребята, которые вытаскивают людей 
из беды. Они мне близки по духу. Поэтому решил 
подключиться. Это ведь здорово — осозна-
вать, что ты кому-то помог. Вот сегодня увидел 
девчонку в офисе «Альтернативы», которую мы 
неделю назад вытащили из притона. Ей сейчас 
восстанавливают документы. Это же уже дру-
гой человек. Никакого испуга и затравленного 
взгляда. Смотрит прямо, улыбается. 

Добровольцам не впервой помогать людям, 
попавшим в трудную жизненную ситуацию. 

— Во время чемпионата мира по футболу-
2018 нам пришлось оказывать помощь обма-
нутым нигерийским болельщикам, — говорит 
руководитель общественного движения Олег 
Мельников. — А на самом деле мы ожидали, 
что во время чемпионата мира в Россию из Аф-
рики хлынет поток девушек, которых привезут 
в сексуальное рабство. И в аэропортах по до-
говоренности с органами власти мы раздавали 
листовки с телефоном нашей «горячей линии» 
на случай, если кто-то из иностранцев попадет 
в беду и ему нужна будет помощь. В какой-то 
момент нам начали звонить мужчины-нигерийцы, 
которые по вине своих соотечественников по-
пали в ловушку. На родине мошенники им про-
дали по 250–300 долларов паспорта болельщи-
ков — Fan ID, хотя при наличии билета на матч 
они должны оформляться бесплатно. Виза уже 
была не нужна. По сути, они ехали на заработки. 
Преступники обещали им в России хорошую 
работу, уверяли даже, что могут устроить играть 
за один из российских футбольных клубов. Ока-
завшись в Москве, нигерийцы обнаружили, что 
контактные лица исчезли без следа. А бронь их 
обратных билетов аннулирована. Без денег они 
оказались на улице. Мы помогали расселять их 
в хостелы, обеспечивали питанием, при этом 
тесно взаимодействовали с посольством Ни-
герии в Москве. 

— За каждым из волонтеров «Альтернати-
вы» было закреплено несколько хостелов, где 
жили нигерийские болельщики, — рассказывает 
доброволец общественного движения Наталья 
Матюк. — Раз в три дня мы ездили в «Пятерочку», 
чтобы закупить «роллтоны» и «дошираки». Ради 
нас работники магазина ходили на склад, чтобы 
вынести нам целые коробки лапши быстрого 
приготовления. Продавцы были осведомлены о 
проблеме с нигерийскими болельщиками. Вся-
чески нам помогали, однажды даже на 30 минут 
задержали закрытие магазина, чтобы мы успели 
купить необходимые продукты. 

По словам Натальи, было несколько попыток 
отправить нигерийцев на родину. 

— Первый раз наши волонтеры привезли 
нигерийцев в аэропорт — обещали, что за ними 
прилетит самолет, но этого не случилось. После 
решено было отправиться к зданию посольства 
Нигерии в Мамоновский переулок и устроить 
там акцию протеста. Мы купили африканцам 
туристические коврики. На них они спали прямо 
около посольства. Все это время рядом с ними 
находились наши волонтеры. Через пять дней 
министерство иностранных дел и министер-
ство авиации Нигерии организовали эвакуацию. 
За нашими подопечными прилетел чартерный 
рейс. На родину удалось отправить 334 чело-
века. Прощаясь с нами, они по нескольку раз 
нас благодарили.

Доброволец «Альтернативы» Наталья Ма-
тюк — из семьи дипломатов. После окончания 
МГИМО работает в международной компании 
«Лаборатория Касперского». 

— Раньше я помогала приютам для собак. 
И сейчас продолжаю организовывать благо-
творительные забеги, где мы собираем деньги 
для помощи бездомным собакам, а также при-
страиваем животных в добрые руки, — расска-
зывает Наталья. — Но большую часть свободного 
времени я посвящаю сейчас «Альтернативе». 
Здесь я нужнее. 

Наталья не ездит в рейды, не вытаскивает 
непосредственно людей из западни. Занимается 
в основном офисной работой. Зная в совершен-
стве несколько языков, списывается с людьми, 
предлагая им стать амбассадорами, посланцами 
общественной организации «Альтернатива» в 
своей стране или регионе.

— Очень много людей откликаются, помо-
гают нам, в том числе и информационно. Так-
же я продвигаю наши страницы в социальных 
сетях, — рассказывает Наталья. — А всем, кто 
допытывается, зачем мне это надо, говорю: «Кто, 
если не я?» «Альтернатива» — единственная 
организация, которая напрямую занимается 
освобождением людей из рабства. Я полностью 
поддерживаю то, чем ребята-волонтеры зани-
маются. И мне бы очень хотелось вместе с ними 
развивать эту деятельность дальше. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Олег Мельников в роли попрошайки.

Олег Мельников.Андрей Рагулин.Наталья Масюк.Алексей Ушаков.

НАЙДЕНА
Спецкор «МК» узнал, как  

волонтеры борются с современным рабством
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LХХI. Я — НЕ Я
Я помню это чудное мгновенье,
Когда передо мной явилась ты. 

Высоцкий 

Южная ссылка, звёздное небо, жаркие ночи. 
Там непрерывные амуры и гулянки. Там, в Киши-
нёве, затем в Одессе он начал «Онегина».

С первых же строк романа (который он тогда 
в письмах и разговорах называл поэмой) Пушкин 
затеял игру: я — не я. Но отречься от тождества 
с героем автору никак не удавалось.

Сам сперва выставлял напоказ автобиогра-
фичность текста. В Первой же главе вторая стро-
фа кончается известными строчками Там некогда 
гулял и я: / Но вреден север для меня1.

Тут всем (тогда) понятный откровенный 
намёк на ссылку, бравирование положением 
гонимого. Мало того, издавая Первую гла-
ву, Пушкин сделал несколько примечаний. 
Первое же (про вредный север) — 1Писано в 
Бессарабии. Это ж не про Онегина, это геопо-
зиция Автора. А в конце Первой главы совсем 
откровенно:

Придёт ли час моей свободы?
Пора, пора! — взываю к ней;
Брожу над морем10, жду погоды,
Маню ветрила кораблей...
Когда ж начну я вольный бег?
Пора покинуть скучный брег
Мне неприязненной стихии,
И средь полуденных зыбей,
Под небом Африки моей11,
Вздыхать о сумрачной России.

К строке «Брожу над морем» пушкинское 
примечание: 10Писано в Одессе. Адрес пись-
менного стола не имеет значения для рома-
на. Но точное указание места лишь усиливает 
опасную правду сказанного: «Я в тюрьме; когда 
ж я вырвусь на волю?!» И ещё более опасное 
признание: «Я мечтаю эмигрировать!» (Как ещё 
понять нетерпеливое желание под небом Африки 
вздыхать о России.) 

Вдобавок совсем уж личное примечание 
про Африку (№11) — огромная подробная био-
графическая справка о прадеде Автора — арапе 
Петра Великого. 

Наполнив Первую главу фактами своей био-
графии, своими мыслями и похождениями, Пуш-
кин там же начал отрекаться: я — не Онегин:

Всегда я рад заметить разность
Между Онегиным и мной,
Чтобы насмешливый читатель
Или какой-нибудь издатель
Замысловатой клеветы,
Сличая здесь мои черты,
Не повторял потом безбожно,
Что намарал я свой портрет,
Как Байрон, гордости поэт,
Как будто нам уж невозможно
Писать поэмы о другом,
Как только о себе самом. 

Но кто ж ему поверил? Да ни одна собака. 
Так же, как и заверениям, что Автор якобы пре-
кратил амурные проделки. Помните: Я это потому 
пишу,/ Что уж давно я не грешу. 

Кн. Вера Вяземская — мужу
27 июня 1824. Одесса

...Пушкин слишком занят, чтобы зани-
маться чем-нибудь другим, кроме своего 
Онегина, который молодой человек дурной 
жизни, портрет и история которого отчасти 
должны сходствовать с автором.

«Отчасти»? — а где ж несходство? 

Павел Катенин — Пушкину
9 мая 1825. Кологрив

С отменным удовольствием проглотил 
г-на Евгения (как по отчеству?) Онегина. 
Кроме прелестных стихов, я нашёл тут тебя 
самого, твой разговор, твою весёлость и 
вспомнил наши казармы в Милионной.

В Четвёртой главе Пушкин рассказал про 
жизнь Онегина в деревне: 

Со сна садится в ванну со льдом,
И после, дома целый день,
Один, в расчёты погружённый,
Тупым киём вооружённый,
Он на бильярде в два шара
Играет с самого утра…
Онегин жил анахоретом;
В седьмом часу вставал он летом
И отправлялся налегке
К бегущей под горой реке…
Узде послушный конь ретивый,
Обед довольно прихотливый…

Не о себе ли написано?.. У Пушкина был 
младший брат. Кое-где остались его (местами 
смешные) воспоминания:

С соседями Пушкин не знакомился… Вообще 
образ его жизни довольно походил на деревен-
скую жизнь Онегина. Зимою он, проснувшись, 
также садился в ванну со льдом, летом отправ-
лялся к бегущей под горой реке, также играл в 
два шара на бильярде, также обедал поздно и до-
вольно прихотливо. Вообще он любил придавать 
своим героям собственные вкусы и привычки. 

Лев Пушкин (брат поэта)

Оценили буквальные совпадения? Не просто 
ванна, а ванна со льдом; не просто бильярд, а 
«в два шара»; не просто обед, а «довольно при-
хотливый»; не просто на речку, а «к бегущей под 
горой реке». Невольно кажется, что Лев сперва 
выучил наизусть Четвёртую главу. Так кто угодно 
может вспоминать. 

Приметы тождества Автора с героем раз-
бросаны всюду. Запомнили «Онегин жил анахо-
ретом»? А вот стишок в письме приятелю. 

Пушкин — Вульфу
20 сентября 1824. Михайловское

Здравствуй, Вульф, приятель мой!
Приезжай сюда зимой…
Запируем уж, молчи!
Чудо — жизнь анахорета!
В Троегорском до ночи,
А в Михайловском до света;
Дни любви посвящены,
Ночью царствуют стаканы,
Мы же — то смертельно пьяны,
То мертвецки влюблены.

Здесь «жизнь анахорета» — это не про Оне-
гина, а про себя. 

LХХII. СИРОТА
В конце Первой главы заявлено: «Всегда я 

рад заметить разность между Онегиным и мной». 
А где ж эта разность? Сплошные сходства. Пуш-
кин их перечисляет:

Мне нравились его черты,
Мечтам невольная преданность,
Неподражательная странность
И резкий, охлажденный ум.
Я был озлоблен, он угрюм;
Страстей игру мы знали оба:
Томила жизнь обоих нас;
В обоих сердца жар угас;
Обоих ожидала злоба
Слепой Фортуны и людей
На самом утре наших дней.

С трудом нашлось одно различие (Ав-
тор озлоблен, герой угрюм), но насколько оно 
принципиально? 

…Есть чрезвычайно важное и очень печаль-
ное сходство, о котором прямо не сказано, но 
заметить которое легко (было бы желание). 

Прежде мы уже писали о том, что у Татья-
ны полно родни: мама, сестра, тётки — все с 
именами, с биографией, все говорящие, даже 
няня с именем и говорящая, а ещё могила папы 
с надгробной надписью

Смиренный грешник, Дмитрий Ларин,
Господний раб и бригадир
Под камнем сим вкушает мир.

У Онегина — никого. Матери не было (она 
не упомянута); у безымянного отца (Катенин 
недаром спросил про отчетство — двусмыс-
ленная шутка) вся биография в одном слове 
«промотался». 

Но в поэме есть ещё один круглый сирота: 
Автор. Пушкин (с разными, но всегда горячими 
чувствами) вспоминает друзей, любовниц, кри-
тиков… Названы: Катенин, Вяземский, Дельвиг, 
Жуковский, Языков, Чаадаев… Названы актрисы: 
Истомина, Семёнова; названы подружки: Зизи, 
Эльвина (от других остались только ножки, зато 
в очень узнаваемых обстоятельствах). Названы 
покойный Фонвизин, покойный Державин и бог 
знает кто ещё. А родных Пушкина там нет. Ни 
отца, ни матери, ни брата, ни сестры. При том, 
что все они были живы, когда Пушкин сочинял 
свой роман. Они читали и видели, что их там 
нет. И Пушкин понимал, что они это видят. — — 
Факт жуткий, но большинством читателей не 
замечаемый, не осознаваемый. 

На месте родителей — пустое место. 

Выпьем, добрая подружка
Бедной юности моей,
Выпьем с горя; где же кружка? 
Сердцу будет веселей. 

Это проходят в пятом классе. 
— Дети, у нашего любимого поэта Пушкина 

была любимая няня-старушка, которую он очень 
любил. Эти любимые народом стихи он написал, 
обращаясь к любимой няне-старушке. 

Так эти сладкие слюни и остаются — в да-
лёком детстве, в школе, на уроке литературы. И 
никем не ощущается боль. 

«Бедная юность» — это не безденежье, это 
страдания; рос без родительской любви. «Вы-
пьем с горя» — разве в шутку написано? разве 
это кокетство? «Где же кружка» — не рюмка, 
не стопка… 

Чуть встанет утром, уж и бежит глядеть: «Здо-
рова ли, мама?» — он её всё мамой называл. А 
она ему, бывало, эдак нараспев: «Батюшка, ты 
за что всё мамой зовёшь, какая я тебе мать?» — 
«Разумеется, ты мне мать: не та мать, что родила, 
а та, что своим молоком вскормила. 

Пётр, кучер Пушкина 

В своём любимом, в своём самом глав-
ном произведении Автор — сирота. При живых 
родителях. 

У Онегина нет семьи, только привидения, 
безликие тени: мадам, мусье и дядя-мертвец на 
столе. Родители Евгению не нужны, он о них не 
вспоминал. Они для него не существуют. И для 
Пушкина. Для полного сиротства он даже свою 
няню отдал Тане. И всё это — случайно? 

Помните, Энгельгардт, директор Лицея, на-
писал у себя в дневнике о Пушкине: «Его сердце 
холодно и пусто, в нём нет ни любви, ни религии. 
Может быть, оно так пусто, как никогда еще не 
бывало юношеское сердце».

О родителях Пушкина в стихах Пушкина — ни 
буквы. Ни в «Онегине», нигде. Там, где у людей 
родители, — у него мёртвое слепое пятно. Он 
туда не смотрит. Но это не холод и не пустота. Это 
выжженное место. И это очень горячее чувство; 
огонь оставляет пепел. 

Пушкин — Жуковскому
31 октября 1824. Михайловское

…Голова моя закипела. Иду к отцу и вы-
сказываю всё, что имел на сердце целых три 
месяца. Отец мой, воспользуясь отсутствием 
свидетелей, всему дому объявляет, что я его 
бил, хотел бить, замахнулся… Чего же он 
хочет для меня с уголовным своим обвине-
нием? рудников сибирских и лишения чести? 
спаси меня хоть крепостью, хоть Соловецким 
монастырём. 

Вот в каком состоянии Автор сочиняет Чет-
вёртую главу. Цветы, любовь, деревня, празд-
ность… — безмятежная пастораль. 

LХХIII. СВЯТАЯ ЖИЗНЬ 
В Четвёртой главе нарисована сельская 

идиллия: 

Прогулки, чтенье, сон глубокой,
Лесная тень, журчанье струй,
Порой белянки черноокой
Младой и свежий поцелуй,

Узде послушный конь ретивый,
Обед довольно прихотливый,
Бутылка светлого вина,
Уединенье, тишина:
Вот жизнь Онегина святая;
И нечувствительно он ей
Предался, красных летних дней
В беспечной неге не считая.

Святая жизнь? Вряд ли первые читатели 
принимали всерьёз эту характеристику. Ну да, 
Онегин не воровал, не убивал (до Шестой гла-
вы). Но в начале ХIХ века все в России наизусть 
знали список смертных грехов, из коих три тут 
перечислены. Прочтите столь же внимательно, 
как курс доллара. Прихотливый обед + бутылка 
вина (на одного) — чревоугодие; лень, безде-
лье; прелюбодеяние — смертные грехи — вот 
жизнь Онегина святая. Школьник пролетает по 
строчкам, не успевая не то что понять, но даже 
почувствовать иронию. 

Черноокая белянка — блондинка. Младой и 
свежий поцелуй — это нимфетка, а порой — это 
уж как захочется; хоть трижды в день; ибо это — 
крепостные, рабыни. Беспечная нега — это ж не 
скука. Это, скажем вежливо, массаж, или, как 
теперь пишут в рекламных объявлениях «отдых 
и все виды расслабления». 

Все знали о гаремах. Молодой барин, куча 
крепостных девок. Это не афишировалось, но и 
не скрывалось; гарем в то время — норма. У Маши 
(дочки Троекурова) были дюжины единокровных 
братьев и сестёр. 

Кирила Петрович привык давать полную 
волю всем порывам пылкого своего нрава. 
В одном из флигелей его дома жили шест-
надцать горничных. Окны во флигеле были 
загорожены деревянною решеткою; двери 
запирались замками, от коих ключи хра-
нились у Кирила Петровича. Молодые за-
творницы в положенные часы сходили в сад 
и прогуливались под надзором двух старух. 
От времени до времени Кирила Петрович 
выдавал некоторых из них замуж, и новые 
поступали на их место... Множество босых 
ребятишек, как две капли воды похожих на 
Кирила Петровича, бегали перед его окнами 
и считались дворовыми.

Пушкин. Дубровский

Троекуров, как видим, умножал число сво-
их крепостных. Его родные дети становились 
его рабами. И это ничуть не смущало ни юную 
ангела-Машу, ни старого Дубровского — чело-
века строгих взглядов. 

Порой белянки черноокой младой и свежий 
поцелуй, потом брюнетки краснощёкой, потом 
шатенки синеокой, потом смуглянки толстобокой, 
худышки, пышки, все они милашки, — кто под 
«руку» подвернётся. 

…Есть частное письмо с важным 
признанием: 

Пушкин — Вяземскому
27 мая 1826. Псков

В 4-ой песне Онегина я изобразил свою 
жизнь.

В Четвёртой свою, а в остальных чью? И что 
же это за жизнь? Поэтическое романтическое 
уединение? 

Цветы, любовь, деревня, праздность,
Поля! я предан вам душой.

Тут «я» — сам Автор. Да, балы, балеты, ресто-
раны далеко. Но Михайловское — не монашеский 
скит, не пещеры Псковского монастыря, чуждые 
всем зовам плоти. Цветы, поля — это понятно. А 
под каким кустом там спряталась любовь? 

Друг Пущин заехал к Пушкину зимой 1824, 
как раз в момент сочинения IV главы. Они под 
шампанское обменялись новостями, поговорили 
о тайных обществах (до выхода на Сенатскую 
оставался год), потом: 

Вошли в нянину комнату, где собрались уже 
швеи. Я тотчас заметил между ними одну фигур-
ку, резко отличавшуюся от других, не сообщая, 
однако, Пушкину моих заключений. Впрочем, он 
тотчас прозрел шаловливую мою мысль, улыб-
нулся значительно. Мне ничего больше не нужно 
было; я, в свою очередь, моргнул ему, и всё было 
понятно без всяких слов. 

Пущин. Воспоминания 

Если фигурка «резко отличалась», зна-
чит, была приблизительно на восьмом месяце. 
Одна? Или другие фигурки ещё не так заметно 
отличились? 

Пушкин — Вяземскому
Май 1826. Михайловское

Милый мой Вяземский… Письмо это 
тебе вручит очень милая и добрая девушка, 
которую один из твоих друзей неосторожно 
обрюхатил. Полагаюсь на твое человеколю-
бие и дружбу. Приюти её в Москве и дай ей 
денег, сколько ей понадобится, а потом от-
правь в Болдино (в мою вотчину, где водятся 
курицы, петухи и медведи). Ты видишь, что 
тут есть о чём написать целое послание во 

вкусе Жуковского о попе (что значит этот курсив 
Автора? Поп или попка? — А.М.); но потомству 
не нужно знать о наших человеколюбивых 
подвигах. При сём с отеческою нежностью 
прошу тебя позаботиться о будущем малют-
ке, если то будет мальчик. Отсылать его в 
Воспитательный дом мне не хочется, а нельзя 
ли его покамест отдать в какую-нибудь де-
ревню — хоть в Остафьево. Милый мой, мне 
совестно, ей богу… Но тут уж не до совести. 
Прощай, мой ангел, болел ли ты или нет; мы 
все больны — кто чем. 

Если «одна фигурка резко отличалась» зи-
мой 1824-го, то значит, весной 1826-го резко 
отличилась совсем другая фигурка. Арапчата 
бегали гурьбой по Псковской губернии. 

Очень может быть, что в некоторой степени 
этим объясняется факт: описанный в Первой 
главе развратник и растлитель, «пожалел» Татьяну 
(она же была готова на всё). Пушкин эротичен, 
но ещё и физиологичен. 

Люблю я час
Определять обедом, чаем
И ужином. Мы время знаем
В деревне без больших сует:
Желудок — верный наш брегет…

Брегет — модные тогда карманные часы, 
которые не только время показывали, но и в 
назначенный момент издавали приятный тихий 
звон. 

Кроме желудка, есть ещё места, кои властно 
определяют поведение. Пушкин называет эти 
звонки «томлением в крови» — точно и, кажется, 
прилично. 

Физика очень действует на лирику. Сытый 
лев не тронул лань, пожалел волк овечку. Это 
не пошлости. Или — не более пошлости, чем 
жизнь. 

Онегин пресыщен любовницами, прости-
тутками, крепостными девками. Шевельнулось 
что-то в душе холодной и ленивой, но настоя-
щей охоты у него нет, а последствия могут быть 
тягостны. Падшая дворяночка начнёт рыдать, 
строчить бесконечные письма, смотреть со-
бачьими глазами, полными любви, а ответить 
на такие взгляды нечем.

Онегин сыт. Сытый не может смотреть на еду. 
(Луспекаев в «Белом солнце пустыни» с мукой 
отвращения на лице отталкивает миску с чёрной 
икрой.) То же с другими видами пресыщения. 
Воздержимся здесь от пересказывания анекдота 
про гинеколога, которого судят за вроде бы не-
мотивированное убийство женщины.

…Можно было бы ещё долго спорить о сход-
стве/несходстве Автора с героем, о нюансах, 
деталях, но есть железобетонное доказательство 
тождества.

В Четвёртой главе Пушкин снова описывает 
технику совращения, помехи (в лице тёток и 
матерей), вынужденную дружбу с обманутыми 
мужьями: 

Кого не утомят угрозы,
Моленья, клятвы, мнимый страх,
Записки на шести листах,
Обманы, сплетни, кольца, слёзы,
Надзоры тёток, матерей,
И дружба тяжкая мужей!

Всё это — Онегин, его «мильон терзаний»:

Так точно думал мой Евгений.
Он в первой юности своей
Был жертвой бурных заблуждений
И необузданных страстей.
Привычкой жизни избалован,
Одним на время очарован,
Разочарованный другим,
Желаньем медленно томим,
Томим и ветреным успехом,
Внимая в шуме и в тиши
Роптанье вечное души,
Зевоту подавляя смехом:
Вот как убил он восемь лет,
Утратя жизни лучший цвет.

Это IХ строфа Четвёртой главы, но вот её 
черновик (поздравляю!): 

Я жертва долгих заблуждений
Разврата пламенных страстей
И жажды сильных впечатлений 
Развратной юности моей
Привычкой жизни избалован
Одним когда-то очарован
Разочарованный другим
Всегда желанием томим
Скучаю ветреным успехом
Внимая в шуме и в тиши
Роптанье тайное души
Зевоту заглушая смехом
Провёл я много много лет
Утратя жизни лучший цвет.

Как говорил студенту Родиону Романовичу 
следователь Порфирий Петрович: да уж больше 
и нельзя себя выдать. 

Как видим, Онегин — просто способ не гово-
рить «я». Жалеет ли Пушкин теперь, что не сжёг 
черновик тогда? 

…Только не спешите влиться в толпу, ко-
торая в подлости своей радуется унижению 
высокого.

LХХIV. ЛЁД И ПЛАМЕНЬ
Все описанные тут сходства — телесные, 

житейские. Пушкин и Онегин — меж ними есть 
огромная, принципиальная всё определяю-
щая высокая разница. Пушкин — Поэт. Онегин 
— бездарность. 

Пока ножки-ножки, бокалы, котлеты, кули-
сы, куплеты — Пушкин и Онегин близнецы. Но 
взгляните, когда Пушкин впервые отрекается от 
Онегина. Не в конце Первой главы, где 

Всегда я рад заметить разность
Между Онегиным и мной

а в самом начале (на 50 строф раньше):

Высокой страсти не имея
Для звуков жизни не щадить,
Не мог он ямба от хорея,
Как мы ни бились, отличить.

Почему-то читателям запоминается (близкое 
и понятное большинству) неумение Онегина 
разбираться в стихотворных размерах, во всех 
этих силлабо-тонических дебрях. Но важно здесь 
совсем иное: Для звуков жизни не щадить. 

Это и есть отличие Онегина. Пушкин эту 
страсть имел и жизни не щадил. Низкие страсти 
— общие. Высокой — у Онегина нету.

Однажды Евгений попытался

Онегин дома заперся,
Зевая, за перо взялся,
Хотел писать — но труд упорный
Ему был тошен; ничего
Не вышло из пера его

В результате 

Дожив без цели, без трудов
До двадцати шести годов,
Томясь в бездействии досуга
Без службы, без жены, без дел,
Ничем заняться не умел.

Это уж точно не Пушкин! У Пушкина к 26 го-
дам уже был «Пророк», «Борис Годунов», «Руслан 
и Людмила», «Цыганы» и половина «Онегина»… 

Если из Пушкина вычесть Дар, тогда, на-
верное, получился бы Онегин. Он бездарь: ничем 
заняться не умел. А Пушкин рвался в деревню, 
чтобы работать (в городе — ни одиночества, ни 
даже покоя). Онегин подыхал со скуки и не делал 
ничего, только тискал смуглянок да белянок и 
сам с собою играл на бильярде. 

У Пушкина восторг: Поля! я предан вам ду-
шой. У Онегина всюду только скука:

Потом увидел ясно он,
Что и в деревне скука та же

Пушкин — жене
21 сентября 1835. Михайловское

«Ты не можешь вообразить, как живо 
работает воображение, когда сидим одни 
между четырех стен, или ходим по лесам, 
когда никто не мешает нам думать, думать 
до того, что голова закружится...»

С Онегиным такого не случилось ни разу. 
И это не может быть случайностью. Пушкин ни 
разу не дал Онегину прийти в восторг, улететь 
в мечтах ввысь (только «внизь» — презренные 
товарищи, рой изменниц, труп приятеля). А сам 
улетал не раз — в каждой главе! 

Пушкин — Вяземскому
Ноябрь 1825. Михайловское

Толпа в подлости своей радуется уни-
жению высокого. При открытии всякой мер-
зости она в восхищении. Он мал, как мы, он 
мерзок, как мы! Врёте, подлецы: он и мал и 
мерзок — не так, как вы — иначе.

Это цитируют бесконечно, затёрли до дыр, 
но никто ж не объяснил, даже не попытался: что 
значит «иначе»? В прошлой части мы спросили: 
если мерзость сделал великий человек, то воров-
ство — не воровство? подлость — не подлость? 
Вопрос остался без ответа. 

Мерзок иначе — означает, что высокий в 
этой ситуации неизмеримо виновнее и хуже 
обывателя (пресловутого маленького челове-
ка). При открытии мерзости последнего о ней 
узнают два с половиной человека; он же никого 
не интересует. 

На высокого устремлены глаза миллионов. 
Открытие его мерзостей разрушает устои. Не-
даром толпа радуется: он мерзок, как мы! — ибо 
подлая толпа как бы получает оправдание своей 
подлости и разрешение на воровство: «Если ку-
мир таков, то нам и бог велел». И потому мерзок 
иначе — означает не меньше, а хуже. 

А ещё «иначе» означает, что высокий, когда 
мерзость его становится известна, страдает не-
измеримо сильнее обывателя. Ибо он ощущает 
свою вину гораздо сильнее, чем ничтожный. Кро-
ме страданий по причине заурядной мерзости 
(которая «как у всех»), он страдает в миллион 
раз сильнее. Ибо его репутация рушится не в 
глазах жены и тёщи, а в глазах миллионов. Он 
падает с огромной высоты, становится притчей 
во языцех; и сознание, что он сам — из-за ми-
нутной слабости, заурядной пакости — погубил 
свою репутацию — невыносимо, мучительно. 
Обыватель не знает этих мук. 

…Если мы признали, что прав Эпиктет («Нас 
страшат не дела, а лишь мнения об этих делах»), 
то вот и ответ. Мерзость высокого осуждается 
мнением миллионов. Мерзость ничтожества 
остаётся никому не известной, ибо ничтожный 
никому не интересен. Да и с какой высоты он 
пал? — с дивана? 

Барон Корф (лицеист, однокурсник Пуш-
кина!) откровенно ненавидел поэта, в мемуа-
рах отозвался о нём жёстко. Тем ценнее его 
свидетельство.

Ни несчастие, ни благотворения государя 
его не исправили: принимая одною рукою ще-
дрые дары от монарха, он другою омокал перо 
для язвительной эпиграммы. Вечно без копейки, 
вечно в долгах, иногда и без порядочного фрака, с 
беспрестанными историями, с частыми дуэлями, 
в тесном знакомстве со всеми трактирщиками, 
…ями и девками, Пушкин представлял тип само-
го грязного разврата. Было время, когда он от 
Смирдина получал по червонцу за каждый стих; 
но эти червонцы скоро укатывались, а стихи, под 
которыми не стыдно было бы выставить славное 
его имя, единственная вещь, которою он дорожил 
в мире, — писались не всегда и не скоро. 

Корф. Записка о Пушкине. 1852

Доброе имя — вот что заботило Пушкина 
сильнее всего. 

  ПОЭТ
Пока не требует поэта
К священной жертве Аполлон, 
В заботах суетного света
Он малодушно погружён; 
Молчит его святая лира; 
Душа вкушает хладный сон, 
И меж детей ничтожных мира, 
Быть может, всех ничтожней он.

Всех ничтожней — значит: мерзок не так, как 
вы, — хуже! Или так же, как вы, — только чувства 
острее, переживает мучительнее. 

Хладный сон — медицински точно. Анабиоз. 
Хладный = бесчувственный. Хладный сон — почти 
вечный сон; кома, душа мертва; хладный труп. 
Но он же не спит. Душа мертва, а тело действует. 
Таких много, они негодяи. 

Что с ним? в каком он странном сне!
Что шевельнулось в глубине
Души холодной и ленивой?

Онегин — суетный искатель наслаждений 
(Первая глава), холодная и ленивая душа (по-
следняя, Восьмая). А лиры нет вообще. 

Пока не требует поэта к священной жерт-
ве Аполлон… Товарищ Аполлон, уточните: чего 
требуете? Чтобы поэт зарезал барашка? Или 
— себя? 

Священная жертва — это сам поэт. В «Оне-
гине» эта мысль выражена от обратного. О герое 
сказано: 

Высокой страсти не имея
Для звуков жизни не щадить…

Нельзя же сказать о себе: «Я имею высокую 
страсть и готов жизнь отдать ради поэзии». 

…Пока гулял в стаде — был простой ба-
рашек, шашлык. Священной жертвой барашек 
становится, только если его режут для Бога. 

Аполлон — убийца; он приносит в жертву 
поэтов и делает так, что поэт сам раскладывает 
костёр для всесожжения, для самосожжения. 
Добровольное принесение себя в жертву. По 
меньшей мере готовность принести себя в жерт-
ву. А уж там как получится, как будет Судьбе 
угодно. Как будет Судье угодно. 

«Пророк». Начинается с «я»

Духовной жаждою томим,
В пустыне мрачной я влачился, —
И шестикрылый Серафим
На перепутье мне явился...
И он мне грудь рассёк мечом,
И сердце трепетное вынул,
И угль, пылающий огнём,
Во грудь отверстую водвинул.

Я влачился… мне явился… Невозможно, 
будучи холодным, писать так — да ещё от перво-
го лица:

Как труп в пустыне я лежал,
И Бога глас ко мне воззвал:
«Восстань, пророк, и виждь, и внемли,
Исполнись волею Моей,
И, обходя моря и земли,
Глаголом жги сердца людей».

Он начал «Пророка» в конце июля 1826 — 
в день, когда узнал, что пятеро повешены. И 
когда его внезапно и срочно повезли неведомо 
куда (фельдъегерь не назвал место назначения), 
«Пророк» лежал в кармане. Не сжёг (хотя многое 
другое сжёг). А ведь если б привезли на допрос, то 
обыскали б. И неизбежно истолковали глаголом 
жги — как призыв к бунту. На что ж ещё разжигать 
сердца людей? 

…Бог приносит пророка в жертву. И не спра-
шивает человека, хочет ли тот, чтоб его принесли 
в жертву, хочет ли стать пророком? Бог нападает 
внезапно, рассекает грудь мечом, вкладывает 
пылающий огонь… «Ты ж томился духовной жаж-
дою? — Теперь не жалуйся». 

Восстань, пророк = прощай покой. А потом 
будут насмешки, брань, камни. Не будет только 
одного: пощады. 

С тех пор как Вышний Судия
Мне дал всеведенье пророка,
В глазах людей читаю я
Страницы злобы и порока.
Провозглашать я стал любви
И правды чистые ученья.
В меня все ближние мои
Метали бешено каменья.

Не кто-то один швыряет камнями в пророка 
и не «некоторые», а все. Вся подлая толпа.

LХХV. ДВОЙНИК
Онегин убил Ленского и уехал. Татьяна каж-

дый день приходит в его опустелый дом, с утра 
до вечера читает его книги:

И начинает понемногу
Моя Татьяна понимать
Теперь яснее — слава богу —
Того, по ком она вздыхать
Осуждена судьбою властной:
Чудак печальный и опасный,
Созданье ада иль небес,
Сей ангел, сей надменный бес,
Что ж он? Ужели подражанье...
Чужих причуд истолкованье,
Слов модных полный лексикон?..
Уж не пародия ли он?

Уж не пародия ли он? Это Татьяна сама дога-
далась или Пушкин ей подсказал? А если Онегин 
— пародия, то на кого? 

Пародия — снижение, насмешка, кари-
катурная переделка. Случается, остроумные 
люди пишут автопародии, рисуют автошаржи. У 
Пушкина в черновиках осталась куча шаржей на 
самого себя. Автор рисовал себя в виде турка, 
арапа, женщины, лошади, Данте. 

Уж не пародия ли он? Пародию создаёт 
человек. Она внешне похожа на оригинал, но 
только внешне. Бог создал человека по своему 
образу и подобию, но Бога, как мы знаем, не 
получилось. 

И вот созданье божье создаёт куклу. Внешне 
она похожа на создателя, но без божьего дара. 
Бездарная. 

  …ничего
Не вышло из пера его…
Ничем заняться не умел…
И снова, преданный безделью,
Томясь душевной пустотой,
Уселся он — с похвальной целью
Себе присвоить ум чужой;
Отрядом книг уставил полку,
Читал, читал, а всё без толку…

Душа и ум — не деньги, их не украдёшь. 
Безнадёжная попытка себе присвоить ум чу-
жой. Холодный, пустой — все признаки куклы. Её 
можно забыть (как забыл её Автор, и в Седьмой 
главе Онегин вообще не появился), её можно 
потерять (об этом когда-нибудь позже), где по-
ложишь — там и лежит. 

Двойник для того и нужен, чтоб в него пле-
вали, стреляли. Внешнее сходство полное. Вну-
треннего нет вовсе. 

Потому Онегин и немой. А если изредка за-
говорит, то о ничтожном, желудочно-кишечном 
(«Боюсь, брусничная вода/ Мне не наделала б 
вреда»), два-три слова. И этим он радикаль-
но отличается от чрезвычайно разговорчивого 
Автора. Речь ведь тоже дар Божий, хотя почти 
всегда используется нами так же безобразно, 
как собственная жизнь. 

Пушкин в своей поэме — среди шуток, при-
знаний и пейзажей невероятной красоты — ска-
зал так много самого важного о мире, душе и 
мечтах… Но сказал так легко, что мы этого почти 
не видим, как не видим мы воздух, хотя дышим 
им, и умрём без него почти мгновенно. То есть 
тело останется, но холодное. Так и без Пушкина 
— кругом холодные тела. Пирсинг не греет.

Продолжение следует.

Александр МИНКИН Часть ХVIII

Начало см. 2, 9, 16, 23, 30 октября, 8, 13, 20, 27 ноября, 
4 декабря 2017 года, 25 июня, 2, 9 июля, 27 августа,  
10 и 17 сентября 2018 года.

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 26 сентября 2018 года6 КНИЖНАЯ 

СТРАНИЦА



ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Обойма» с гороши-
нами. 4. Ошибка, допущенная стратегом. 10. 
«Нарукавник» в комплекте с тонометром. 11. 
Короткая смешная байка, которая бывает с 
бородой. 13. «Караван» нагруженных под-
вод. 14. «Одноклассники.ru» на просторах 
Интернета. 15. Вместилище для жидкостей 
и газов. 16. Пряность в рецепте яблочного 
штруделя. 18. Вооруженная охрана у дверей 
тронного зала. 20. Запор в виде задвижки, 
щеколды. 22. Сухие сучья, деревья, упавшие 
на землю. 23. Торговец в лавке древностей. 
24. Путешествие на попутных машинах. 27. 
Полосатый грызун из семейства беличьих. 30. 
Средневековая псевдонаука. 32. Сказочный 
Джузеппе по профессии. 34. Льгота постоян-
ным клиентам магазина. 35. Хобби на русский 
манер. 36. «Первенец» среди знаков зодиака. 
38. «Сбагривание» продукции со склада. 39. 
«Крыло» гребного винта. 40. Офис в совет-
ские времена. 41. Особенность говоров, где 
вместо «чай» говорят «цай». 42. Закусочная 
для проголодавшихся ямщиков.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сплошной шов на поверх-
ности материала. 2. Постановление главы 

государства. 3. Человек, роющий себе могилу 
собственными зубами. 5. Необычная перспек-
тива, найденная фотографом. 6. «Смертный 
приговор», подписанный баракам. 7. Пеше-
ходная дорожка вдоль домов. 8. Рабочий с 
кельмой, возводящий стену из кирпича. 9. 
«Перекресток» деревенских дорог. 10. Много-
ножка, живущая в сырых местах. 12. Конная 
рессорная повозка со станковым пулеметом. 
17. Чайный ритуал японцев. 19. Степной гры-
зун с длинным хвостом. 20. Пушка, не дающая 
летать самолетам. 21. Кровеносный сосуд, 
несущий кровь от сердца ко всем органам 
и тканям. 25. Творец напитков Бахуса. 26. 
Утренний «недуг» Маши, которая накануне 
выпила много мартини. 27. «Град», который 
бывает только во время войны. 28. «Мыза» 
русского помещика. 29. Житель бывшей пят-
надцатой республики в составе СССР. 31. 
Вязкое «тесто» из цемента, песка и воды. 33. 
Громкий обмен репликами во время ссоры. 
34. «Загон» для метания молота на легко-
атлетическом стадионе. 37. Тяжелые сумки 
в руках домохозяйки. 38. Десять лет, про-
веденных на зоне.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ  
25 СЕНТЯБРЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Скупщик. 4. Досмотр. 10. Плотник. 11. Кентавр. 13. Руль. 14. Роза. 15. 
Невралгия. 16. Нищета. 18. Кресло. 20. Поселок. 22. Рьяность. 23. Заливное. 24. Разведка. 
27. Аэродром. 30. Анархия. 32. Опилки. 34. Скутер. 35. Наволочка. 36. Сноб. 38. Хлев. 39. 
Рафинад. 40. Октябрь. 41. Теплица. 42. Пианино.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сторона. 2. Пыль. 3. Истина. 5. Остряк. 6. Мавр. 7. Рубанок. 8. Скорость. 9. 
Скалолаз. 10. Площадь. 12. Родство. 17. Терновник. 19. Разведчик. 20. Посадка. 21. Калория. 
25. Аудитор. 26. Анаконда. 27. Археолог. 28. Обитель. 29. Подсчет. 31. Правило. 33. Индиец. 
34. Салями. 37. Баул. 38. Хрен.

Олег Басилашвили — народный и всенародно лю‑
бимый артист — отмечает сегодня свое 84‑летие. 
Незадолго до дня рождения наш корреспондент 
встретился с актером на студии «Лендокфильм» и 
поговорил с ним о прошлом и настоящем.

— Вы признались  в своих мемуарах, что остро почув‑
ствовали одиночество в больничной палате. Почему?

— Я лежал в одноместной палате. Огромный плазменный 
телевизор не работал, и никто его не починил. Позвонить ни-
куда я тоже не мог, потому что в первый же день мой мобиль-
ник упал в унитаз. Я его положил на рис, это мне медсестры 
посоветовали. Пообещали, что высохнет. Но быстро это не 
случилось, поэтому я был лишен возможности с кем-либо 
говорить. Наверное, отсюда и ощущение одиночества.

— Но оно же не тотальное? Есть друзья, родные, на 
ваших творческих вечерах и спектаклях зал битком.

— С количеством прожитых лет чувство одиночества 
усиливается. Оно не зависит от внешних факторов. Каждый 
понимает, что уходит он один. Пока мы молодые, кажется, 
что жизнь продолжается вечно. А в моем возрасте уже чет-
ко соображаешь, что придется покинуть этот прекрасный, 
дивный мир.

Когда ты лежишь в клинике, кругом такие же больные 
пациенты, понимаешь, насколько бренна жизнь. И что-то эти 
люди в белых халатах пытаются с тобой сделать, но у них не 
очень получается... Чувство одиночества с каждым годом на-
растает, но есть и хорошая сторона. Когда в зеркало смотрит 
человек моего возраста, он обычно говорит: «Ну ничего, это 
скоро пройдет!»

— Вы часто вспоминаете о страшных 
девяностых… 

— Для людей моего поколения девяностые не были страш-
ными. Они были прорывом. Михаил Горбачев сделал много 
хорошего. Гласность, открытие границ, частное предпринима-
тельство… Поначалу я относился к нему с воодушевлением. 

— А потом?
— Помню, как он поступил с академиком Сахаровым 

— великим человеком. Создав водородную бомбу, ученый 
понял, сколько людей на земном шаре может погибнуть по его 
воле. Он поменял все свое нутро и стал правозащитником. На 

съезд депутатов Советского Союза Сахаров принес новую 
Конституцию, проект которой был им выстрадан и основан на 
Декларации прав человека ООН. Академик вышел на трибуну 
прочесть проект. Через минуту Горбачев замахал руками: 
«Ну усе, хватит…» В зале поднялся свист, затопали ногами, 
Сахаров ушел. А Михаил Сергеевич прокомментировал: 
«Этого и следовало ожидать». Тогда мое отношение к нему 
резко поменялось. В отрицательную сторону. 

— При этом вы с симпатией относитесь к Ельцину?
— Ельцин был совершенно другой человек. Он очень 

хотел, чтоб страна жила хорошо, но не знал, как это сделать. 
Конкретно не владел экономикой. Поэтому и позвал Гайдара, 
Чубайса, другую молодежь. И когда его стали обвинять в 
этом, ответил: «Я пригласил их сюда для того, чтоб вы по-
няли: они моложе и гораздо умнее меня». Все оппоненты 
замолчали. Не знаю ни одного руководителя, который бы в 
таком признался.

Ельцин и по-человечески был очень порядочным. При-
веду пример. Нашему артисту Михаилу Данилову нужна была 
срочная операция, у него нашли онкологию. Операцию сначала 
хотели делать в России, но врачи предупредили: «Реабили-
тацию на должном уровне обеспечить не сможем, вам нужна 
клиника в США». Мы связались со Штатами, знаменитый 
хирург из Бостона пообещал сделать операцию бесплатно, 
но реабилитация стоила 25 тысяч долларов. Таких денег ни 
у театра, ни у артиста не было. 

Мы пришли к Борису Ельцину просить. «У меня выходит 
в США книга «Записки президента». Гонорар за нее как раз 25 
тысяч. Я им скажу, чтоб они деньги на счет клиники перевели. 
Потому что, если дать их артисту, его обкрадут на таможне», 
— ответил Борис Николаевич. Средства вскоре перевели. А 
Ельцин взял с меня честное слово, что я никому об этом не 
скажу: «Подумают, что я все делаю для рекламы. Но это не 
так». Впервые я рассказал эту историю только в своей новой 
книге. Мишу Данилова отправили в США, сделали операцию. 
Благодаря этому он прожил еще шесть лет. И увидел своего 
внука, и играл роли в театре.

— Как вы относитесь к тому, что происходит сегодня 
на российской театральной сцене?

— Как к проявлению болезни «детской новизны». Вы-
рвались наружу и давай лепить, что в голову придет. Кто-то 
талантливо, кто-то — прикрывая талант мишурой. Вчера я 
с удовольствием посмотрел передачу «Линия жизни» про 
режиссера Константина Богомолова, которого был готов 
когда-то растерзать за «Братьев Карамазовых». А потом 
он в нашем театре поставил замечательный спектакль 
«Слава» по пьесе Виктора Гусева, драматурга тридцатых 
годов. Советская пьеса о героизме людей, но получилось так 
грустно и так трогательно! Он же поставил чудесную пьесу 
«Юбилей ювелира» с Натальей Теняковой и ныне покойным 
Олегом Табаковым. Я убежден, что через какое-то время вся 
эта «новизна» переплавится и снова придет тот театр, где 
главную роль будут играть драматургия, пьеса, события, 
читаемые каждым режиссером по-своему.

Наталья ЧЕРНЫХ..

ОЛЕГ БАСИЛАШВИЛИ:  
«С КОЛИЧЕСТВОМ ПРОЖИТЫХ ЛЕТ  
ЧУВСТВО ОДИНОЧЕСТВА УСИЛИВАЕТСЯ»
Артист рассказал  
о «нестрашных» 90-х  
и будущем театра

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20
❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых
ПО МОСКВЕ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50.

❑ отдых! Все районы. 
т. 8-926-513-36-71

 отдых! 
т. 8-903-150-46-00

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32.

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю
❑ замена замков.

Ремонт дверей 
т. 8-916-420-55-76

❑ календарики,
открытки,
фотографии б/у куплю. 
т. 8-915-344-86-45

❑ часы механика б/у 
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ сваха!

Недорого 
т. (495) 772-19-81.

куплю
❑ платы, КМ, 155 

т. (495) 945-60-02

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

предлагаю
www.gospozha-luba.ruЛюбовь

 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

❑ расслабление 
т. 8-916-299-45-42

❑ релакс! 
т. 8-925-128-25-99

продаю

В пятницу, 28 сентября, с 13.00 до 14.00 
в редакции газеты «Московский комсо‑
молец» пройдет «круглый стол», посвя‑
щенный будущему Донецкой народной 
республики. 

31 августа глава ДНР Александр Захарчен-
ко получил смертельное ранение в результате 
теракта в одном из кафе в центре Донецка. На 
сегодняшний день временно исполняющим 
обязанности назначен Денис Пушилин. Что 
ждет ДНР в дальнейшем и почему основные 
фигуры могут быть не допущены до выборов, 
которые пройдут в республике 11 ноября, обсу-
дят гости «МК»: член комитета Госдумы по делам 

СНГ и связям с общественностью Константин 
ЗАТУЛИН, глава «Союза добровольцев Дон-
басса» Александр БОРОДАЙ, председатель 
комитета госстроительства Новороссии Вла‑
димир РОГОВ, а также директор НИИ Миро-
творческих инициатив и конфликтологии Денис 
ДЕНИСОВ. 

Аккредитация: тел./факс 8 (495) 781‑
47‑12, e‑mail: sos@mk.ru. При себе обя‑
зательно иметь следующие документы: 
удостоверение журналиста/пресс‑карту; 
паспорт. Адрес пресс‑центра «МК»: улица 
1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны 
ул. Костикова).

Не упустите уникальный шанс встре‑
титься с ведущими журналистами и арти‑
стами — друзьями газеты «Московский 
комсомолец»! 

В понедельник, 1 октября, в 15.30 в ДК 
«Пушкино» (ул. Некрасова, д. 3) пройдет устный 
выпуск газеты «Московский комсомолец»! 

Встречи с читателями являются фирмен-
ным знаком газеты на протяжении многих лет 
и всегда проходят в атмосфере празднично-
го живого общения! В ходе устного выпуска 
каждый гость сможет напрямую задать во-
просы ведущим журналистам и руководству 
«Московского комсомольца»: заместителю 
главного редактора, редактору отдела Под-
московья Ольге БАКШЕЕВОЙ, редактору от-
дела спорта Алексею ЛЕБЕДЕВУ, редактору 
отдела экономики Дмитрию ДОКУЧАЕВУ и 

корреспонденту отдела политики Анастасии 
РОДИОНОВОЙ. Авторов самых интересных 
вопросов ждут призы (бытовая техника и су-
вениры) от «МК»!

Друзья «Московского комсомольца» — 
звезды эстрады — привезут свои лучшие 
концертные номера. В программе: ВИА 
«ЛЕЙСЯ, ПЕСНЯ», который исполнит свои 
легендарные хиты, народный артист России 
Владимир ДЕВЯТОВ, участница проекта 
«Песни на ТНТ» певица Лена СЕМЕНОВА, 
заслуженный артист России Владимир 
МИХАЙЛОВ.

Специально для жителей Пушкино 
1 октября с 12.00 до 17.00 в фойе ДК «Пуш‑
кино» пройдет подписка на газету «МК» по 
ЛЬГОТНОЙ редакционной цене на первое 
полугодие или на весь 2019 год! 

ЗВЕЗДНЫЙ ДЕСАНТ «МК» В ПУШКИНО!

СУДЬБА ДНР: КТО ДАЛЬШЕ?

ПРИГЛАШАЕМ ПОДПИСАТЬСЯ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА 2019 ГОД!

ПОДПИСКА В ЦСО 
Только в ЦСО, подписка на «МК» по сниженным 
ценам на 6 месяцев 2019 года. Полный перечень 
ЦСО и цен в «МК» за 18 сентября.
26 сентября с 11.00 до 14.00
Даниловский, Даниловская наб., д. 2, к. 1
Бирюлево Западное, Медынская, д. 11а
Донской, Севастопольский проспект, д. 1, к. 1а
Коньково, ул. Профсоюзная, д. 88/20
Люблино, ул. Люблинская, д. 125а, стр. 1
Обручевский, ул. Новаторов, д. 36, к. 5
Теплый Стан, ул. Профсоюзная, д. 142
Ясенево, ул. Голубинская, д. 32, к. 2
27 сентября с 11.00 до 14.00
Ивановский, ул. Челябинская, д. 5б
Ломоносовский, Ленинский проспект, д. 87
Орехово, ул. Шипиловская, д. 9, корп. 2
Орехово-Борисово Южное,  
ул. Домодедовская, д. 24, корп. 4
Перерва, Новочеркасский бульвар, д. 53
Проспект Вернадского, ул. Удальцова, д. 16
Чертаново, ул. Красного Маяка, д. 4, корп. 5
Капотня 1‑й квартал, д. 14
28 сентября с 11.00 до 14.00
Печатники, ул. Гурьянова, д. 49
Бутырский, Огородный проезд, д. 21
Гагаринский, Ленинский проспект, д. 60/2
Кузьминки, ул. Зеленодольская, д. 36, корп. 1
Марфино, ул. Ботаническая, д. 29, корп. 2
Митино, ул. Дубравная, д. 40, корп. 1
Сокол, ул. Сальвадора Альенде, д. 1
Текстильщики,7‑я ул. Текстильщиков, д. 7, корп. 4

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК» 
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь‑
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
26 сентября с 15.00 до 20.00
р-н Бирюлево Западное,  
ул. Булатниковская, д. 9а, у к/т «Бирюсинка»
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5 
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3 
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, к. 6
27 сентября с 15.00 до 20.00
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3 
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, к. 6

ВНИМАНИЕ! Всех читателей, оформивших 
подписку в киоске у метро «Марксистская»  
в период с 10 по 14 сентября этого года, 
просим срочно обратиться в киоск 
или позвонить в отдел подписки «МК»  
по тел: 8‑495‑665‑40‑86 
(в будни, с 9.00 до 18.00).  

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп  
для оформления льготной подписки 
необходимо обязательно передать 

оператору ксерокопию соответствующих 
документов.
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Ольга Кабо  
и Виктор Сухоруков.

Официальное, особо важное, 
но при этом по‑дружески те‑
плое событие в жизни каждой 
театральной семьи — сбор 
труппы перед началом ново‑
го сезона. Что представит на 
зрительский суд один из ста‑
рейших московских театров, 
узнал корреспондент «МК».

Продолжая череду приятных 
впечатлений, оставленных лет-
ними каникулами, Юрий Еремин, 
народный артист РФ, от лица ре-
жиссерской коллегии решил на-
чать собрание с поздравлений: 
опытных артистов — с трудовыми 
юбилеями, а молодых — с попол-
нением в семьях. Сергей Юрский, 
Вера Каншина, Валентина Карева, 
Татьяна Ткачева легко преодолели 
планку в 35 профессиональных лет, 
а Леонид Сенченко, Леонид Евти-
фьев, Нина Коновалова, Галина 
Дашевская — в 50.

Сергей Юрский, в свою оче-
редь, поздравил труппу с новым 
творческим сезоном и отметил, что 
театру пора готовиться к столетию. 
Напутственное слово передал и Ан-
дрей Кончаловский, который не смог 
присутствовать на собрании:

— Мне очень радостно, что 
мы начинаем новый театральный 
сезон в нашем удивительном кол-
лективе. Последнее время я мно-
го размышлял об уникальности 
Театра Моссовета как площадки 
для творческих поисков великих 
творческих индивидуальностей, у 
которых мы и сейчас учимся никогда 

не «бронзоветь». До тех пор пока мы 
учимся, пока мы ищем и не находим 
ответа, мы остаемся молодыми, и 
в этом, может быть, и есть главное 
качество Театра Моссовета. Будем 
искать возможности сказать что-то 
новое о человеке и дать русскому 
зрителю то, что он, действительно 
заслуживает, — любовь к жизни.

От цветов к делу. Первой пре-
мьерой в сезоне станет спектакль 
«Путешествие с тетушкой» по ро-
ману Грэма Грина в постановке 
Михаила Левитина-младшего. На 
основной сцене планируется «Герой 
нашего времени» режиссера Юрия 
Еремина по одноименному произ-
ведению Михаила Лермонтова и 
«Как важно быть серьезным» Оска-
ра Уайльда в постановке Виктора 
Шамирова. 

Грядущий год театра ознаме-
нуется новой работой Ивана Ор-
лова для юных зрителей, а также 
сотрудничеством с Андреем Кон-
чаловским, Рустамом Хамдамовым 
и Ниной Чусовой. Над чем именно 
будут работать режиссеры, пока 
неизвестно. 

Большие гастроли ожидают 
театр в новом театральном сезоне. 
«Вишневый сад» отправится в Вене-
цию в рамках программы «Русские 
сезоны в Италии» Министерства 
культуры РФ. В Петрозаводск и Ко-
стомукшу привезут спектакль «Не 
все коту масленица», а «Упражнения 
в прекрасном» увидят зрители Ган-
новера, Леверкузена, Оффенбаха, 
Штутгарта и Нюрнберга. 

Иветта НЕВИННАЯ.

ПОРА ГОТОВИТЬСЯ К СТОЛЕТИЮ!
Театр им. Моссовета открыл 96-й сезон
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Капитан хорватской сборной и полуза-
щитник «Реала» Лука Модрич стал луч-
шим игроком сезона по версии ФИФА, 
обойдя Криштиану Роналду и Мохам-
меда Салаха. Правда, подобным вы-
бором остались довольны не все.

Например, камерунский нападаю-
щий Самюэль Это'О сказал, что победа 
Модрича не меняет того факта, что Лео 
Месси — лучший игрок в мире. А когда 
ранее УЕФА признала хорвата лучшим 
игроком Европы, агент Роналду назвал 
этот выбор «позором и глупостью», по-
тому что якобы «Роналду тащил на себе 
«Реал» весь сезон». Но, видимо, и Месси, и 
Роналду понимали, что им в Лондоне, где про-
ходила церемония награждения ФИФА, ничего 
не светит (хотя в символической сборной года оба 
есть), поэтому и не удостоили своим посещением 
мероприятие, что вызвало порицание футболь-
ной общественности. Тем не менее, кто бы что 
ни говорил, Модрич свой титул по-настоящему 
заслужил. 

■ ■ ■
Нищее голодное детство, бегство из род-

ного дома, игра в футбол во время бомбежек, 
признание бесперспективным из-за худобы и 
маленького роста... История Луки Модрича не 
уникальна. Такую биографию можно написать 
про многих футболистов. Бразильские мастера 
мяча часто бегали оборванцами, все югославские 
таланты, родившиеся в конце 80-х, росли под 
пулями и бомбами. И все-таки футбольный путь 
Модрича — это такая мужская версия «Золуш-
ки», в которой полуголодный пацан благодаря 
своему таланту и упорному труду превратился 
в настоящего короля.

Его звали «балканский Кройфф» за то, что 
в 7–8 лет он уже умел делать с мячом то, что не 
всегда могли 20-летние футболисты. Всему 
этому он научился в бараке, где жила семья, 
бежавшая от войны. Он видел убийство своего 
деда, в честь которого Модрич и был назван. 
Видел, как мать до изнеможения трудилась 
на ткацкой фабрике. Как радовался отец, 
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Врачи признают, что до 90% острых па-
тологий сердца, связанных с ишемиче-
ской болезнью, сегодня можно лечить 
малотравматичными, бескровными ме-
тодами — так называемыми рентгенэн-
доваскулярными. Однако между хирур-
гами новой (интервенционной) и старой 
(классической) формации существует 
незримая глазу пациента конкуренция.
Лечить пациента должна команда 
врачей-единомышленников — таков но-
вый подход, который врачи обсудили в 
ходе II Конгресса сердечно-сосудистых 
хирургов и специалистов по рентгенэн-
доваскулярной диагностике и лече-
нию Северо-Западного федерального 
округа. О новых подходах к лечению 
«МК» рассказал академик РАН, почет-
ный директор НПЦ интервенционной 
кардиоангиологии Первого МГМУ им. 
Сеченова Минздрава России Давид ИО-
СЕЛИАНИ.

— Я уже второй раз участвую в этом конгрес-
се, на этот раз вместе с академиком Л.А.Бокерия, 
в качестве почетного председателя, и не могу 
не отметить очень высокий уровень органи-
зации. За это огромное спасибо губернатору 
Калининградской области А.А.Алиханову, глав-
ному сердечно-сосудистому хирургу Северо-
Западного федерального округа Г.Г.Хубулаве 
и главному врачу ФГБУ «ФЦВМТ» Минздрава 
России Ю.А.Шнейдеру. Отличительной чертой 
этого конгресса стало то, что кардиохирурги и 
рентгенэндоваскулярные хирурги были пред-
ставлены в равном составе и примерно с равным 
количеством докладов, и вообще на равных, — 
рассказывает Давид Георгиевич Иоселиани. — 
Порой между этими специальностями и дис-
циплинами идет конкурентная борьба, а должно 
быть взаимопонимание и взаимодополнение. 
Теперь к этому сделаны первые шаги.

Врачи стали понимать, что самое важное 
не противопоставлять кардиохирургию и рент-
генэндоваскулярную хирургию, а работать в 
тесной связке. В мире сегодня популярна кон-
цепция heаrt team — «команда сердца», куда 
входят кардиологи, кардиохирурги, рентгенэн-
доваскулярные хирурги, анестезиологи и другие 
специалисты. Все вместе они решают судьбу 
каждого отдельно взятого больного, опреде-
ляют линию его лечения. Сначала проводится 
обследование, а потом выносится коллегиальное 
решение: кому-то нужно шунтирование, кому-
то — хирургическая замена клапана, другим — 
его рентгенэндоваскулярное протезирование, 
третьим — стентирование сосудов сердца. Это 
самый оптимальный способ принятия решений. 
Американцы, внедрившие такую систему одними 
из первых, недавно даже начали выпускать ме-
дицинский журнал под редакторством одного из 
самых крупных кардиологов современности Ан-
тони Демариа: Structural Heаrt — The Journal of the 
Heаrt Teаm. У нас тоже начинают появляться такие 
команды. Сейчас бурно развивается направление 
протезирования клапанов сердца с помощью эн-
доваскулярных методик, это позволяет заменять 
сердечные клапаны фактически без разрезов. 
И здесь обязательно нужна команда врачей, 
представленная различными специалистами. 
Только учреждения, имеющие такие команды, 
могут добиться хороших результатов — об этом 
тоже говорилось на конференции. По итогам было 
принято решение развивать такую командную 
работу в наших учреждениях. Пока же выбор 
стратегии лечения пациента нередко зависит 
от того, кто руководит учреждением — кардио-
хирург или рентгенэндоваскулярный хирург. Эту 
ситуацию надо исправлять.

— Смогут ли рентгенэндоваскулярные 
методики в будущем полностью заместить 
традиционную открытую хирургию?

— Нет. Я категорически не согласен с этим. 
Наоборот, возможности кардиохирургии с каж-
дым днем расширяются, сегодня успешно опе-
рируют больных, которые еще вчера были неопе-
рабельными. Помимо этого крайне важна роль 
кардиохирургов при осложнениях, возникающих 
после рентгенэндоваскулярного вмешатель-
ства. Есть немало состояний, когда пациенту 
может помочь только открытая операция. И во-
обще, я должен сказать, что и кардиохирурги, 
и рентгенэндоваскулярные хирурги еще долго 
не останутся без работы. Между тем сегодня 
рентгенэндоваскулярные методы лечения ише-
мической болезни сердца могут использоваться 
в 90–95% острых ситуаций. При этом не исклю-
чено, что в дальнейшем пациенту понадобится 
традиционная хирургия. Следует отметить, что 
порой встречаются консервативные кардиохи-
рурги, которые пытаются во что бы то ни стало 
отстоять свои методы, и самое большое при-
знание для нас, когда вопреки этому они об-
ращаются к нам с просьбой принять участие 
в лечении того или иного больного. Бывает и 
такое, что кардиохирургам самим необходимо 
вмешательство на сердце, и они обращаются к 
нам, рентгенэндоваскулярным хирургам. Правда, 
бывает и наоборот. Сейчас уже мало кто помнит, 
что когда-то рентгенэндоваскулярную хирургию 
вообще не принимали, считали ее направлением 
чуть ли не экспериментальным, однако жизнь 
все расставила по своим местам. И сегодня с 

ее помощью можно творить настоящие чудеса: 
человеку с острым инфарктом проводят стен-
тирование — и уже через несколько часов он 
встает с кровати.

— Сегодня высокотехнологичная по-
мощь оказывается в федеральных цен-
трах по квотам. Оправдывает ли себя эта 
система?

— На сегодняшний день есть планы по вклю-
чению стентирования больных с хроническими 
формами ишемической болезни сердца в систе-
му обязательного медицинского страхования, 
и мы очень приветствуем эту инициативу. Дело 
в том, что система распределения квот на вы-
сокотехнологичные методы лечения в данной 
ситуации работает недостаточно эффективно, 
порой квоты распределяются без учета актив-
ности учреждений. Некоторым учреждениям 
дают значительно больше квот, чем они чисто 
физически могут осилить. И наоборот. Нашему 
центру, к сожалению, квоты всегда традиционно 
давали по остаточному принципу — в среднем 
не более 900 на год. В 2018 году мы получили 
еще меньше — всего 365 квот, притом что мы 
выполняли и выполняем ежегодно более трех ты-
сяч процедур в год. Потенциально же мы можем 
сделать и больше. Не хватает финансирования. 
Более того, выполнение таких операций мы на-
чали первыми в Москве и в стране. Я считаю, что 
при принятии таких решений в сфере медицины 
и здравоохранения больше полномочий нужно 
отдавать научно-практическим сообществам 
врачей. К примеру, у нас в стране активно рабо-
тает Российское научно-практическое общество 
интервенционных кардиоангиологов, созданное 
раньше других аналогичных обществ. Почему не 
привлечь это общество к участию в распределе-
нии квот и других аналогичных вопросов?

— Порой наши врачи становятся залож-
никами экономической ситуации при выборе 
терапии для пациента...

— Совершенно верно. Экономическая со-
ставляющая должна быть вынесена за пределы 
врачебной мотивации, которая влияет на приня-
тие решений. Медицину и активность врачей во-
обще нельзя ставить в зависимость от денег. Мы 
должны лечить больных и делать это с помощью 
максимально эффективных методик. О том, как 
заработать деньги для учреждения, врачи думать 
не должны. Для этого есть государство, которое 
должно создать все условия, чтоб врачи могли 
выполнять свою прямую обязанность — каче-
ственно лечить больных. И в этом важную роль 
могут сыграть адекватные тарифы обязательного 
медицинского страхования.

— Сегодня ваша специальность востре-
бована только в области лечения патологий 
сердца и сосудов или где-то еще?

— Рентгенэндоваскулярная хирургия сегод-
ня стремительно вливается во все отрасли меди-
цины; с ее помощью лечат множество нозологий, 
заболеваний. Не только сердечно-сосудистых, 
но и неврологических, гастроэнтерологических, 
легочных, нефрологических и урологических, 
гинекологических, эректильную дисфункцию, 
заболевания простаты... Все более широкое при-
менение она находит и в онкологии: с помощью 
рентгенэндоваскулярных методов можно до-
ставлять препараты непосредственно к опухоли 
или перекрывать сосуды, кровоснабжающие ее. 
Не исключено, что скоро именно рентгенэндо-
васкулярная хирургия займет лидирующее по-
ложение в лечении онкологических заболеваний. 
В общем, эти малокровные методики становятся 
все более популярными, и пациентам от этого 
только польза.

Сергей СЕМИТКО, директор НПЦ ин-
тервенционной кардиоангиологии Первого 
МГМУ им. Сеченова Минздрава России:

— Важность непрерывного образования 
врачей сегодня очевидна. Первый МГМУ им. 
Сеченова всегда был главной кузницей медицин-
ских кадров страны и сегодня вводит инноваци-
онные методики в образование. В этом году наш 
университет отмечает 260-летие, и в марте мы 
посвятим этой грандиозной дате школу молодых 
специалистов, где обучение пройдут до 200 вра-
чей из разных регионов страны. В основном 
это рентгенэндоваскулярные и кардиохирурги, 
а также представители смежных специальностей. 
Они должны владеть самыми новыми техноло-
гиями, использовать инновации в лечении. Мы 
приветствуем развитие отечественного высоко-
технологичного производства, которое в послед-
ние годы сделало серьезные шаги. Например, у 
стоматолога в кабинете сегодня нет ни одного 
российского инструмента, а у кардиохирургов 
уже есть неплохие отечественные стенты. Те-
перь нужно развивать российский медпром, 
ибо пока зависимость от импортного тяжелого 
оборудования велика.

Екатерина ПИЧУГИНА.

ОТ ИНФАРКТА  
ДО ВЫЗДОРОВЛЕНИЯ —  
ОДИН ШАГ
Академик РАН Давид 
Иоселиани рассказал 
«МК» о современных 
направлениях в 
кардиохирургии

Хорват стал лучшим 
футболистом мира,  

а Станислав Черчесов вошел в 
топ-10 тренеров

Интересные факты:
Главный тренер сборной России Станислав Черчесов 

попал в топ-10 лучших тренеров мира, заняв девятое место. 
Причем капитаны сборных Буркина-Фасо и Венгрии, а также 
главные тренеры Каймановых островов и Сент-Люсии поставили 
Станислава Саламовича на первое место в голосовании.

За второе место рулевого российской команды голо-
совали: капитаны из Экваториальной Гвинеи, КНДР, Непала, 
Словении; главный тренер Экваториальной Гвинеи; журналисты 
с Островов Кука и из Египта.

За третье место: капитаны Американского Самоа, Болга-
рии, Доминики, Молдовы, Намибии, России (Игорь Акинфеев), 
Уганды, ОАЭ; тренеры Американского Самоа, Багам, Виргинских 
островов, Доминики, Германии (Йоахим Лёв!), Гуама, КНДР, 
Киргизии, Сербии; журналисты из Американского Самоа, Азер-
байджана, Барбадоса, Камеруна, Эритреи, Гуама, Киргизии, 
Португалии, Ирландии.

■ ■ ■
Лионель Месси впервые в истории поставил в тройку 

Криштиану Роналду. Правда, на третье место. Первым у 
аргентинца идет Модрич, затем — Мбаппе.

А вот португалец такого широкого ответного жеста не 
сделал. У Роналду тройка распределилась так: 1 — Варан, 2 — 
Модрич, 3 — Гризманн.

МУЖСКАЯ ВЕРСИЯ 
«ЗОЛУШКИ»

Ульяна УРБАН. 

когда ему удалось устроиться военным механиком и немно-
го выдохнуть: теперь он мог прокормить свою семью. 

Чтобы хоть немного дотянуться в росте до сверстников-
футболистов, Лука цеплялся ногами за турник и висел вниз 
головой. Он вообще очень четко понимает и объясняет, 

почему ему удалось достичь такого успеха. «Люди часто 
говорили мне, что я недостаточно хорош, слишком мал, 
слабоват. Но суть каждого хорвата в том, что после войны 

мы стали жесткими и сильными. И теперь нас трудно сло-
мить», — говорит Модрич. Теперь он действительно король: 

лучший игрок чемпионата мира, лучший игрок Европы, лучший 
игрок по версии ФИФА. Осталось только зимой получить 
«Золотой мяч»...

ЛУКА 
МОДРИЧ:

Другие герои церемонии награждения ФИФА:

Лучшей футболисткой года 
стала Марта, капитан сбор-

ной Бразилии.

Лучший женский тренер — 
Рейнальд Педрос, женский 

клуб «Лион».

Лучший тренер —  
Дидье Дешам, сборная 

Франции.

Лучший голкипер — Тибо 
Куртуа, сборная Бельгии, 

«Реал».

Премию имени Пушкаша за 
самый красивый гол получил 

Мохаммед Салах.

Лучшими болельщиками ста-
ли фанаты из Перу, поразив-
шие своей поддержкой на ЧМ.

«Енисей» (Красноярск) — «Урал» (Ека-
теринбург) — 1:2

Голы: Семакин, 25 (0:1) — в свои ворота. 
Ильин, 58 (0:2). Занев, 59 (1:2)

«Динамо» (Москва) — «Анжи» (Махач-
кала) — 0:1

Гол: Понсе, 49
«Арсенал» (Тула) — «Рубин» (Казань) 

— 2:2
Голы: Мохаммед, 13 (1:0). Бакаев, 76 (2:0). 

Коновалов, 77 (2:1). Уремович, 90+2 (2:2)
«Ахмат» (Грозный) — «Оренбург» (Орен-

бург) — 1:1
Голы: Анхель, 22 (1:0). Афонин, 67 (1:1)
«Ростов» (Ростов-на-Дону) — «Уфа» 

(Уфа) — 0:0
«Зенит» (Санкт-Петербург) — «Локомо-

тив» (Москва) — 5:3
Голы: Шатов, 13 (1:0). Баринов, 17 (1:1). 

Ерохин, 48 (2:1). Дзюба, 57 (3:1). Шатов, 64 (4:1). 
Алексей Миранчук, 74 (4:2). Смолов, 85 (4:3). 
Дриусси, 90 (5:3)

ЦСКА (Москва) — «Спартак» (Москва) 
— 1:1

Голы: Фернандо, 30 (0:1). Влашич, 63 (1:1)
« К р ы л ь я  С о в е т о в »  ( С а м а р а ) 

— «Краснодар» (Краснодар) — 0:3 
Голы: Ари, 69 (0:1). Ари, 71 (0:2). Сулей-

манов, 81 (0:3)

Положение команд

 И В Н П М  О
Зенит 8 7 1 0 17-5 22
Краснодар 8 5 1 2 14-6 16
Ростов 8 4 3 1 9-3  15
Спартак 8 4 3 1 7-4  15
ЦСКА 8 3 4 1 13-4 13
Ахмат 8 3 2 3 9-10 11
Оренбург 8 3 2 3 10-8 11
Рубин 8 2 5 1 9-8  11
Динамо 8 2 4 2 9-6  10
Арсенал 8 2 3 3 9-8  9
Локомотив 8 2 3 3 8-10 9
Урал 8 2 2 4 8-15 8
Кр.Советов 8 2 1 5 2-12 7
Анжи 8 2 0 6 4-14 6
Уфа 8 1 2 5 4-11 5
Енисей 8 1 2 5 3-11 5

Снайперы

Федор Чалов (ЦСКА) — 6 голов (0 с пе-
нальти). Александр Ерохин, Артем Дзюба (оба 
— «Зенит») — по 4 (0). Алексей Ионов («Ростов») 
— 4 (2)
Бомбардиры (гол+пас)

Федор Чалов (ЦСКА) — 6+1. Александр 
Ерохин («Зенит») — 4+3. Алексей Ионов («Ро-
стов»), Артем Дзюба («Зенит») — по 4+1. Себа-
стьян Дриусси («Зенит») — 3+2. Сердар Азмун 
(«Рубин») — 2+3
В 9-м туре встречаются

28.09: «Оренбург» — ЦСКА
29.09: «Урал» — «Арсенал», «Уфа» — «Ени-

сей», «Локомотив» — «Ахмат»

30.09: «Анжи» — «Зенит», «Краснодар» — 
«Динамо», «Спартак» — «Ростов»

1.10: «Рубин» — «Крылья Советов»
Символическая сборная 8-го тура. 
Версия «МК»

Вратарь: Юрий Дюпин («Анжи»)
Защита: Николай Рассказов («Спартак»), 

Филипп Уремович («Рубин»), Боян Йокич 
(«Уфа»)

Полузащита: Фернандо («Спартак»), Алек-
сандр Ерохин («Зенит»), Дмитрий Баринов («Ло-
комотив»), Никола Влашич (ЦСКА), Олег 
Шатов («Зенит»)

Нападение: Ари («Краснодар»), 
Владимир Ильин («Урал»)

Дмитрий 
Баринов

Фернандо

Владимир Ильин

Николай 
Рассказов

Филипп 
Уремович Боян Йокич

Олег 
Шатов

Ари

Александр 
Ерохин

Никола 
Влашич

Юрий Дюпин

Чемпионат России 
по футболу. 
Премьер-лига.  
8-й тур

Станислав Черчесов.

ra
S.

ru

СОСТАВЕРОН — проверенный време-
нем натуральный продукт на основе уникаль-
ных ингредиентов растительного и животного 
происхождения. 

Только естественное происхождение всех 
составляющих СОСТАВЕРОНА гарантирует 
безопасность вашего организма.

Все его компоненты поддерживают ра-
боту друг друга, как инструменты слаженного 
оркестра, и поэтому СОСТАВЕРОН работает 
по-настоящему!

СОСТАВЕРОН может защитить ваш орга-
низм от проблем с суставами и вернуть радость 
жизни и движения. 

В составе СОСТАВЕРОНА есть вещества, 
способствующие питанию и восстановлению всех 
тканей опорно-двигательного аппарата, надолго 
и без вреда для организма в целом!

Хотите сохранить бодрость и активность 
до самой глубокой старости? 

Подробную информацию о СОСТАВЕРОНЕ 
можно получить по телефону

8 800 555-70-10

Проблемы опорно-двигательного ап-
парата с каждым годом молодеют, 
и распространенность их тоже рас-
тет. Именно они способны превратить 
жизнь активного и деятельного чело-
века в непрерывную борьбу и запереть 
в четырех стенах, лишить радости жиз-
ни. Только столкнувшись с этой бедой, 
человек в полной мере понимает весь 
смысл, казалось бы, банального вы-
ражения «Движение — это жизнь!». Не 
надо ждать, когда безобидные похру-
стывания в коленях, так называемые 
прострелы, приведут к бессонным но-
чам и неподвижности. Помогите себе 
прямо сейчас! Сохранить активную 
жизнь возможно!

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА

ЕСЛИ СУСТАВЫ 
КРИЧАТ 
О ПОМОЩИ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 26.09.2018
1 USD — 65,8244; 1 EURO — 77,3832.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Александр Алов (1923–1983), ки-
норежиссер, сценарист («Бег», 
«Тегеран-43»)
Андрей Бабицкий (1964), журналист, 
правозащитник
Олег Басилашвили (1934), актер театра 
и кино, народный артист СССР
Владимир Войнович (1932–2018), 
писатель
Джордж Гершвин (1898–1937), компо-
зитор, пианист
Людмила Максакова (1940), актри-
са театра и кино, народная артистка 

России
Александр Межиров (1923–2009), поэт, 
переводчик
Оливия Ньютон-Джон (1948), певица 
и актриса («Бриолин»)

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 3…5°, 
днем в Москве 10…12°. Ночью облачно с 
прояснениями, местами небольшой дождь; 
днем переменная облачность, без осадков; 
ветер западной четверти, 6–11 м/с, места-
ми порывы до 15 м/с.
Восход Солнца — 6.20, заход Солнца — 
18.21, долгота дня — 12.01.По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобио-
логии, будут небольшие возмущения гео-
магнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Всемирный день контрацепции.
Европейский день языков.
1938 г. — закончился беспосадочный 
перелет летчиц Валентины Гризодубо-
вой, Полины Осипенко и Марины Рас-
ковой по маршруту Москва — Дальний 
Восток.
1983 г. — подполковник Станислав Пе-
тров предотвратил потенциальную ядер-
ную войну, когда из-за сбоя в системе 
предупреждения о ракетном нападении 
поступило ложное сообщение об атаке 
со стороны США.
1998 г. — состоялось открытие теле-
канала MTV russia. 
2008 г. — в Монголии открыта крупней-
шая статуя Чингисхана.

■ Нужен ли новый закон об охоте?
■ Осеннее кольцевание вальдшнепов.
■ Кадастр — основа регламентации  
охоты.
■ Как сохранить среду обитания охотничьих 
ресурсов.
■ Первая переломка.

■ «Шушпанский фазан» — фестиваль охоты  
с легавыми.
■ Вести с водоемов.
■ На голавлевой реке. 
■ Приманка для судака.
■ Жерех стоячей воды.
■ Прогноз клева рыбы на октябрь.

Иду из магазина, ем булку 
и запиваю кефиром на ходу. Все 
смотрят как на дурака. Был бы с 
пивом и сигаретой, никто и вни-
мания не обратил бы. 

— Считаю до трех!
— Я бы на твоем месте вы-

черкнул эту строчку из резюме.

— Официант, какое вино вы 
посоветуете моей утонченной 
натуре?

— Во-первых, водку. Во-
вторых, судя по утонченности, 

сначала покажите деньги.

Чтобы дети не бегали за 
школу курить, школу построили 
на обрыве.

— Как ты можешь терпеть 
свою жену? Она же у тебя веч-
но бурчит, пилит, цепляется к 
каждой мелочи. У нее когда-
нибудь вообще бывает хорошее 
настроение?

— Да не дай бог! Когда у нее 
хорошее настроение, она еще и 
поет!

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
1

2

3

4

5

НЕ ПРОПУСТИ!

Читайте в новом 
номере «Российской 
охотничьей газеты» 
(№20, 26 сентября — 
16 октября 2018 года):
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